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 १२१४

 ताक  समा

 औषधि  निर्माताओं  को  प्रफुल्ल  झ्रायोग  को

 जांच  के  लिये  आवेदन  पत्र दे  कर  किसी  आयात

 २४  १९०३
 क ी

 की  हुई  वस्तु  की  प्रतिद्वन्द्विता  से  संरक्षण

 प्राप्त  करनें  की  पूरी  छट  है  ।  आ्रषधियों  पर

 राजस्व  के  हेतु  लगाये  गये  आयात  शुल्कों  तथा सदन  की  बठक  दो  बजे  समवत  हुई  ।

 भूगतान  सन्तुलन को  ध्यान  में  रख  कर  उन
 महोदयਂ  gerd  पद  पर  यासीन  थे

 के  रायात  पैर  लगायें  गये  प्रतिबन्धों  का  भी

 seit
 के

 मौखिक  उत्तर  संरक्षात्मक  प्रभाव  पड़ता  है  ।  सरकार

 ने  भारतीय  औषधि  उद्योग  के  विकास  से
 औषधि  उद्योग

 सम्बन्धित  सभी  समस्याओं  की  परीक्षा  करने

 #196 2,  wt  एम०  एल०  दि वेदो  :  क्या
 के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की  है

 वाणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्रोਂ  १३.  र  arr है  कि  यह  समिति इस  समस्या
 FEXR  को  रसायनों  औषधि  के  arma

 के  इस  पहलू  पर  भी  विचार  करेगी  ।

 के
 सम्बन्ध

 में  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 श्री मानी town  ate  लोक  सभा  के  वितीय  सत्र

 at  एस०  एल०  द्विवेदी

 १९५२  में  दिये  श्राइ्वासनों  इत्यादि  के  किया  में  जान  सकता  हूं  कि  ग्रा यात  की  हुई

 किन  किन  औषधियों  की  भारत  में  बनी  हुई सम्बन्ध  में  की  गई  कायंवाही  को  दिखाने

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  १  को  निर्देश
 चीजों  प्रतिद्न्दवता है  ?

 कर
 के  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  टी

 ०
 टी

 ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास

 इन  चीजों  का  एक  लम्बा  सूची  पत्र  ह  जिसे  यहां क्या  कतिपय  ama  की  हुई

 वस्तुश्रों के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  स्वदेशी  औषधि  निर्माताओं  पढ़  कर  सुनाना  बड़ा  कठिन  है  |

 के  विदेशी  सार्थों  प्रसिद्व-करता  के  att  एवं  एल ०  द्विवेदी

 विरुद्ध  ५  किये  जानें  पर  सरकार  ने  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  इन  भ्रांतियों को

 स्वदेशी  उद्योग  के  संरक्षण के  लिये  कोई  ma  तक  संरक्षण  क्यों  नहीं  दिया  गया  है  ?

 कार्यवाही की  है  ;  ate
 ati  दो  ०  Zio

 श्रीमान यदि  तो  क्या  इस  प्रकार
 कुछ  चीजों  के  सम्बन्ध  में  जैसे  कि  पैरा  भ्र मीन ों

 की  प्रतिद्वन्द्विता  aa  भी  चल  रही  है  ?
 सैली  सिलिक  एसिड  के  सम्बन्ध  में  प्र बाल क्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी  ०
 ठी

 ०
 सम्बन्धी  जांच  हुई  है

 ।
 ara  चीज़ो ंके

 सम्बन्ध

 स्वदेशी तथा  में
 प्रफुल्ल  सम्बन्धी कोई  जांच  नहीं  हुई  है

 368  P.S.D
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 निर्माताओं  ने  कोई  संरक्षण  ु .. ६ |  zo  zo  कृष्णमाचारी  :  समिति

 नहीं  मांगा  है
 ।

 किन्तु  जैसा  कि  में  ने  १४  फरवरी  १९५३  को  नियुक्त की  गई  थी  :

 आनुषंगिक  रूप  से
 कुछ

 संरक्षण  इस  समिति  की  बनावट  निम्न  प्रकार है  :

 कारण मिल  गया  है  क्योंकि  हम  ने  हाल ही  में

 (१)  मेजर  जनरल  एस०  एल०  भाटिया
 कुछ  प्रकार  की  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में  रायात

 शुल्क  बहुत  बढ़ा  दिया  कौर  विदेशी  मुद्रा

 (२)  डा०
 की  झ्रावश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये

 के०  बासुदेव  राव

 sara  नीति  का  निर्माण  इसी  प्रकार  से
 डा०  बी०  बी०  शोध

 किया  गया  है  कि  इस  देश  में  तेयार  किये  जाने  (3)

 बाले  रसायनों के  आयात  की  अनुमति  न

 डगण
 दी  जाये  ।  (¥)  ज०  सी०  घोष

 कुमारी  नौ  मस्टरोल  :  श्री मानद  क्या

 (x)  डा०  कार  सी०
 में  जान  सकती  हूं  कि  कितने  विदेशी  समवाय

 ) भारत  में  औषधियाँ  बना  रहे  हें  ?

 (&)  डा०  टी०  शिकार  शेषाद्रि

 श्री  द०  टो०  कृष्णमाचारी  :  मुझे
 )

 पूर्वसूचना  चाहिये  |
 (७)  डा०  एच०  कार  निजी

 श्री  alo  पो०  नायर  :  क्या  )

 (5)  श्री  के०  ग्राम  चन्द्र
 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  विषय

 म  क्या  कार्यवाही  जिस  से  कि  भारतीय  )
 (&)  श्री  पी०  एम०  नंबर

 औषधि  निर्माता  भारी  शुद्ध  रसायनों

 कौर  केटेलिस्ट्स  की  अपनी  श्रावइ्यकताश्रों  )|
 (१०)  डा०  ए०  नागराज  राव

 को
 सस्ते  भावों  पर  पुरा  कर  सकें  ।

 )
 टी०  टी०  यदि

 माननीय  सदस्य  किसी  विशेष  प्रकार  के  रसायन  समिति के  एक  सदस्य  डा०  अनिल  कुमार
 की का  नाम  तो  मैं  उस  प्रइन  का  उत्तर  देने  सेन  | हक  उस  के  बाद  से  मृत्यु  हो  चकी है

 का  प्रयत्न  करूंगा  |  कौंर  उन  के  स्थान  पर  किसी  व्यक्ति  को  नियुक्त

 करने  का  प्रशन  विचाराधीन  है  ।
 ५ ६. है  Ao  पो ०  नायर  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  भारतीय  शभ्रौषधि  उद्योग  की  श्री  Yo  एस०  में  पूछ  सकता हूं
 कुल  श्राय  का  कितने  वैज्ञानिक  कि  यदि  संरक्षण  दिया  जाय तो  क्या  हमें  इस

 सम्मान  पर  व्यय  किया  जाता  है  ?  बात  का  आश्वासन  मिल  सकता  है  कि  वे

 श्री  do  टो०  कृष्ण माचा रों  :  मेरे  पास  उत्तमता  में  विदेशों  में  बनी  हुई  श्रौषघधियों

 कोई  जादू  तो  है  नहीं  ॥  के  समान  ही  होंगी ।

 पंडित  ato  एन०  मालवीय  :  थ्रो  Zio  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  तथा
 में  औषधि  जांच  समिति  की  नियुक्ति  की

 इसी  प्रकार  की  प्राय  सदस्यों पर  यह  समिति
 तिथि  तथा

 उस  के  सदस्यों के  नाम  जान
 विचार  करेगी  ;  हम  समिति  के  प्रतिवेदन की

 सकता  हूं  ?
 प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।
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 थ्रो  कोकोम  क्या  सरकार  को  यह  उत्पादन  मंत्री  के ०  सो० ्

 विदित  है  कि  विदेशी  निर्माताओं  के  विशाल  कारगली  कोयला  खान  में  से  €  अप्रैल

 संसाधनों के  कारण  कौर  उन्हें  इस  देश  में  १९५३  को  ८४४  सामयिक  श्रमिकों  को

 तीय  नामों  से  काम  करने  की  ग्राम  मिल  जाने  निकाला गया  था

 के  कारण  भारतीय  समवायों  को  टिकने
 किसी  को  नहीं  ;  वे  विशुद्ध  रूप

 नहीं  देते
 ?

 से  सामयिक  श्रमिक  थे  जिन्हें  सीधा  ठेकेदारों  ने

 थो  दो  ०  टो ०  RETA  (ATT  मुझे इस  काम  पर  लगाया  gat  था  शौर  वे  ही  उन्हें

 पेसे  देते  थे  | विषय  में  यदि  कोई  सन्देह था  तो  वह

 नीय  सदस्य  के  इस  कथन  से  दूर  हो  गया  alo  रघुवोर  fag:  क्या  यह  सत्य  है  कि

 है  श्रमिकों को  निकालते समय  प्रतिकर  के  रूप

 श्री  कोकोम  आल्वा  में  जान
 में  कुछ  नहीं  दिया  गया  ?

 सकता हुं
 कि  क्या  oh  डेविस  जैसे  निर्मितियों  श्री  के०  सी०  च  जिन  स्थायी

 को  हाल  ही  में  बम्बई  में  सीमा  शुल्क  चारियों  को  किन्हीं  विद्वेष  कारणों  से  छंटनी

 कारियों  को  धोखा  देने  के  सम्बन्ध  में  पकड़ा
 में  निकाला  जाता  है  उन्हें  कुछ  देने  की  योजना  है  |

 गया  है  ?
 क्योंकि  उन्हें  ठेकेदारों  ने  नियुक्त  किया

 हो  eto  Zo  कृष्णमाचारी  मुझे  ज्ञात  मुझे  खेद  कि  इन  श्रमिकों  को  छंटनी  का

 नहीं  कि  ऐसा  कोई  मामला  न्यायालय  में  प्रतिकर  पाने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 प्रस्तुत  हुमा  है  ।  परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है
 श्र To  एस०  टामस  :  में  जान

 कि  सीमा  शल्क  सम्बन्धी  कोई  जांच
 सकता  हुं  कि  कितनों  को  रेलवे  कोयला  खानों

 हुई  है  ।
 से  निकाला  गया  है  कौर  कितनों  को  राज्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदन  में  बड़ी  कोयला  खानों  से  निकाला  गया  है  ।  इस  बात
 ~

 ठंड  लग  रही है  ।  ऋतु  बदलने  के  कारण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  PEYR-UY  में

 ६३  लाख  रुपये  लाभ  होने  का  अनुमान  लगाया मुझे  कुछ  बुखार हो  गया  है
 ।  यदि  माननीय

 ०
 सदस्य  सहमत  हों  सदन  का  तापांदश  ७४  गया  हे  जो  कि  पिछले  वर्षों  के  ग्राहकों  से  अधिक

 से  बढ़ा  कर  ८०ਂ  कर  दिया  नाथे  ।  प्रत  में  जान  सकता  हूं  कि  छंटनी  का  प्रश्न

 कई  माननीय  सदस्य
 उत्पन्न  ?

 हां  |  श्री  के०  सो ०  :  रेलवे  कोयला  खानों

 से  प्रति  कोई  राज्य  कोयला  खानें  नहीं  हैं  ।
 राज्य  कोयला  खानों  से  घटना  में

 केवल  वही  राज्य  कोयला  खाने  हैं
 ।

 इस  भ्रांति
 निकाल  गये  श्रमिक

 छुंटनी  के  कारण  ही  इन  के  संचालन  व्यय  में

 के  ७४२.  lo  रघुबीर  fag:  कुछ  मितव्ययता हुई  है  ।  में  माननीय  सदस्य
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  को  यह  बतला  दूं  कि  रेलवे  कोयला  खानों  में
 करेंगे कि  तथ्य  अन्वेषक  समिति के  प्रतिवेदन

 जो  छंटनी  होने  वाली  यह  उन  बहुत  सी

 के  फलस्वरूप  राज्य  कोयला  खानों  में  से  कितने  समितियों की  सिफारिशों  के  अनुसार  की

 श्रमिकों  को  छंटनी  में  निकाला  गया  ?
 जा  रही  है  जिन्हों  ने  कि  इस  विषय  का  बड़ी

 सावधानी से  अध्ययन  किया  हैं  ।  यह  लगभग उन  में  से  कितनों  को  काम

 पर  लगा  लिया  गया  है  ?
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 होगी  किन्तु  कतिपय  वैधानिक  तथा  प्रादेशिक  श्री फै ०  Ato  रेड्डी  :
 इस  का  उत्तर

 कठिनाइयों  के  कारण  इसे  sal  तक  क्रियान्वित  देने  के  लिये  मन्ने  caaadar नद  नन  चाहिये  ।

 नहीं  किया  गया  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस

 लाभ का  उल्लेख  किया हैं  वह  कई  उपायों को  उबर कों  का  सम् भरण

 करक  प्राप्त  किया  गया  उन  में  एक  सामयिक

 श्रमिकों  की  छंटनी  भी  हैं  जिस  का  कि  उत्तर  में
 *9¥3,  चौ०  wat  fag:

 क्या  उत्पादन  यह  बतलाने  की  कृपा  करने
 उल्लेख किया  गया  है

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सिंदरी  उवेरक
 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :

 खाना  की
 ्

 दें  की  =  रिक
 ७

 में  जान  सकता  g  कि  क्या  ठेकेदारों  ने  को  पुरा कर  देता  है  ?

 जो  छंटनी  की  है  सरकार  ने  उसे  मान  लिया  है  यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  राज्य  की
 या  उस  ने  ठेकेदारों  को  इन  श्रमिकों  की  छंटनी

 उर्वरकों  की  मांग  कितनी  है  गौर  उसे  कितना
 की  सलाह दी  है  ?

 सम्भरित किया  जाता  है  ?

 श्री  के  ०  ठेकेदारों  सलाह
 उत्पादन  मंत्रो  के ०  सो०

 देने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  थी  |  ध्यान  देने
 सिंदरी  उकेरा  कारखाने  में  केवल

 योग्य  प्रश्न  केवल  यह  हैं  कि  क्या  उन  श्रमिकों

 क
 लिय वहां  काम  हूं  जिन्हें  कि  काम  पर  लगाया

 अ्रमोनियम  सल्फेट  का  उत्पादन  होता है  ।

 भारत  में  PER  में  इस  उर्वरक  की  लगभग
 जाना है

 ।
 यदि  वहां  काम नहीं  है  तो  चाहे  ठेकदार

 हों  या  सरकार  मुझे  खेद  है  कि  उसे  इन
 Ry  लाख  टन  की  मांग  का  प्रनुमान  लगाया  गया

 है  ।  इस  वर्ष  सिंदरी  के  कारखाने में  लगभग
 लोगों  को  निकालना  ही  पड़ेगा  ।  जैसा  कि  में

 ने  ये  केवल  सामयिक  काम  के  लिये  ३  लाख  टन  उत्पादन  होने  की  सम्भावना है  ।

 किन्तु  इसके  भ्र ति रिक्त  कौर  उर्वरक  भी  हैं अस्थायी रूप  से  लगे  हुए  थे  |

 जिन  की  देश  में  aga  सीमित  मांग  है
 ।

 श्री  आर ०  एन ०  सिंह  :  इन  में  से

 चालू  पत्री  वर्ष  में  उत्तर  प्रदेश कितनी  राज्य  कोयला  खानों  को  ठेक  दार  चलाते

 हैं  श्र  कितनी  विभागों  द्वार  चलाई
 राज्य  की  ४०,०००  टन  अमोनियम  सल्फेट

 की  मांग  जिस  में  से  ३४,०००  टन  सिंदरी से जाती हें  ?

 दिया  गया  है  शेष  ५,०००  टन  कोक  की
 श्री  Fo  सी  ०  ११  राज्य  कोयला

 भट्टी  के  उप-उत्पाद  की  सामग्री  से  दिया  गया  है  ।

 खानें  हें
 ।

 इन  में  से  €  का  प्रशासन  पुर्णतया  ३१,०००  टन  से  अधिक  सिंदरी  से  भेजा  जा

 सरकार  ने  सम्भाल  लिया  है  ।  शेष  दो  कोयला

 खानों में  प्रभी  ठेकेदारों  के  श्रमिक काम  करते
 चुका हैं  ।

 हैं
 ।  सरकार ने  अपनी  नीति  घोषित  कर  दी  है  कुमारी  एनी  संस् क़रीन  :

 में  जान
 सकती

 हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन के  झ्रात्वेयी  के कि  अप्रैल  ae  से  पूर्व  शोष  दो  कोयला  खानों

 में  ठेके  का  श्रम  समाप्त  कर  दिया  जायेंगी  और
 कार  खाने  में  कितने  प्रतिशत  उर्वरक  का

 दन  होता है  ? इस
 के

 स्थान
 पर  सरकारी  श्रमिक

 करने  लगेंगे  ।
 श्री क  ०  ato  इस  का  प्रतिशत

 श्री  न्न्स ्  में  जान  सकता  हूं  बहुत  थोड़ा  हैं  ।  मेरे  पास  ठीक  आंकड़े

 कि  ये  सामयिक  श्रमिक  कब  से  इन  कोयला  नहीं  किन्तु  यह  प्रति वर्ष  ५०,०००  टन  के

 खानों  में  काम  कर  रहे  थे  ?
 खास-पास होता  है  |
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 वर्तमान  आन्तरिक  श्री  एन०  एस०  लिंगम
 में  जान

 सकता श्री  जयपाल  tag

 मांग  को  पूरा  करने  के  कितना  निर्यात  हूं  कि  क्या  सरकार  सिंदरी  में  पोटाश  सल्फेट

 शर  सपरफोस्फटस wife  जेसे  प्रत्य  उर्वरकों  के क  लिये  उपलब्ध  हो  सकता  है  कौर  यदि  कुछ

 उपलब्ध  हो  सकता  है  तो  क्या  निर्यात  मलय  उत्पादन  की  भी  किसी  योजना  पर  विचार  कर

 निश्चित  करते  समग्र  अ्रन्तर्राष्टीय  मूल्यों  का  रही हूँ  ?

 ध्यान रखा  जाता  है  ?  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  सरकार  ने  कुछ

 योजनायें बनाई  किन्तु वे  इस  प्रकार  के
 श्र  के०  स०  यदि हम  इसका

 उर्वरकों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  नहीं  हें  जिन
 निर्यात कर  भी  तो भी  सरकार  की

 का  कि  माननीय सदस्य  ने  उल्लेख  किया  हे  ।

 किसी  उर्वरक  का  निर्यात  करने  की  नीति  नहीं
 सिंदरी  उर्वरक  लिमिटेड वस्तुतः  एक  यूरी  नौ

 @  ।
 ग्रान्तरिक  मांग  बहुत  पर्याप्त  है  शौर  योजना

 श्रमोनिंयम  नाइट  की  परियोजना  तैयार  कर
 आयोग  ने  यह  लगाया  है  कि  शभ्रागामी

 रहे  हूं  ।  इस  प्रयोजन के  लिये  एक  प्रादेशिक

 एक  या  दो  वर्षों  में  यह  मांग  बढ़कर  ५  लाख
 समिति  बना  दी  गई  है  और  इस  ने  अरपना

 टन  हो  जायंगी  ।  सरकार ने  उर्वरक  के
 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।  सरकार  इस

 निर्यात  की  कोई  नीति  नहीं  बनाई  है  ।  परन्तु  प्रतिवेदन पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही

 हम  विशष  रूप  से  पूर्वी  बंगाल  को  2Y,000  टन  ह

 का  निर्यात  करने  के  लिये  सहमत  हो  गये  हैं  ।  ए०  एस०  दास  माननीय  मंत्री

 यह  अपन  पड़ोसी  की  सहायता  की  नीति  क
 जी  ने  जो  बताय  हूँ  उन  से  यह  ज्ञात  होता

 आधार  पर  किये गये  व्यापार  करार का  एक  है  कि  सिंदरी  में  प्रभी  तक  उतना  उत्पादन  नहीं

 अझर  था  |  हो  रहा  हें  जितना  कि  इस  का  लक्ष्य  निश्चित

 किया  गया  था  ।  इस  कार खान  क  आरम्भ
 श्री  ato  एन०  fag:  उत्तर  प्रदेश  में

 यह  ३४,०००  टन  उर्वरक  किस  माध्यम  द्वारा
 होने  के  एक  वर्ष  के  भ्रमर  यह  ९६५  टन  प्रति

 दिन  के  लक्ष्य  तक  पहुंच  सका  हें  ।  इतनी  देर  के
 बचा  जाता  हैं

 ?
 क्या  वहां  सहकारी  समितियां

 a
 हं

 ?  भी  इसे  लक्ष्य  प्राप्त  करने  क्या

 कठिनाई हैं  ?
 को  के ०  Alo  रेडडी  उत्तर  प्रदेश  में  at  के०  सो ०  रेड्डी  :  एक

 तीन  भ्र भि करणों  इम्पीरियल  कैमिकल  बड़ी  टेढ़ी  चीज  है  ।  यदि  में  इसका  सारा
 इंडस्ट्रीज  उत्तर  प्रदेश

 बताऊं  तो  इस  में  कुछ  समय  लगेगा
 |

 सहकारी संघ  लखनऊ उत्तर
 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  यह  सत्य  है

 प्रदेश  सहकारी  गन्ना  लखनऊ  को  इस  काम
 कि  इस  वर्ष  में  कुछ  दिन  तो  यह

 न
 केवल  CRY

 में  लगाया गया  है  ।
 ae  के  लक्ष्य  तक  पहुंच  गया  ,  अपितु कभी  कभी

 तो  १०५०  ौर  १,१००  टन  तक  भी  उत्पादन

 को  टी०  सहकारी

 प्राणियों  को  जो  सुविधा  मिली  हुई  है
 gar |  यह  कुछ  विशेष  कारणों  से  होता  हैं  जो

 कि  विभिन्न  अमोनिया  इत्यादि  के

 इम्पीरियल  केमिकल  इंडस्ट्रीज़  को  भी  मिलो
 उत्पादन  पर  निर्भर  होते  हें  ।  परन्तु

 हुई  ह
 ?

 साधारणतया  औसत  उत्पादन

 श्री के  ०  सी  ०  रेडडी  :  मझे  उत्तर  की  ८००  रहा  है  |  औसत  तो  यही  है

 \  अन्तिम वितरण

 दलकम

 में  इस  के  १६०  टन  हमारा  लक्ष हैं  a

 कंवल  मोटे  मोटे  पहलू
 बतला

 सकता  हूं  ॥  लक्ष्य  वस्तुत  इतना ही  हू  !
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 कारखाने क  सत  ह  है  ।  में  झ्र भी  माननीय सदस्य  द्वारा  पूछे  गये

 वाले  इस  बात  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार कर  झांकने  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।

 रहे  हें  कि  इस  लक्ष्य  तक  पहुंचने  के  लिये  क्या  टेलीफोन  तार  निर्माण दाला  मे  उत्पादन

 कार्यवाही की  जाये  Foxe.  चौ०  राठौर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  मामलों  में  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जब  कभी  कोई  माननीय  मंत्री  ए  सा  महसूस  क्या  यह  सत्य  है  कि  टेलीफोन  तार

 करें  कि  किसी  seq  का  उत्तर  विस्तृत  रूप  में  शाला  डाक  तथा  तार  विभाग  की  वार्षिक

 देने  के  लिए  कुछ  अधिक  समय  की  आवश्यकता  ग्रावव्यकता को  पुरा  कर  देगी  ?

 और  यह  भी  विचार  करें  कि  सदन  में  सूचना
 यदि

 तो
 वार्षिक  उत्पादन  क्या

 देनी  तो  वह  एक  या  दो  बात  सदन  में

 बता  दें  शर  सूचना  सम्बन्धी अरन्य  बातों  को  यदि  तो  भारत  को  कितना

 वह  सचिवालय  द्वारा  माननीय  सदस्यों  में
 भ्रायात करना  होगा  ?

 परिचालित  करें  मेरा  सुझाव
 ।

 उत्पादन  मंत्री  के ०  ato  :

 श्री  जयपाल  fag
 :

 माननीय  मंत्री  ने  (*)  श्रारम्भ  टेलीफोन  तार

 बतलाया  कि  यह  एक  विशेष  मामला  था  |
 एक  शिफ्ट  के  भ्राता  डाक  तथा  तार

 ay  विशेष  मामलों  को  सुलझाने  की  दृष्टि  विभाग  की  टेलीफोन  तार  संबंधी  पूणे

 भ्रर्थात  भारत  तथा  श्री  लंका  के  संबंधों को  जिसका  अनुमान  2eXo  में

 क्या  सरकार  श्री  लंका  कों
 उर्वरकों

 लगाया  गया  पूर्ण  करनें  के  लिये  खोली
 के  निर्माण  के  मामल  में  उसके  साथ  विशेष

 गई  थी  ।
 हाल  में  डाक  तथा  तार

 मामल  के  रूप  में  बर्ताव  करने  क  औचित्य  पर

 विचार  करेगी  ?

 विभाग  की  यह  मांग  दुगनी  से  भी  अधिक

 हो  गई  है  ।  बड़ी  मांग  को  पुरा  करने

 के  लिये  इस  क्षमता  के  समायोजन  के
 श्री  के०

 सी०
 रेड्डी

 :
 में  माननीय सदस्य

 को  बता  दूं  कि  उन्हों  ने  सरकार  की  कार्यवाही  meq  की  जांच  हो  रही  है  ।

 का  संचित  ढंग  से  पूर्वाभास  किया  हें
 |

 वहां  एक  fare के  आधार  पर  प्रति

 हमारे  उच्च  भ ग्रायक्त क कि के  सुझावों  के
 फलस्वरूप  ay  ४६८  मील  लम्बाई  के  तार  बनाने  के  लिए

 श्री  लंका  में  एक  कृषि  प्रदर्शन  फार्म  को  १००  निर्माण शाला बनाई  गई  परन्तु  उत्पादन

 टन  उर्वरक  पहिले  ही  दे  दिया  गया  है  ।  परन्तु  अभी  आरम्भ  नहीं  हुआ  ।

 हम  अधिक  मात्रा  में  निर्यात  कर  सकेंगे  अ्रथवा

 कितनी  मात्रा  किन  परिस्थितियों  में  तथा

 भाग
 के  उत्तर की  दृष्टि

 यह  लगाना  सम्भव  नहीं  है  कि  भारत
 इन्हीं  सब  बातों  पर  सरकार  को  विचार  करना

 को  कितना  आयात  करना  होगा  ।  फिर

 यह  प्रतीत  होता  है  कि  निर्माणशाला  में  उत्पादन

 श्री  UAo  डी०  राम स्वामी :  मद्रास
 होने  के  पश्चात्  कुछ  समय  तक  कुछ

 सरकार को  उर्वेरकों  का  वितरण करने  के  क्या  करना  ग्रावव्यक होगा

 मार्ग  क्या में  PEXV-UR  के  झ्रांकड़े भी
 श्री  टी०  एन०  fag  वह  झ्राधार

 क्यां

 जॉन  सकता हूं  ?
 है  जिसपर  टेलीफोन  के  इन  उपकरणों के

 टीके  ato
 मद्रास  राज्य  इस  मूल्य  विवरण  निर्माणशाला सरकार  को  देती

 उकेरा  के  भ्रधिकांश भाग  को  उपयोग  कर  रहा
 a
 है  ?  उनका  किस  झ्राधार  पर  क्रय  होता  है  ?
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 को ए०  हमें  टाम  :  थी  कि
 को  के०  सो०  रेड्डी  :  इसका

 टेलीफोन  उपकरणों  से  कोई  सम्बंध  नहीं  है
 |  निर्माणशाला में  जून  १९५३  में  उत्पादन

 आरम्भ  हो  जायेगा
 ।

 विलम्ब  होने  का  कारण कुमारों  नौ  मस्टरोल  :  कया  में  जान

 सकती  हुं  कि  निर्माणशाला में  उत्पादन  प्रारम्भ

 होने  के  पश्चात इन  वस्तुयें के  ग्रा यात  में
 थ्रो  के०  सी०  रेड्डी

 :
 इस  निर्माण शाला

 कितने  प्रतिशत  कमी  हो  गई  है
 ?  के  लिए  झ्रावश्यक  यन्त्र  के  कराने  में  कुछ  विलम्ब

 हो  गया था  |  सब  रुकावटें दूर  हो  गई  हैं को  के०  सी०  रेड्डी

 छाला  में  at  उत्पादन  ATR  नहीं  हुमा  है  |  at  यन्त्र  आ  गया  है  लगाया  जा

 रहा  है
 । आशा

 है  कि  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  इसमें

 उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायगा ।  है  कि  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  में  जान  सकता

 उत्पादन  लगभग  Yoo  मील  लम्बे  तार  के  क्रम  हु  कि  डिटेन की
 टेलीफोनस

 एण्ड  केबीसी लि

 में  होगा  ।  डाक  तथा  तार  विभागਂ  की  वर्तमान  जिन्हें  यन्त्र  लगाने तथा  इमारत  व  अन्य  कार्यों

 मांग  के  प्रसार  यह  उत्पादन हमारी  ग्रावश्यकता  की  देखभाल  करने  कौर  व्यापार  प्रारम्भ  करने

 का  लगभगਂ आधा  होगा  ।  का  काम  सौंपा  गया  इन  तारों  के  उत्पादन

 श्री  वो०  पो०  नायर  :  में  जान  सकता  तथा  लाभों  में  वास्तव  कोई  रुचि  लेंगे  ?

 हूं  कि  क्या  यह  निर्माणशाला साधारण  रूप  में  श्री  के०  Alo  रेड्डी  :  इस  के  उत्पादन  में

 मिले  हुए  दो  तारों  की  प्रकार  के  तार  बनायेगी  उन्हें  कोई  रुचि  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य

 अथवा  कार्डियल  प्रकार  के  तार  बनायेंगी  ?  का  अभिप्राय यह  है  कि  वे  उत्पादन  का एक

 श्रीਂ  के०  सो०  रेड्डी  मुझे खेद  है  ।  भाग  या  इसी  प्रकार  की  कोई  प्रो  वस्तु

 माननीय  सदस्य  टेक्निकल  विषय  के  बारे  में  अपने  स्वयं  प्रयोग  के  लिये  लेंगे  ।  वे  हमें  केवल

 अधिक  जानते  हैं  ।  प्रदान  की  पूर्ण  जांच  पड़ताल  यन्त्र  देख  भाल  wife  में  कौर

 के  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  की  श्रावद्यकता है  ।  टैक्निकल  बातें  बताने  में  ही  सहायता  नहीं

 श्री  सारंग घर दास  :  में  जान  सकता हूं  देंगे  अपितु  उत्पादन  आरम्भ  होने  के  पश्चात

 कि  क्या  इस  निर्माणशाला में  तार  बनाने  से  कुछ  समय  तक  वे  वास्तविक  उत्पादन की

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कुछ  इंजीनियरों का  भाल  के  लिए  रहेंग े।

 सम्बन्ध है  ?  ti  दी०  एस०  ए०  चेट्टियार  क्या  में

 श्री  के०  सो०  रेड्डी
 :

 जहां  तक  में  जान  सकता  हूं  कि  यदि  सरकार  हमें  कुछ
 बता

 जानता  हूं  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  इस  सकती  है  कि  इस  निर्माणशाला में  बनी  वस्तु झ्र ों

 तार  निर्माणशाला  में  काम  करने  वाले  के  मूल्य  की  श्रायात  की  गई  वस्तुओं  के  मूल्य  से

 नियर  face  टेलीफोन  एण्ड  केबिल  क्या  तुलना  होगी
 ?

 कम्पनी  से  बुलाये  गये  हैं
 ।

 हों  के०  सो ०  रेड्डी  :  यहां  बनी  दस्तूरों

 शो  सारंग घर दास  :  में  जान  सकता
 की  लागत  अन्य  देशों  में  बनी  वस्तुभ्नों  की

 हूं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कम  से  कम  लागत  से  तुलना  करना  सदैव  ही  कठिन  है  ।

 एक  या  दो  इंजीनियर  इस  से  संबद्ध  कयों  नहीं  उत्पादन  लागत  जिसका  कि  हमने  wa

 अनुमान  किया  अरब  से  एक  वर्ष  या  ६  मासਂ

 श्री  के०  सी०  रेडडी  में  पूर्वसूचना  चाहता  पश्चात  भारी  परिवर्तन  होने  की  शंका  है  ।

 हूं  ।  अब  शगुनाना  की  गई



 मौ
 no
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 उस  क॑  इस  निमोणदशाला  उत्पादन  जिस  की  एकਂ  मझे  विश्वास सदन

 लागत  और  कहीं  की  उत्पादन  लागत  की  पटल  पर  पहले  ही  रखी  जा  चकी  ह  ।  में  यह

 भ्र पे क्षा  लाभप्रद  होगा  कह  सकता  हुं  कि  उत्पादन  में  से  उन्हें  कुछ  भाग

 मिलेगा  ।  अन्य  बातों  की  व्याख्या  समझौत  A शा  एस०  स०  सामन्त  :  म  जान  सकता

 हूं  कि  इस  निर्माणशाला की  अनुमानित  स्थापना
 दी  गई  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  एक  भिन्न

 wea  लिख  दें  तो  में  उत्तर  दे  दंगा  |
 लागत  क्या  हैं

 ?
 क्या  यह  निर्माणशाला पूर्णत

 सरकारी  निर्माण शाला  होगी  अथवा  इसका  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 समझौता  का  स्रध्ययन  करेंगे  | नाम  क्या  होगा
 ?

 श्री
 कै ०  Ato  रेड्डी  :  में  समझता हूं  कि  कु सारो  एनी ०  मस् क़रीन  :  में  जान  सकती

 माननीय  सदस्य  का  aha  यह  है  कि  निर्माण  हूं  कि  कया  मापन  विदेशी  विशेषज्ञों  को  काम

 बनाने  की  अनुमानित  पूंजीगत  लागत  पर  लगाया है  और  यदि  तो  किस  देश

 होगीं  ?  यदि  मेरा  यह  विचार  ठीक  हैं  के  विशेषज्ञों  ?

 तो  यह  निर्माणशाला बनाने  के  लिए  ११०  लाख  दो  के०  सा०  रेडियो  उसी  कम्पनी
 रुपयें  की  आवश्यकता  होगी  |  यह  सरकारी

 fra के  सहयोग  से  हम  निर्माणशाला  की

 निर्माणशाला है  ।
 स्थापना  कर  रहे  प्रावश्यक  विशेषज्ञ  दिये  हैं  ।

 एस०  वो०  रासंस्वामी  इसम  अन्य  कम्पनियों wife  या  अरन्य  देशों  से  श्र

 कितने  व्यक्तियों  को  काम  मिलने  की
 विशेषज्ञ  की  नियुक्ति  नहीं  की  गई  ।

 कुछ  मानो  सदस्य

 श्री  के०  Ato  रेडडी  :  में  ठीक  अंकड़े
 उपाध्यक्ष  महोदय  बहुत  प्रशन हो  चुर्क

 नहीं बता  हो  संकता  हें  कि  लगभग
 हैं  ।  प्रदान  ।

 ३००  व्यक्तियों को  काम  मिल  जाये  ।

 दोस्त  सेला
 tt  वातायन  माननीय  मंत्री  a

 OSG.  सरदार  ए  एस०  सहगल बतलाया कि  निर्माण शाला  में  wal  उत्पादन

 आरम्भ नहीं  हुआ  1  क्या  में  जान  सकता
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  ने  ट्रस्ट-मेला पूर्ण  भर्ती  हो  चुकी  watt  अधिकारियों

 आदि की  भर्ती  ?  )  में  ,  जो  २७  जून से  १४  जुलाई  2EYR

 तक  हुआ  भाग  लिया था  ? श्री  के ०  स. ०  रेड्डी  :  कुछ  भर्ती  हो

 चकी  क्या  यह  सत्य है  कि  dee  यूरोप

 के  मुख्य  व्यापार  केन्द्रों में  से  एक  हैं  ?
 सरदार  हुक्म  fas  :

 में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  टेलीफोनस  एण्ड  केबीसी  लि०  को  क्या  सरकार

 ने
 ट्रस्ट-मेला में

 लाभ  में  से  कोई  भाग  दिया  जायेगा  ।  अथवा  सब  प्रकार  की  वस्तुएं  भेजी  थीं  तथा  ज

 वें  जो  देखभाल-किये कर  रहे  हें  उसके  लिए  हस्तोद्योग  की  वस्तुएं  भी  सम्मिलित  थीं

 एकदम कोई  घन  दिया  जायेगा ?  इस  ट्रस्ट  मेला  कुटीर  उद्योग

 श्री  के०  सो'०  रेड्डी :  इंस  अवसर पर  मं
 की  वस्तुओं  सारी  कितनी  प्रकार  की

 इस
 प्रदान  का  पूर्ण  उसर  देना  नहीं  चाहता

 वस्तुएं भेजी  गई  थीं  ?

 क्योंकि  यह  एक  जटिल  समस्या  है  में  |  हि  के  |  )  ट्रस्ट मेला  में  भाग  लेने के  लिए

 सदस्य
 को

 समझौता
 का  निदा

 करता  हूं  सरकार  ने  कितना  धन  स्वीकार  किया  था  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  रुपहले  रेशमी  व  सूती

 < 1,  श्रीमान  |  पलंग  की  सूती  चादरें  शादी  ।

 श्रीमान I
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  कया

 श्रीमान्  ।  नीति  यह  है  कि  में  जान  सकता  हुं  कि  se  प्रदर्शनी  में  कितने

 उन  वस्तु झ्र ों  को  भेजा  जाये  जो  निर्यात  होने  के
 देशों  ने  भाग  लिया ?

 योग्य  हैं  और  जिनका  विक्रय  संबधित  प्रदर्शनी  श्री  कर मरकर - « N  देशों ने  ।

 के  अ्रन्तर्गत  हिरासत  वाले  क्षेत्र  में  सकता  है  |
 को  बादशाह  प्त  यह  सामान जो  वहां

 भेजी  गई  वस्तु भ्र ों  में  हाथ  की  बनी  वस्तुयें  भेजा  गया  था  वह  बेचने  के  लिए  भेजा  गया  था

 भी  सम्मिलित  थीं  ।
 या  महज़  दिखाने के  यदि  बेचने के  लिए

 नौ  बड़ी  बड़ी  कोटियों  के  अन्तरगत  भेजा  गया  था  तो  कितने  रुपये  का  बेंचा  गया  ?

 १७३  प्रकार  की  वस्तुयें  भेजी  गई  थीं  |  ay  कर मरकर  दिखाने  के  लिए  भेजा

 ३७,०००  रुपये
 ।  गया था  |

 में
 जो  एस०  Sio  राम स्वामी  :  हाथ  करघा सरदार  एं०  एस०  सहगल  :

 सकता  हूं  कि  कया  व्यापारियों ने  कोई  रुचि
 की  को  वहां  कैसी  दृष्टि  से  देखा  गया  ?

 प्रदर्शित  की  थी  are  भारत  व्यापारियों  की  थो
 कर सरकर

 :
 मुझे  यह  बताते  हुए  हम

 मांगों  को  कैसे  पूरा  करेगी
 ?

 है  कि  हमारी  सारी  प्रदर्शित  को  भ्रमणी

 दृष्टि से  देखा  गया  । श्री  कर मरकर :  श्रत्याधघिकਂ  चाव प्रदर्शित

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि
 किया गया  था  ।  वहां  प्रदर्शित की  गई  वस् तुझ ों

 में  से  कुछ  seal  के  बारे  में  २१  पूछ
 ताछ  बया  मेला  में  रखी  गई

 नौ
 कोटियों  की  वस् तुझ ों

 नारियल  की  जटा  की  वस्तुयें  भी  थीं
 ?

 की  गई  हें  ।  आ्रार्डर  ara  मांग  की  पूर्ति

 करने  के  लिये  हम  यथोचित  कार्यवाही  करेंगे  ।  श्री  विशिष्ठ  रूप  से

 उल्लेखित  नारियल  की  जटा  मुझे  दिखाई
 सेठ  गोविन्द  विदेशों  में  जो  यह

 नहीं  देती  ।  में  सोचता  हूं  कि  में  इसका  पता
 भिन्न  भिन्न  नुमाइशें  भिन्न  भिन्न  समय  पर  लगाऊंगा  |

 gar  करती  क्या  इन
 सब

 नुमाइंदों  में

 भारतीय  सामान  भेजा  जाता  है  या  किसी  विशेष
 श्री  बोझ  पी०  नायर  क्या  में  जान

 सकता  हु  क  ७  क  क  क  क  )  |
 नुमाइश

 में  ही
 भेजा  जाता

 !  उपाध्यक्ष  महोदय :  जब  में  ने  इधर
 श्री  कर सरकर  हां  ।  इन  नुमाइशों

 उस  समय  सदस्य  चुप  थे  ।  अब जब कि जब  कि

 में  हम  जो  चीजें  भेज  संकते  वे  वहां  भेजते  हैं
 किसी  सदस्य  ने  नारियल  की  जटा  के  बारे

 और  उनका  ठीक  उपयोग  भी  हो  जाता  है  ।
 पूछ  ताछ  कर  दी  है  तो  जटा  प्रारम्भ

 श्री  ए०  एस०  टामस  क्या  में  जान  सकता  हो  जाती है  ।  मुझे  क्या  करना है  ?

 हूं  कि  हमारे  कुटीर-उद्योग की  कितनी  वस्तुयें  श्री  वो०  tte  नायर  यदि  सरकार

 इटली  भेजी  गई  ?
 नवीन  सूचना  देती  है  तो  हमें  पूरा  करने

 श्री  कर सरकर  कुटीर-उद्योग  की  का  अवसर  मिलना  चाहिये  |

 ~

 वस्तुयें  जिन  में  हाथ  करघा  की  वस्तुयें  भी  उपाध्यक्ष  में  इसकी  अनुमति

 सम्मिलित  हैं
 जसे

 साड़ी  सुनहरे  व  नहीं दे  सकता  |  यदि एक  पूरक  wet  के
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 पश्चात  दूसरा  पूरक  प्रश्न  पता  तो  इसका  कोका  कोला  में
 कुछ

 प्रतिशत  अल कोह बने

 mea ही  नहीं  है  ।  में  इसके  लिए  अनुमति  नहीं  होता है  ।

 दे  सकता  |  में
 ४

 या  ५  पूरक  प्रश्नों  के  लिए  श्री  नहीं  ।  हमारी

 अनुमति दे  सकता  हूं  ।  सारे  सदस्यों को  चुस्त  जानकारी के  अनुसार  ऐसा  नहीं  हे  :

 रहना  चाहिये  कौर  प्रश्न  पहिले  से  ही  सोच
 श्रीमती  कमलेन्दुमति  दाह  क्या  कोका

 लेते  चाहियें
 |

 अगला
 ।

 कोका  कोला  सामग्री  का  आयात
 कोला  तैयार  करने  की  वस्तुएं  अमरीका  से

 मंगाना बहुत  आवश्यक  है  ?

 Kgyig.  ५. है|  दारो  क्या  वाणिज्य  तथा
 शो  कर सरकर  :  कच्चे  माल

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :--

 has
 कुछ  भाग  सुलभ  मुद्रा  वाले  क्षेत्रों  से  मंगाया

 १९५२-५३  में  संयुक्त  राज्य
 जायगा  |  यह  आवश्यक  हें  या  नहीं--यह

 अमरीका  से  कोका  कोला  सामग्री  का  आयात  तो  अपनी  अपनी  राय  की  बात  है  ।  इस  संबंध

 करने  में  डालर-विनिमय में  से  कितना  धन  में  मेरी  अपनी  राय  भी  हो  सकती  हे  ।

 व्यय  किया  गया  ;
 श्री  सारंग धर  दास  :  इस  बात  को  ध्यान

 कोका  कोला  के  व्यापारियों  को

 डालर-विनिमय देने  के  सम्बन्ध में  सरकार  की
 में  रखते  हुए  कि  कोका  कोला  में  खाद्य  वस्तु

 तो  केवल  चीनी  ही  होती  जो  इसी fy tar a में
 नीति  क्या  हैं  ;  तथा

 बनती  में  यह  पुछ  सकता  हुं  कि  कोका
 कोका  कोला  में  पौष्टिक  खाद्य

 कोला  के  निर्माण  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया
 ~

 कया है  ?  जायगा  |  क्योंकि  इस  में  जो  और  वस्तुएं

 वाणिज्यਂ  मंत्री  डाली  जाती  उन  में  खाद्य  वस्तु  कोई

 कोई  श्रीमान्  ।  केवल  चीनी  ही  हैं  जो  इसी  देश  में  बनती  है  ।

 चीनी  किसी  और  रूप  में  भी  खाई  जा  सकती
 कोई  डालर  व्यय  नहीं  किये |  al  र्  यें  जा

 कोका  कोला  में  चीनी  के  ग्र ति रिक्त  श्री  कर मरकर  इस  के  निर्माण पर

 श्र  किसी  पौष्टिक  खाद्य  का  सरकार  को  फौरन  ही  प्रतिबन्ध  लगाने  की  कोई  सम्भावना

 पता  नहीं  है  ।  नही ं।

 श्री  क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कि  श्री  वी ०  पी०  नायर  क्या  में  यह  पूछ

 सकता  हूं  कि  कोका  कोला  की  बोतलें  बाहर  से
 क्या यह  सच  है  कि  पिछले  सत्र  में  मानतीय

 मंत्री  ने  कहा  था  कि  कुछ  डालर  at  किये  मंगाई  जाती  हें  या  भारत  में  ही  बनती  हैं  ?

 गये थे  ?  श्री  कर मरकर पहले  वे  बाहर से

 श्री  कर मरकर :  जी  पहले  हमने  मंगाई  जाती  थीं  परन्तु  अब  वे  यहीं  बनती  हैं  ।

 मूल  मशीनों  और
 कच्चा

 माल  बाहर  पहले  वर्ष  में  हमन  बोतलों  का  लाइसेंस  दिया
 से  मंगाने  की  अनुमति  दी  थी  ।  अब  डालर  था  ;  अब  नहीं  दिया  जाता  ।

 aq  नहीं  किये  जाते  ।
 श्री  रघुनाथ  इस  का  स्वास्थ्य

 श्री  रघुरामय्या  :  क्या  यह  पूछ  सकता  पर  असर  HAT  होता है  ?  अब  तक  इस

 हूं कि  कया  सरकार  को  यह  मालूम हे  कि
 कोका  कोला

 का  कोई  एग्जामिनेशन  हुआ  है  ?
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 श्री  कर मरकर  :  इस  के  बारे  में  एग्जामिनेशन  श्री  टो०  टो०  कृष्ण  ना चारो  AH  याद

 हुआ  है  ।  मुझे  तो  खास  अनुभव  नहीं  हूँ
 ।

 हैं  श्रीमान  कि  पिछली  बार  एक  प्रशन  पूछा

 लेकिन  जो  एग्जामिनेशन हुआ  है  उस  में  यह  गया  |  में  ने  बताया  था  कि  कोका  कोला

 लिखा हैं  :  में  कैफीन
 की

 मात्रा  बहुत  कम  होती  परन्तु

 कोला  में  चीनी के  अतिरिक्त  मेरा  विचार  है  कि  यह  वस्तु  अन्य

 कई  पीने  की  वस्तुओं  में  होती  है  जो  कि  हम
 ऐसी  कोई  वस्तु  नहीं  होती  जिस  का  खाद्य

 के  दृष्टिकोण  से  कोई  मूल्य हो  ।  पता  चला
 सदन  की  लाबी  के  आहर  agar  पीते

 हैं  कि  कोका  कोला  की  ६  ale  की  प्रत्येक
 मेरा  विचार  है  कि  ऐसी  वस्तुओं  में  कैफीन

 की  मात्रा  इतनी  अधिक  नहीं  होती  कि  इस
 बोतल  में  एक  ale  के  दो  तिहाई  के  बराबर

 चीनी  होती  से  हृदय  की  गति  पर  कोई  प्रभाव  पड़े

 यह  सब  हमारे  पास  है
 जो

 क्या  सरकार  को  मालूम हैं

 कि  कोका  कोला  के  उत्पादन  से  देश  में  बनने
 श्रोता  अम्मू  स्वामीनाथन  :  क्या  में

 वाले  कोका  कोला  जेसे  अन्य  पय  पदार्थों  के
 इस  का  यह  मतलब  समझूं  कि  इस  देश  में

 निजी  उद्योग  पर  बुरा  प्रभाव पड़ता  है  ? कोका  कोला  बनाने  की  आवश्यकता  है  और

 इस  में  जो  चीनी  लगती  हैं  वह  अन्य  प्रयोजनों  श्री  टी ०  दो०  कुष्णमाचारो  :  सरकार

 के  लिये  जो  जनता  के  स्वास्थ्य  के  लिय  अधिक  के  पास  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 कोका  कोला लाभदायक  प्रयोग  में  नहीं  लाई
 जा

 सकती ?

 श्री  जो०  पो०

 बनाने के  लिए  जिन  चीजों  की  आवश्यकता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  टो०  होती  उनकी  कितनी  मात्रा  गैर-डालर

 टी०  :  में  माननीय  सदस्यों  विदेशों  से  मंगाई  जाती  हे
 ?

 को  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  हम  व्यक्तिगत  को  टो०  टो०  कृष्ण मचा रो  एक  प्रश्न

 काम  धंधों  पर  इतना  नियंत्रण  नहीं  रखते
 रखिए ।  में  इस  के  लिए  पूर्वसूचना चाहता

 a

 जितना  कि  माननीय  सदस्य  समझते  यदि
 कई  माननीय  सदस्य  खड़े

 कोई  व्यक्ति कोई  वस्तु  बनाता  तों हम

 केवल  इतना  कर  सकते हें  कि  उस  काम  उपाध्यक्ष  महोदय  कोका  कोला  की

 के  लिये  आवश्यक  सामान  बाहर  से  काफी  चर्चा  हो  चुकी है  ।

 मंगाने  की  अनुमति  न  दें  जिस  का  बाहर  से
 हमें यह  पीने

 को  न
 मंगाना  हम  ठीक  न  समझते  हों  ।  ये  बातें

 तो  अपनी  अपनी  राय  की  हैं  ।  कोका  कोला
 मिले  कम  से  कम  प्रश्न  तो  पूछ  लेने  दीजिए

 ।

 पीने  वाले  बहुत  से  की  राय

 माननीय  सदस्य  की  राय  से  भिन्न  होगी  ।  राष्ट्रीय  विकास  ara  विस्तार  सेवा  योजना

 श्री  दारो  :
 कया  में  यह  पूछ  सकता  हूं

 Kove.  att  दादी  :  क्या  योजना

 मंत्री  यह  वतलाने  की  कृष्णा  करेंगे  कि  क्या  यह
 कि  क्या  यह  संच  है  कि  कोका  कोला  में  कैफीन

 होती  है  और  प्रमुख  डाक्टरों
 की

 राय  है  कि
 सच  हे  कि  सरकार  ने  हाल  ही  में  पंचवर्षीय

 कैफीन  वाली  खोजें  अधिक  मात्रा  में  पीने  से
 योजना  की  अवधि के  लिए  एक  राष्ट्रीय  विकास

 ्  विस्तार  सेवा  योजना  मंजूर  की  है  ?
 हृदय  की  गति  मंद  हो  जाती  है

 और
 उस

 से

 रकत  संचार  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ?  यदि  तो  यह  योजना  क्या  है
 ?
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 सामुदायक  कार्यक्रम  दरियां  और  कालीन  ।  नारियल

 तथा  राष्ट्रीय  विकास  कार्य  विस्तार  सेवा  की  जटा  का  नारियल  की  बनी

 योजना  के  कार्य  क्षेत्रों  में  ठीक  ठीक  अंतर  खेलों  का  सामान  पीतल  के  ada  और  वाद

 क्या है  ?  यंत्र  भी  विदेशों  में  जाकर  बिकते  हैं  ।

 बम्बई  राज्य  में  जिन  क्षेत्रों
 को  १९५२-५३  में  भारत  से  बाहर

 राष्ट्रीय  विकास  कार्य  विस्तार  सेवा  योजना  भज  गए  गह  उद्योगों  तथा  छोटे  उद्योगों  के  माल

 लागू
 करने  के  लिए  चुना  गया  उन  के  नाम  का  मूल्य  लगभग  १७.१  करोड़  रुपये  था  ।

 कया  हैं  ?
 जो  कार्यवाहियां  की  गई  उन

 विचार  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  (att  में  से  कुछ  यह  हैं
 :

 हां  ।
 (१)  विदेशी  प्रदर्शिनियों में  भाग  लेना

 तथा  आप  का  ध्यान
 (२)  विदेशों  में  भारत  के  वाणिज्य

 विकास  कार्य  सेवा  का  संगठन  तथा  सामुदायक  प्रतिनिधियों  को  प्रदान  के  लिए  गृह  उद्योगों

 विकास  कार्यक्रम  का  किसका  नाम  की  प्रकाशित
 का  माल  भेजा  जाता  है  |

 पुस्तिका  की  ओर  दिलाया  जाता  है  जिस  की
 (३)  विभिन्न  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में

 प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय में  मिल  सकती
 सचित्र  पुस्तकों  का  प्रकाशन  और  विदेशों  में

 प्रदर्शिनियों  तथा  व्यापार  मेलों  के  अवसर  पर

 राज्य  सरकार  से  इस  सम्बन्ध
 उन  सुपर  बांटने  का  प्रबन्ध  |

 में  प्र स्थापनाओं  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 (४)  गृह  उद्योगों  के  माल  को  निर्यात

 के  लिए  एक  स्तर  पर  लाना
 गृह

 उद्योगों  को  वस्तुएं

 (५)  व्यापारियों  को  विभिन्न  देशों  में

 के  98%.  ्रो  राधा  क्या
 उपलब्ध  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  लाभदायक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 जानकारी  देना  ।

 कृपा  करेंगे  की  विदेशी  मण्डियों  में  गह  उद्योगों

 में  बनी  कौन  कौन  सी  वस्तुएं  लोकप्रिय  हैं
 ?  (६)  विदेशों के  साथ  व्यापार  करारों में

 Te  उद्योगों  को  सम्मिलित करना
 गह  उद्योग  में  बना  कुल  कितना

 माल  PSKR-KR  में  बाहर  भेजा  गया  ?  श्री  राधा  श्रीमान क्या  में  यह

 पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  इन  में  से  कुछ  चीजों  की
 सरकार  ने  भविष्य  में  उन  का

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  हैं  ?  विदेशी  मण्डियों  में  बड़ी  मांग  है  परन्तु  वे  भारत

 में  पर्याप्त  मात्रा  में  तैयार  नहीं की  जातीं  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी :  कुछ  ऐसे टो
 ०.

 :  कला

 मामले  हें  कि  काफी  मात्रा  का  आडंर  दिया  जाता की  वस्तुएं  जेसे  हाथी
 दांत  और  लकड़ी  पर  खुदाई  का  लाख  है  परन्तु  उतनी  तैयार  नहीं  की  जा  सकती

 क्योंकि  स्थानीय  उत्पादकों  के  लिए  सुविधाओं के  रंग  की  पच्चीकारी  वाली  महिलाओं

 के  हाथी  दांत  के  ala  के  का  अभाव हैं  ।

 पलंगों  की  छपी  हुई  हाथ  श्री  रमण  :  क्या  में  यह  पूछ  सकता
 करघे  पर  बनी  साड़ियों  का

 हूं  कि  हमारी  सरकार  इन  वस्तुओं  का  उत्पादन

 जरी  का  कढ़ाई  और  फीते  का  बढ़ाने  के  लिए  कोई  क  पं वाही  कर  रही  है  ?
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 श्री  cto  zo  कृष्णमाचारी  :  सरकार  करघे  पर  बुने  माल  की  बड़ी  है  क्या  सरकार

 यथा  सम्भव  स्थानीय  उत्पादकों  को  सहायता

 देती  है  परन्तु  बहुधा  स्थानीय  उत्पादक
 करने  वाला  विभाग  खोला  जाय  जो  हाथ

 wat  नहीं  लेते  क्योंकि  उन्हें  यह  विश्वास
 करघे  पर  काम  करने  वालों  को  कलापूर्ण

 नहीं  होता  कि  उन्हें जो  आडर  मिलते  हैं  वे  डिजाइन बनाने  में  सलाह  दे  ।

 बराबर  मिलते  रहेंगे  ।
 श्री  टो०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  हां  |

 को  एस०  वो+  रास स्वा सो  :  जब  मेरे  विचार  में  यह  हाथ  करघा  ae  की
 सरकार  इन  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनियों  में  भाग

 योजना का  एक  भाग  लगी  इस  के  अतिरिक्त
 लेती

 है  तो  वह  अपने  माल  का  प्रदर्शन  ही
 गह  उद्योग  विभाग  की  दस्तकारी  शाखा

 करती है  या  कि  आधार  लाने  की  चेष्टा  भी
 ये  बस्तुएं  बनाने  वालों  को  डिजाइन  देने  के

 करती हे  ?
 प्रशन  पर  विचार कर  रही  कठिनाई  केवल

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार  यह  हैं  कि  अभी  तक  हमारे पास  कोई  उचित

 आंध्र  नहीं  लाती  |  वह  केवल  इन  वस्तुओं  डिजाइन नहीं  है  ।
 का  प्रदान  करती है  ।  कभी  कभी  जब  गैर

 सरकारी  पक्षों  का  सम्बन्ध  इन  प्रदर्श  नियों
 श्री  सारंग घर  दास  श्रीमान  क्या  में

 यह  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  हाल  ही  में  एक  देश से
 रहता  वे  आडंर  लाते  फिर भी  यदि

 प्रदर्शनियों  से  सम्बद्ध  अधिकारियों  से  कोई  ने  सूती  परदों  के  कपड़े के  गुण  प्रकार आदि  के

 सम्बंध  में  शिकायत  की  थी
 ?

 यदि  तो
 पुछताछ  की  जाती  है  या  उन्हें  कोई  जाकर

 इन  शिकायतों  की  जांच  करने  वाली  संस्था

 दिया  जाता  है  तो  वह  उसे  व्यापारियों को  भेज
 कौन सी  है  ? देते हैं

 हैं  ठो०  टी ०  कृष्णमाचारी :  मुझे  तो

 श्री  होंडा  :  माननीय मंत्री  ने  कहा  है  कि

 बिदरी  भी  बाहर  भेजी  जाने  वाली  वस्तुओं
 याद  नहीं  कि  पिछले  कुछ  समय  में  ऐसी  कोई

 शिकायत आई  हो  ।
 में  से  है

 और
 उन्होंने  यह

 भी
 कहा  है

 कि
 इन

 उद्योगों  के  उत्पाद  को  एक  ही  स्तर  पर  लाया  श्री  टो०  के ०  चौधरी :  में

 जाता  हैं  ।  जहां  तक  बिदरी  का  सम्बन्ध  है  यह  पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  एक  गृह

 यह  विचार  साधारणतया प्रचलित  है  कि  इस  उद्योग  मण्डी  विस्तार  बोर्ड  बनाने  के  प्रस्ताव

 का  स्तर  एक  सा  न  होने  के  कारण  यह  इतनी  पर  विचार  कर  रही  है  जो  विदेशों  में

 Tal  बिकती  जितनी  कि  बिकनी  चाहिये  ।
 हमारे  गुह  उद्योगों के  माल  का  प्रचार

 करे

 यह  कहां  तक  सच  है  ?  और  उनके  लिए  मण्डियां  ढूंढे  जिस  से  कि

 शो  ato  टो०  कृष्णमाचारी  :  स्तर  एक  हमारा  माल  वहां  खूब  बिक  सके  ;  विशेषकर

 बेकारी  को  रोकने  के  लिये  ?
 सा  करने  के  सम्बन्ध  में  में  ने  जो  कुछ  कहा

 वह  सामान्य रूप  से  कहा  है  ।  मेरे  माननीय

 मित्र  को  इसका  यह  अर्थ  नहीं  लेना  चाहिये

 sy  alo  Zio  कृष्णमाचारी  :  हमारे

 गृह  उद्योगों  के  माल  के  लिए  मण्डियां  बढ़ाने
 कि  यह  बात  उपरोक्त  सुची  की  सभी  वस्तुओं

 के  सम्बन्ध  में  कई  योजनाएं  सरकार  के

 पर  लागू होती  है  ।
 धीन  हैं  परन्तु  सम्भव  है  कि  माननीय  सदस्य

 श्रीमती  तारकेइ्वरो  इस  बात  ने  जो  सुझाव  दिया  हैं  वह  इस  रूप  में  सरकार

 हए को  ध्यान  में  रखते  छि  कि  विदेशों  में  हाथ  के  विचाराधीन म  हो ।
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 श्री  के  ०  Ho  क्या  हम  उन  देशों  दे  चक ्  न  a  afz  माननीय  सदस्य  अलग  प्रदान

 के  नाम  जान  सकते  हैं  जहां  इन  गृह  उद्योगों  पूछ  तो  में  फिर  इस  का  उत्तर  दूंगा  |

 के  माल  के  लिए  मण्डियां  तलाश  की  जा  रही
 हैदराबाद  में  राष्ट्रीय  विकास  विस्तार  योजना

 ?

 *\9u 0,  थ्री  एम ०  आर०  कृष्ण  :

 को  टो०  टी०  कृष्णमाचारी :  मुझे  कया  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 सूचना  चाहिये  ।
 कि

 श्री  रघबय्पा : इस बात को ध्यान में इस  बात  को  ध्यान  में
 हैदराबाद  राज्य  को  राष्ट्रीय

 रखते हुए  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  विकास  विस्तार  योजना  के  अधीन  कुल

 नारियल  की  जटा  की  बनी  वस्तुएं  भी  विदेशों  कितनी  राशि  दी  गई  हू  ;  और

 में  बड़ी  लोकप्रिय  हैं  क्या  में  यह  पूछ  सकता  हूं
 हैदराबाद  राज्य  में  इस  योजना

 कि  सरकार  ने  विदेशों  में  इन्हें  और  लोकप्रिय  में  कौन  कौन  से  क्षेत्र  सम्मिलित  किए  गए  हैं  ?

 बनाने  तथा  इन  के  लिए  आधार  प्राप्त  करने

 के  लिए  क्या  प्रयत्न  किए  हैं
 ?  सिधाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 aq  टी  at  कृष्णमाचारी  :  मेरे
 :

 तथा
 |  राज्य  सरकार

 से  अभी  खर्च  तथा  क्षेत्रों  के  चुनाव  के  सम्बन्ध

 विवरण  में  जो  वस्तुएं  दी  गई  हें  उन  में  से

 किसी  विशेष  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  अलग  प्रशन
 मं  उस  के  प्रस्ताव  हमें  नहीं  मिले

 ।

 पुछा  जाय  तभी  में  उस  का  ठीक  ठीक  उत्तर  कुमारी  एन  सस् कर ोन  :  क्या  में  यह

 दे  सकूंगा |  पूछ  सकती  हूं  कि  इस  में  टेक्निकल

 सहयोग  से  सहायता  मिलेगी  ?
 श्री  एस०  एन ०  श्रीमान  क्या  में

 यह  पुछ  सकता  हं  कि  क्या  सरकार  को  मालूम  को  हाथो ं:  नहीं  ।

 हूं  कि  जिन  चीजों  की  विदेशों  में  बड़ी  मांग  नथ है  नाना दास  :  श्रीमान  क्या  म॑  यह

 विकास हैं  उन  के  उत्पादकों  के  पास  वित्त  का  अभाव
 पूछ  सकता  हूं  राष्ट्रीय

 रहता  हे  और  क्या  सरकार  गृह  उद्योगों  के  इन
 विस्तार  योजना

 के  लिए  क्षेत्र  किस  कसौटी

 उत्पादों  के  प्रोत्साहन  के  लिए  एक  निगम
 पर  परख  कर  बने  जाते  ह  ?

 स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  हे  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  व्यापक  रन

 श्र  दीः  [- |  ण  a कृष्णमाचारी  ।  वेतनमान  प्रदान  हँ  दराबाद  योजना

 रखा  गया  है  ।  सम्भव हैं  कि  कुछ  के  सम्बन्ध में  हैं  ।

 मामलों  में  यह  सच  हो  ।  मे  यह  जानना  चाहता  श्री  के०  के०  तो  इस  में  गुंजाइश

 हूं  कि  किस  मामले  मं  एसी  स्थिति  है  जिस
 हो  सकती  श्रीमान  |

 से  कि  मं  कार्यवाही  कर  सक  |
 उपाध्यक्ष  एक  योजना  पहले

 ti  बूबराघसामी  :  क्या  में  उन  देशों  के  से  ही  है  ।  एक  पुस्तक  माननीय  सदस्यों

 नाम  जान  सकता  हूं  जिन  को  हमारे  गृह  को  दी  गई  थी  जिस  में  कहा  गया  था  कि  ३४

 उद्योगों  में  तेयार  किया  गया  माल  भेजा  जाता  के  लगभग  योजनाएं  हू  ।
 a

 ह
 ?

 को  नाना दास  :  मं  तो  यह  जानना

 at  do  टो०  मेरा  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  क्षेत्रों

 विचार  है  कि  में  कई  बार  इस  प्रदान का  उत्तर
 के  चुने  जाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  है

 ?
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 केन्द्रीय  सरकार  का  स्वागत  करेगी  | उपाध्यक्ष  महोदय  परन्तु

 ने  ही  तो  ये  क्षेत्र चूने  और  उसे  यही  प्रदर  पूछने  का  लाभ हूँ  कि
 Sy)

 नया  कहना =  ?  क्या ह  यह  योजना  तो  पिछले  अक्तूबर  से

 अगला  प्रदान ।
 शो  मंत्री  महोदय  ने  कहा

 क  क  ह  क  क
 एक  के

 खोजों
 का  निर्माण

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रशन  इतना  सामान्य  *
 Be  न  एस०  ष।०  सामन्त  :  क्या

 हैं  कि  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने

 की कृपा

 श्री  मुनि स्वा मो  :  क्या  में  यह  पूछ  सकता  क्या  ऐनक  के  शीशों  के  उत्पादन

 हूं  कि  इस  राष्ट्रीय  विकास-विस्तार  योजना  के  लिए  कोई  प्रस्थापना  सरकार  के

 के  लिए  बहुत  से  कार्यकर्त्ता  भरती  करने  का
 धीन है

 प्रस्ताव  हे  ?  यदि  तो  लगभग  कितने
 यदि  तो  क्या  किसी  टेक निकल

 काय  कर्त्ता  रखे  जायेंगे  ?
 विशेषज्ञ  ने  इस  बात  की  कांता  पर  कोई  पूछ

 तो  म  नें  पहले  प्रशन  का  उत्तर  ताछ  की  थी  कि  राष्ट्रीय  औजार  कारखाने

 देते  हुए  जिस  पुस्तक  की  चर्चा  की  थी  उस  में  इस  से  सम्बद्ध  सामग्री  पहुंचा  कर  ऐनकों

 बताया  गया  है  कि  प्रत्येक  खण्ड  के  लिए  कितने  के  शीश  तयार  किये  जा  सकते  हे  ;

 गांव  कार्यकर्त्ता  तथा  अन्य  व्यक्ति  चाहिएं  |
 एककों  के  शीश  बनाने  के

 उपाध्यक्ष  उस  दिन  भी  यह  रिक्त  यह  सामग्री  और  किन  वस्तुओं  के  निर्माण

 मामला  उठा  था  |  माननीय  मंत्री  ने  बताया  में  कच्ची  समग्री  के  रूप  में  प्रयुक्त  की  जा

 था  कि  2%  या  ३२५  केन्द्र  ह  जहां  ट्रेनिंग  दी  जा  सकती  हैं  ;  और

 रही  हैं  कुछ  केन्द्र  केन्द्रीय  सरकार  के  हें  और
 इस  मामले  में  योजना  आयोग  की

 कुछ  राज्य  सरकारों  आदि  आदि  |
 ग न  ? सिफ़ारिशों

 शो  क्या  में  यह  TS  सकता

 हूं  कि  सरकार ने  हैदराबाद  राज्य  में  यह  योजना  उत्पादन  मंत्री  (At  के०  सी ०

 जी  हां  |
 लागू  करने  के  लिए  यह  क्षेत्र  चलते  समय  किन

 जी  हां  ;  भारत  सरकार  ने बातों  का  ध्यान  रखा  है  ?

 इस  प्रयोजन  के  लिए  को  तम्बू  योजना के  अंतगर्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  भी  उत्तर

 मैसेज  aint  लिमिटेड  के  टक निकल
 दिया  गया  राज्य  कुछ  बातों  की  सिफारिश

 डायरेक्टर  डा०  डब्ल्यू  एम०  FIT  की
 करते  हँ  और  केन्द्र  न्य ब च््दिलि हें  CATHIE  कर  लेता है  |

 सेवायें  प्राप्त  कीं  ।
 यह  तो  बड़ी  साधारण  बात  है  ।  माननीय

 सदस्य  कोई  सुझाव  दें  |  इस  सम्बन्ध  में  बहुत
 ऐनकों  तथा  नेत्र सम्बन्धी  अन्य

 उपकरणों  के  काम  में  ;  में  यह  भी  बतला
 सा  साहित्य  दिया  गया हूं  ।  यह  सभी  जगह

 दू  कि  युद्ध  सामग्री  के  रूप  मं  यह  सामग्री  बहुत प्रयोग  किए  जा  रहे ह  मुझे  विश्वास है  कि

 यदि  माननीय  सदस्य  दस  साहित्य  का  अध्ययन  काम  आने  वाली हूँ  ।

 करें  और  जो  त्रटियां  उन्हें  दिखाई  उन्हें  योजना  आयोग  ने  यह  सिफारिश

 पूरा  करने  का  सुझाव  दें  तो  सरकार  इस  बात  की  है  कि  ऐनक  शीशा  परियोजना को  राष्ट्रीय
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 औजार  का  रखाने  डि
 SGT  ना  पुनः पं गठन  योजना  कां  सामग्री  यार  कर  ले  तो  इस  पर  लगभग  २२

 एक  भाग  माना  जाना  चाहिये  ।  लाख  रुपये  का  पूंजी व्यय  होगा ।

 जो  एस०  Alo  क्या म  जा  सरदार  तीन  क्या  यह  संच  ह

 सकता  हुं  कि  भारत  से  जाते  समय  डा०  कि  साधारण  बोतलों  में  काम  आने  वाले  दीश

 द  म्यान  ने  क्या  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ?  को  ही  बाजार म  ऐनकों  के  शीश  के  नाम  से

 श्री  के ०  Alo  रेडियो  डा०  atded  न
 बूचा  जाता  ह

 ?  यदि  तो  क्या  सरकार

 इस  रोकथाम  के  लिए  कोई  कार्यवाही
 कोई  क्रमबद्ध  रिपोर्ट  नहीं  दी  हे  ;  किन्तु

 कर  चकी  हू  अथवा  करन  वाली  ह  ?
 उन्होंने  कई  सिफारिशें  की  ह  ;  और  सरकार

 सिफारिशों  पर  विचार  भी  किया  ह  ;  श्री  के०  Alo  रेडडी  मझ  इस  बात  FT

 ताकि  इस  परियोजना  आगे  बढ़ाने  के  ज्ञान  किन्तु  sa  wet  का  उचित  उत्तर

 लिए  सरकार  अब  उचित  टक निकल  विशेषज्ञों  मेरे  मान्य  सहयोगी  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 की  सक्रिय  सहायता  प्राप्त  करने  की  कार्यवाही  मंत्री  ही  दे  सकत ेह  ia

 कर  रही हैं  ।
 श्री  बै लाय धन  :  में  जान  सकता  हूं

 श्री  एस०  Ato  सतप्रीत  क्या मं  जान  कि  क्या  इस  समय  हमारे  देश मं  कोई  कारखाना

 सकता  हूं  कि  राष्ट्रीय  औजार  कार खान  म॑  एनक के  शीष  रहा हे
 ?

 एककों  के  शीशे  बनाने  वाले  विभाग  को  कब  मा  के०  सो ०  रेडडी  मझे  इस  का  कोई

 स्थापित  किया  जायेगा  ?  क्या  सरकार  भी  ज्ञान  नही ंr  |

 भूमि  अजित  करके  वहां  भवनों  का  निर्माण  श्री  के०  के०  बसु  कब  यह संयंत्र  स्थापित

 भी  करना  होगा  ?  यदि  तो  उस  पर
 होगा

 कितना  व्यय  होगा
 ?

 ८... है  के०  Ato  रेड्ड  माननीय  सदस्य

 मो  के०  AYo  रेडडी  इस  प्रश्न के  कुछ  थोडी  सी  उतावली कर  रहे  मझ  इस  बात

 भागों  का  उत्तर  इसਂ  समय  नहीं  दिया  जा  का  संदेह  क्योंकि  अभी  हमने  इस  बात  FT

 सकता  ।  मेरा  feats  किस  संयंत्र  को  लगाने
 ae  निश्चय  नहीं  किया  x

 ्  कि  कारखाना

 के  लिए  बड़े  बडे  भवनों  की  आवश्यकता  नहीं  स्थापित  भी  किया  जायेगा  या  और  यदि

 पड़गी  |  कलकत्ता  के  पास  जादवपुर में  नये
 किया  जायेगा  at  किस  पश्चात  पर  ।  अत

 मकान  बनाया  जा  रहे  और  इन  ही
 अभी  इस  बात  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता

 मकानों  में  यह  राष्ट्रीय  औजार  कारखाना  वास्तव  में  ,  कब  से  यह  कारखाना  उत्पादन

 स्थापित  किया  जायेगा  जो  इस  समय  कलकत्ते
 करन  लगता  |

 |  एकबार  इन  मकानों के  पूरा  हो  जान
 म  ज्ञात  कर श्री  एस०  सो०  सामन्त

 पर  हमारे  पास  काफी  जगह  रहेगी  जिस  म

 ऐनकों  के  शीशे  बनाने  वाले  विभाग  को  भी
 सकता  कि  क्या  निकट  भविष्य म

 इस

 ऐनक  के  शीशे  का  व्यापार  करने  के  लिय
 रखा  जा  सकेगा  |

 योजना  आयोग  ने  कोई  राशि  अलग  कर

 कुमरी  एनी०  सस् कर ोन  :  इस  कार खान  रखी ह  ?
 पर  कितनी  पूंजी  लगेगी  ?

 ह  के ०  सी०  रेडियो  योजना  आयोग

 श्यो  के०  1०  रेडडी  यदि  यह  ने  इस  बात  को  भी पंच  वर्षीय  योजना  a

 जसा  इस  समय  हमारा  विचार  २५  टन  शामिल  किया  है  ।  उन्होंने  राष्ट्रीय  औजार
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 कारखाने  के  पुनः  संगठन  के
 लगभग  घाटी  निगम  लगभग  कितनी  बिजली  पैदा

 १८२  लाख  रुपये  की  निधि  दिला दी  है  ।  कर  सकेगी  ;

 ऐनकों  के  शीश  बनाने  वाला  विभाग  भी  लगभग  कितनी  बिजली  काम  में

 उसी  में  सम्मिलित है  ।  लाई  कौर

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा

 दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  पेदा  की  गई  पैदा  की  जाने  वाली  बिजली  का
 पूरा  पूरा

 बिजली  उपयोग  कराने  के  प्रयत्न  किये  गये  ्र  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  हाथी )
 :

 Four.  श्री  एल ०  एन०  मिश्र
 दामोदर  घाटी  निगम  विद्युत  प्रणाली

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 से  ब्रा गामी  तीन  वर्षों  में  बिजली  की  सायं

 करेंगे  कि  :--
 TE  तथा  इस  प्रकार

 होगी  —— ग्रा गामी  तीन
 वषों

 में  दामोदर

 2

 १९५४-५५  १९५५-५६  १९५६-५७

 एविल  ह  य  met  et a

 एम-डब्ल्यू  एम-डब्ल्यू  एम-डब्ल्यू

 (  )  (  )

 लगाई  गई  बिजली  की  सामान्य  १७७  १९७  २७७

 चालू  साम्य  १२६  १९७
 ire

 दामोदर  घाटी  निगम  के  fasta  पैदा  करने  वाले  स्टेशनों  से  कुल  जितनी  बिजली

 की  अधिकतम  ait  की  उस  का  ब्यौरा  अनुमान  से  निम्न  में  दिया  जाता  है

 १९५४-५५  १९५५-५६  १९५६-५७

 ानाामाााण  et  ee  eS  ee

 कुल  एम-डब्ल्यू  एम-डब्ल्यू

 अधिकतम  मांग  QR ११६
 बढ

 श्रीमान
 को  Uso  एन०  fraq  व्या  यह  सच  है

 जो  एल०  एन०  मिश्र  क्या  में  दामोदर
 कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  कामों  में  ge

 घाटी  निगम  में  पेशवा  की
 जाने  वाली  बिजली  ताछ  करन  के  लिये  नियुक्त  की  गई  राव  कमेटी

 का  प्रतिਂ  उत्पादन-व्यय  जान  ने  विशेषतया  विद्युत  शाक्ति

 स्टेशन  के  कम  कराने  के  कई सकता हुं
 ?

 ag
 उपाय  सुझाये  हे

 ?
 श्री  हाथो  लगभग  ०.४४  अन  ।

 afi  एन०  मिश्र  :  क्या  नहं  सन  ह
 श्री  हाथी  राव  कमेटी  की  रिपोर्ट  पर

 कि  दामोदर  घाटी  निगम  में  बहुत  अधिक  अभी  सरकार  जांच  कर  रही है  ।

 उपरि-व्यय  हुआ  है  ?  श्री  ए०  एम०  कामत  माननीय  मंत्री  ने

 way
 शो  हाथी  Tol;  यह  बात  ठीक  नही ं।  हमें  बताया  है  कि  कितनी  बिजली

 368  P.S.D.



 WVv9  मौखिक  उत्तर  २४  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  2QVv~S

 का  इस्तेमाल  होगा  ।  म  पूछ  सकता हूं  कि  क्या
 श्री  इस  समय  बिहार  सरकार  के  पास

 श्रौद्योगिक  सार्थों  तथा  उपभोक्ताओं  द्वारा  हजारीबाग  तथा  अन्य  जगहों  के  लिये  बिजली

 चले  से  की  गई  मांगों  पर  ही  ये  झ्रांकड़े
 मौजूद  है  ।  किन्तु  यह  ग्रा  वाले  कुछ  एक

 रित  हें  ?  वर्षों  का  कार्यक्रम  है  ।  में  तो  भविष्य  की  बता

 शी  कई  मामलों  में  हम  ने  रहा  था ।

 औद्योगिक  सार्थों  की  मांगों  के  ates
 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  क्या  सरकार

 और  कई  सत्य  मामलों  में  तो  ठेके  भी  पुरे  को  मालूम  है  कि  बिहार  सरकार  उपभोक्ताओं
 किये  जा  चुके  है  ।

 से  दामोदर  घाटी  निगम  वालों  की  दरों  की

 श्रोमती  तारके इइ रो  सिन्हा  :  इस  दामोदर  अपेक्षा  अधिक  दर  लेती  है  ?

 घाटी  निगम  द्वारा  की  जाने  वाली  इस

 बिजली  से  उस  क्षेत्र  में  स्थित  गांवों  को  कहां  तक
 शमी  हाथी  :  art  से  तीन  दिन  पहले

 नीय  सदस्य  ने  यही  sea  किया  at
 लाभ  होगा  ?

 तक  मेरे  पास  इस  बात  की  कोई  भी  सुचना श्री  बिहार  तथा  ss  राज्य

 ——afaac  बिहार  राज्य  दामोदर
 नहीं  आई  है  कि  बिहार  सरकार  की गी

 क्या  हें  ।
 घाटी  निगम  से  बहुत  सी  विद्युत  शक्ति  खरीद

 को  झुनझुनवाला  :  चूंकि  उत्तर  से  हमें कर  उसे  गांव  वालों  के  प्रयोग  के  लिये  माह  या

 करेंगे  ।  यह  पता  चला  है  कि  प्रति  इकाई  उत्पादन-व्य॑य

 श्रोता  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  जानना
 o,ee  ATT  मत  क्या  में  जान  सकता हूं

 चाहती  थी  कि  कितने  गांवों  को  इस  से  लाभ  कि  जब  यह  संयंत्र  अपने  पुरे  जोर  पर  काम

 प्राप्त  होगा  ।  चालू  करेगा  तो  उपभोक्ताओं  को  इस  समय

 मनाया  की  जाने  वाली  बिजलीਂ  को  दृष्टि  में
 श्री  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  इस  योजना  के  भ्रन्तर्गत  पैदा  की  जाने  वाली  रखते हुए  सरकार को  लाभ  ह

 अ्रथवा  हानि  ?
 बिजली  में  से  कौन  सा  उद्योग  सब  से  अधिक

 बिजली  का  इस्तेमाल  करेगा  ?  श्री  स्वाभाविक  बात  है  कि

 श्री  दि  ताता  ग्रायरन एण्ड  स्टील
 दामोदर  घाटी  निगम  को  कुछ  लाभ  होगा  ।

 कम्पनी  जमशेदपुर  ।
 श्री  सारंग धर  दास :  क्या  जाता  अ्रायरन

 शत  राबिया  सिचाई  के  कामों  पर  कितनी
 ~~

 एण्ड  स्टील  कम्पनी  अपनी  झ्राव्यकताओं  के

 शर  औद्योगिक  कामों  पर  कितनी  f  नजला जली  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  के  साथ  ठेका  कर

 काम  में  लाई  जाती  है  ।  चूकी है  ?

 att  हाथो  :  में  सही  ढंग  से  इस  के  विभाजन  श्री  ठेके  की  बात  चीत  हो  रही

 के  ग्राउंड  नहीं  दे  सकता  |  है  ।

 क्या में  जानਂ श्री  जयपाल  सिह  माननीय  मंत्री  ने  श्री  ato  एस०

 बताया  कि
 परिश्रमी  बंगाल  कौर  बिहार  राज्य  सकता  हूं  कि  पैदा  की  गई  बिजली  का  कितना

 उ बहुत  बड़े  अंश  में  बिजली  खरीदेंगे  ।  क्या  य्  प्रतिशत  भाग  विविध  उद्योगों  द्वारा  उपयोग

 का  यह  ad
 है

 कि  कभी  तक  उन  के  पास  कुछ  में  लाया  जा  रहा  झर  कया  उन  के  उपयोगਂ

 भी  नहीं  है  ?
 के  लिये  कोई  निर्माण-किये  प्रारम्भ  हुआ  है  ?
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 श्री  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये
 |  श्री  हाथी  ag  सही  है  कि  मुख्यालय

 घाटी  क्षेत्र  में  ही  कहीं  पर  बनाया  जाना
 बाबू  राम नरायण  fag  खड़

 चाहिये
 उपाध्यक्ष  शान्ति  ।

 श्री  जयपाल  क्या  में
 अगला  प्रदान  तो  माननीय  सदस्य  को  दो

 जान  सकता हुं
 कि  रांची  में  मुख्यालय  स्थापित

 एक  प्रश्न  पूछने  का  अवसर  दे  चुका  हूं  ।  में
 करने  का  प्रारम्भिक  विचार  क्यों  छोड़ा

 इस  प्रदान  पर  कितने  प्रश्न  पूछे  जाने  की  आज्ञा
 गया है  ?

 दे  सकूंगा  ?

 श्री  हाथी  :  इसे  छोड़ा  नहीं  गया
 अगला  ।

 है
 ।

 यह  मामला  राव  कमेटी  को  भी  सौंपा  गया

 दामोदर  घाटी  निगम  का  मुख्यालय
 था  ।  उन्हों  ने  कई  सिफारिशें  की  हं  श्र र्थ

 राज्य  अधिवेशन  में  उन  पर  बहस  की
 * 943,  श्री  एन०  मिश्र  :  क्या

 जायेगी  ।
 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  तो  जयपाल  सिंह  क्या  मं  यही  समझूंगा

 कि  दाऊद  में  रांची  भी  शामिल
 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के

 ह ै?

 मुख्यालय
 के  सम्बध  में  कोई  अन्तिम  निश्चय

 ot  हाथी  इस  में  शामिल  होगा  ।
 हो  पाया  शौर

 बाबू  रामनारायण  fag  :
 यदि  इस  का  स्थान

 किन  बातों  के  आधार  पर  दामोदर  घाटी  निगम
 कहां  होगा  ?

 के  मुख्यालय  को  चुना  गया  ?

 सिंचाई  तथा  वियत  उपमंत्री  हाथी :  हों  यह  तो  स्वाभाविक  है  कि

 wat  नहीं  श्रीमान्  ।  मुख्यालय  का  स्थान  घाटी  क्षेत्र  के  निकट ही

 चुना  जायेगा  |
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या

 हो  एल०  एन०  क्या  यह  सच
 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध में  सरकार

 हैकि  285.0  में  उक्त  निगम ने  यह  निश्चय  कितने  समय  तंक  निश्चय  करेगी  ?

 किया  था  इस  का  मुख्यालय  रांची  में
 श्री  हाथी  :  अराज  में  निश्चित  रूप  से  नहीं

 होगा  ,  पौर  वहां  उस  स्थान  पर  लाख

 कह  सकता  किस  दिनांक  तक  इस  के
 सम्बन्ध

 रुपये  भवन-निर्माण  सामग्री  पहुंचाई
 में  निश्चय  किया  जायेगा  ।  इस  ऑ्रधिवेदन  को

 भी  गई  ?
 दो  एक  मासों  में  ही  योजित  किया  जायेगा  ।

 को  उसे  अ्रत्तिम  निश्चय  नहीं  क्या  मंत्री सरदार  ए  एस०  सहगल

 माना  गया  |
 महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राव

 कमेटी  ने  क्या  रकम ड  किया  हैडक्वाटर
 श्री  एल०  एन०  क्या  सरकार  को

 प्राक्कलन  समिति  की  इस  सिफारिश  का
 कहां  रखा  जाये  ?

 ज्ञान  है  कि  कल  नहाता
 i  थी ol

 ba |  मुख्यालय  बनाने  श्री  सरकार  कभी  भी
 रिपो

 में  कोई  भी  तुक  नहीं है  ?  की  जांच  कर  रही  है  ।
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 सामुदायिक  परियोजना  व्यवस्थापन  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 थ  ? *
 gu,  श्री  एस०  सी०  क्या  a

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 adie  कार्य  उपमंत्री  (att  अनिल

 सामुदायिक  परियोजना  के०
 :  तथा  ,

 ~  थ
 पन  में  सड़क  निर्माण  संस्था  का  क्या  FEXR  को  कराची  में  जो  निशान

 निधित्व  श्र  नाटक  खेला  उस  पर  भारत  सरकार  ने

 इसलिये  पाकिस्तान  सरकार  के  समक्ष  विरोध राज  तक  कितने  प्रतिनिधियों

 किया  था  क्योंकि  यह  नाटक  बहुत  ही को  लिया  जा  चुका  है
 ?

 उत्तेजक  था  a  इस  से  भारत  तथा  यहां  के
 सिंचाई  तथा  fara  उपमंत्री

 नेताओं  के  खिलाफ  वहां  के  लोगों  को

 हाथी )
 :

 सड़क  निर्माण  संस्था  का
 दायिक  भावनायें  उत्तेजित  हो  जाती  थीं  |

 एक  पदाधिकारी  सामुदायिक  परियोजना

 व्यवस्थापन  की  परामर्शदात्री  समिति  का  alt  नागेश्वर  प्रसाद  क्या  में

 सदस्य है  ।  जान  सकता  हूं  कि  इस  विरोध  के  क्या  परिणाम

 एक  निकले  हूं  ?

 श्री  एस०  सी'०  सामन्त  :
 श्रीमान की

 श्री  अनिल
 के०  चन्दा  :  चित्र  पर  प्रतिबन्ध

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उक्त  व्यवस्थापन  लगा  दिया  था  श्र  हमें  इस  की  सुचना

 PeY3  में  दी  गई  थी  । में  लिये  गये  इस  प्रतिनिधि  पदाधिकारी  की

 पदवी  क्या  है  ?
 श्रीमती  To  काल े:  क्या  में  जान  सकती

 श्री  हाथो  वह  एक  परामर्शदाता  हूं  कि  इस  ड्रामे  का  लेखक  कौन  था  ?

 अनिल  के०  चन्दा  :  मुझे  खेद  है  कि

 में
 ae

 को  एस०  सो०  श्रीमान, ३

 जानना  चाहता  हूं  कि  सड़क-निर्माण-संस्थाਂ
 मेरे  पास  इस  की  कोई  जानकारी  नहीं

 |
 ट

 में  उस  की  क्या  पदवी  है  ।

 श्री  एन०  एस०  क्या  में  जान
 मेरे  विचार  में  वह

 ए

 सकता  हूं  कि  क्या  इस  चित्र  प्रदर्शन
 इंजीनियर  हैं  ।

 for

 on  नथ
 ||  नर  |  ध  के  उपरांत .  भी  gar  था  ?

 एस०  Alo  सामन्त  ¥y A  न, स
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  नहीं  ।  सरकार

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  राज्यों  में  भी  सड़क

 निर्माण  संस्था  की  कौर  से  प्रति  निधि |  दि  द  कि  |
 ने  इस  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया

 जाने  की  कोई  व्यवस्था  है  ?
 नयी  कायिक  योजना  सम्बन्धी  किये

 श्री  हाथी :  श्रीमान  _  ।
 *Rigt &.  न  एल०  एन०  सिर  कया

 निशानਂ  नाटक
 योजना  मंत्री  २२  3.0

 FRR
 को  पूछें

 Souk.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५२१

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कायिक  योजना  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  पाकिस्तानी  रं
 .

 नये  क्षेत्रों के  चुनाव  के  सम्बन्ध में  दिय  गये
 पर  निशानਂ  नाटक  के  खेले  जाने  पर  उत्तर  को  ध्यान में  रखते  हुए  बताने  की
 भारत  सरकार  ने  विरोध  किया  था  ?  कृपा  करेंगे
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 उन्हो ंने  उत्तर  में  कहा  था  कि  राज्य  में क्या  सामुदायिक  योजना सम्

 कार्यों
 के

 लिये
 नये  क्षेत्रों  के  चुनाव

 क
 रने  के  सम्बन्ध

 दो  परियोजनाओं  चालू  करने  का  प्रस्ताव

 में  राज्य  सरकारों  से  प्रस्ताव  ब्रा  गये  हैं  ?  किया गया  था  ।  अब  केवल  एक  का  ही  चुनाव

 किया  गया  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि यदि  तो  क्या  चुनाव  कर

 लिया गया  है  ?  दूसरी  को  क्यों  छोड़  दिया  गया  वह

 नयी  सामुदायिक  योजना  सम्बन्धी
 कौन  सी  है  जिस  का  श्री  चुनाव  किया  गया

 कार्यों  की  संख्या  कितनी  है  विभिन्न

 राज्यों  में  उस  का  बंटवारा  किसਂ  प्रकार  श्री  हाथी
 :

 उस  पर  विचार  किया  गया  था

 हुआ है  ?  अब  उस  के  बारे  में  अंतिम  निर्णय  हो  गया

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att
 है  ।

 :  तथा  जी  हों  ।  at  नस ८»  वह  कौन
 सी  परियोजना  है

 जिसे  स्वीकार किया  गया  है  ? yy  विकास  क्षेत्र  ।  विवरण  सदन

 पटल  पर  प्रस्तुत  परिशिष्ट  ४,  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  स्थान का  नाम

 अनुबन्ध  सख्या  ८]  जानना  चाहते  हें  ?

 श्री  एल०  एन०  क्या  में  जान  श्री  हाथी  श्रम्बलापुजा  को  स्वीकार

 सकता  हूं  कि  a  सभी  परियोजनाओं  जिन  का
 किया  गया  है

 ।
 राज्य  सरकार  ने  उसे  ही

 चुनाव  किया  गया  है  सामुदायिक  परियोजना  प्राथमिकता  दी  थी  ॥

 के  भ्रन्तगंत  art  ह  अथवा  विकास  सेवा  के

 अ्रन्तगं त  |
 at  नाना दास

 :  क्या  में  जान  सकता हूं

 att  हाथी  ये  सामुदायिक  विकास
 कि  इन  सामुदायिक  परियोजनाओं का  चुनाव

 करने के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों को  क्या
 योजना  के  अन्तर्गत  art  हँ  ।

 अनुदेश दिये  गय  थे  wie  क्या  उन  आदेशों

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  में  जान
 का  राज्य  सरकारों  द्वारा  अनुसरण  किया

 सकता  इन  नई  परियोजनाओं  पर
 गया है  ?

 जिन  का  कि  चुनाव  किया  गया  है
 श्री  हाथी

 :  स्वाभाविक बात  है  ।  राज्य
 मानित  व्यय  कितना  होगा  ?

 सरकारों  को  2.0  दिये  गये  थे  इन

 श्री  एक  परियोजना  पर  wy  क्षेत्रों  का  चुनाव  करते  समय  उन  पर  विचार

 रुपया  ॥  किया गया  है  ।

 श्री  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  सारंग घर  दास  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इन  परियोजनाओं के  लिये  क्या  कोई  हूं  कि  उड़ीसा  में  वे  कौन  कौन  से  स्थान  हैं

 विदेशी  सहायता  मिली  है  ?  जहां पर  कि  इन  योजनाओं को  चाल  किया

 श्री  यह  समझौता  संख्या
 ८  जायेगा ?

 में  निहित है  जो  कि  पटल  पर  प्रस्तुत है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि

 श्री  ्  विवरण  में  बताया  है  कि
 पटल  पर  विवरण  रखा  होगा  ।

 om  आ
 कोचीन  में  एक  नई  सामुदायिक  Al Bl  में  पटल  पर  विवरण  प्रस्तुत

 f
 |  ह के  करूंगा ।  उड़ीसा  के  पुरी  जिले में  सुन्दरगढ़

 है  ।  पिछली  बार  २२  ZEXR  को  तंथा  नयागढ़ क्षेत्र  है  ।
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 कुमारी  एनोड  क्या में  जान  कोई  झ्ादवासन  देगी  कि  इन  जिलों में
 जिन

 सकती हुं  कि  न्नावनकोर-कोचीन में  में कि  परियोजना के  लिये  कोई  चुनाव  नहीं

 किया  गया  है  तो  कम  से  कम  परियोजना  बटवारे पुजा में  चालू की  गई
 ठीक  योजना  क्या

 के  तीसरे  चक्कर  में  उन  के  यहां  परियोजनाओं

 चालू की  जायेंगी श्री  माननीय  सदस्यों  को

 योजनाओं के  सम्बन्ध  में  कि  उन  का  सही

 रूप  क्या  है  इस  के  बारे में  उन्हें  सम्पूर्ण  साहित्य
 श्री  साधारण  तौर

 पर  चुनाव

 राज्य  सरकारों  की
 सिफारिशों  के  प्राधा

 भेज  दिया  गया  है  ।
 किया  जाता  है  ।

 थी  रघुरामय्या  :  क्या  में  जान  सकता
 जस्ता  पिघलाने  का  संयंत्र

 हूं  कि  इन  स्थानों का  चुनाव करते  समय  सदैव

 परकाल  पड़ने  वाले  क्षेत्रों को  प्राथमिकता दी  Fou.  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य

 गई  है  ।
 तथा

 श्री  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिये  इस  का  कि  उद्योग  se  यह  न्  मी  कपा  करं

 विचार  रखा  गया  है  ।  उस  के  उपरान्त  सिचाई

 aif  सम्बन्धी  सभी  बातों का  बिचार
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  कच्चा  जस्ता

 बेलजियम  भेजा  गया  है  क्योंकि उस  के

 किया गया  है  ।
 पिघलाने के  लिये  देश  में  कोई  संयंत्र  नहीं

 श्री  वी ०  पी०  नायर :  माननीय  मंत्री  ह ै?
 ने  बताया  है  fe  त्रावणकोर-कोचीन  में

 किसी  स्थान  पर  योजना  की  स्वीकृति दी  गई
 क्या  केन्द्रीय  जस्ता  समिति  ने

 जस्ता
 संयंत्र  सिफारिश  की

 मेरा  विचार  है  कि  यह  area  a
 र

 ? ह

 है
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  योजना  के

 लिये कुल  कितना  धन  स्वीकृत  gare
 ?  यदि  तो  वह  प्रस्तावित  संयंत्र

 कब  लगेगा ?
 श्री  हाथी

 :
 जसा  कि  में  ने  कहा  कि  तीनों

 क्षेत्रों के  लिये  ४४५  लाख  रुपया है  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री टी  ०  टी  ०.

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  में  जान  कृष्ण सा चारो )  नहीं  ।  भूतकाल

 सकता  हूं  कि  नये  क्षेत्रों  का  चुनाव  करने  में  में  संकेन्द्रित जस्ते  को  सुधारने के  लिये

 कितने  मामले  ऐसे  हैं  जिन  में  राज्य  सरकारों  हॉलैंड  फ्रांस  तथा  जर्मनी  भेजा  गया  था ॥

 की  सिफारिशों को  स्वीकार  नहीं  किया
 जस्ता  पिघलाने वाले  संयंत्र  लगाने

 गया है  ?
 की  सिफारिश  समिति ने  की  है  ।  किन्तु वहू  भी

 att  हाथी  मुझे  पूरव  सुचना  मिलनी  चाहिये
 विस्तृत  खोज  हो  जाने  के  उपरान्त  |

 क्योंकि यह  विस्तृत  बात  है  ।

 यह  मामला  सरकार  के
 श्री  एस०  ato  :  क्या  में

 art है  ।
 जान  सकता  हूं  कि  इन  सामुदायिक योजनाओ

 के  दुबारा  के  बटवारे  में  कुछ  जिलों  तथा  श्री  क्या मे  जान  सकता  हूं
 क्षत्रों  सलेम में  कोई  परियोजना  कि  केन्द्रित  जस्ते  की  मात्रा  क्या  थी  जिस

 नहीं  चालू  की  जायेगी  |  यदि  हां  तो  क्या  कि  निर्यात  किया  गया  था  ?
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 श्री  cto  eto  मेरे  पास  श्री  रवय्या  क्या  में  जान  सकता  हूं

 सम्पूर्ण  मात्रा  का  है  किन्तु  प्लग  कि  फ़ांस  हालेंड  तथा  wer  दूसरे  देशों  को

 गों  में  नहीं  कितनी  मात्रा  भेजी  गई
 ?

 श्री  हो  पी०  नायर  क्या  में  जान  सकता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हॉलैंड  इरादी

 को  भेजी  जाने  वाली  मात्रा  के  सम्बन्ध  में हूं  कि  भारतीय  उद्योगों  के  लिये  धातु  रूप  में

 कितने  जस्ते  वारिक  श्रावइ्यकता पड़ती  उन  के  पास  ५५  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 है
 >

 श्री  टी०  ठी  में  ने  कहा

 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  मुझ  ह  कि  मेरे  पास  अलग  अलग  अंकड़े  नहीं हैं  ।

 सूचना  चाहिये  ।  वर्ष  १९५२  में  कुल  ४५५०  टन  भेजा  गया

 है  ।

 को  वी०  पो०  नायर  :  कया  में  यह  भी  जान
 शो  वी  पी०  क्या  में  जान

 पकता  हूं  कि  सस्ती  बिजली  मिलने  के  सम्बन्ध

 मे ंजो  लम्बे  चौड़े  दावे  किये  गये  हैं  उन्हें  ध्यान  सकता  कि  क्या  सरकार  विचार

 इस  के  लिय  कोई  विशेष  प्रकार  के  संयंत्र  लगाने
 में  रखते हुए  क्या  सरकार  ने  बिजली  प्रणाली

 के  द्वारा  जस्ता  धातु  बनाने  के  लिये  संयंत्र  का  है
 ?

 लगाने  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  जब  कि  यह

 है
 ?

 मामला  विचाराधीन है  तो  इस  की  किस्म

 बारे  में  माननीय सदस्य  को  कुछ  बताना श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार

 तो  सरकार  ऐसी  किसी  परियोजना पर
 कठिन है

 विचार नहीं  कर  रही  है  कौर न  सरकार  ने
 श्री  Ato  पी०  में  ने  तो  यह  पुछा

 कभी  एसे  लम्बे  चौड़े  दावे  किये  हैं  ।  था  कि  क्या  सरकार  का  ऐसा  विचार  है
 ?

 श्री  जयपाल  क्या  मं  जान  सकता
 उपाध्यक्ष  महोदय  उन  के  पास  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी नहीं  है
 हुं  कि  क्या  भारतीय

 तांबा  निगम  ने  मौभंदर
 में  जस्ता  सुधारने  का  काम

 काल  अरब  समाप्त ४  |

 ee  es

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 धरी ठी  ०  डी  ०  छमछमा  परद  सुचना

 चाहिए  |  पंजाब  में  राष्ट्रीय  विकास  सेवा

 i  हेमा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 *
 ou  प्रो ०  डो ०  सी ०  कया  योजना

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  सरकार  अपना  संयंत्र  चालू  करने  का  विचार

 रखती है  अथवा  निजी  क्षेत्रों  को  इस  कायें
 पंजाब का  कौनसा  भाग  राष्ट्रीय

 के  लिये  झ्रामंत्रित करेगी  ?
 विकास  सेवा  के  श्रन्तगंत

 ?

 श्री  दी०  Sto  कृष्णमाचारी  :  इस  मामले  क्या  कांगड़ा  तथा

 गुरुदासपुर  के  पिछड़े  जिलों  को  भी  इस  योजना
 पर  विचार हो  रहा  है  में  प्रभी यह  नहीं  कह

 सकता  यह  संयंत्र  सरकार  का  झपना
 में  सम्मिलित  करने का  विचार  है

 ?

 अथवा  इस  में  सरकार  भागीदार  होगी  सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  (str

 अथवा  सम्पूर्ण  रूप से  यह  निजी  यों  हाथी
 |  तथा  राष्ट्रीय  विकास

 का  होगा ।  सेवा  क्षेत्रों के  लिये  क्षत्रों का  चुनाव
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 सरकार  के  प्रस्ताव  के  आधार  पर  होगा  जिन  कोयला  धोने  के  कारखाने

 की  प्रतीक्षा है
 QR,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 भारत  aq  में  जापानी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 में  दावे
 ~

 करेंगे कि

 FQud,  श्री  एस०  सो ०  वर्ष  PEXV-YQ  में  विदेशों  को

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कितना  धुला  gar  तथा  कितना  बिना

 कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  स्थित  दादू  सम्पत्ति  के  धुला  gal  कोयला भेजा  गया  ?
 अभिरक्षक के  पास  भारत  तथा  जापान  के  बीच

 वह  कौन  सा  स्थान  है  जहां  धुले
 हुए  समझौते  के  भ्रनुच्छंद  ८  के  ह. ्रन्तगत

 हुए  कोयले  की  ही  मांग  है  ?

 भारतीयों  द्वारा  किये  गये  दावों  के  कितने

 क्या  सरकार  का  विचार  अपने
 प्रार्थना  पत्र  आये  हैं  ?

 केन्द्रीय  डिला नाप  के  कारखाने  बनाने  का

 इस  प्रकार  के  दावे  करने  के  लिये  ह ै?
 क्या  कोई  अवधि  सीमा  नियत  की  गई  है  ?

 यदि
 हां

 तो

 उन  भारतीयों को  जिन्हों ने  बहुत
 (१)  कब

 दिन हुए  तब  अपने  दावे  किये

 विदेशों  में  प्रतिनिधियों  को  (२)  तथा

 जिन्हों ने  पत्र  भेजे  थे  उन  को  (3)  उस  की  लागत  क्या  होगी
 ?

 क्या  फिर  से  wa  दावे  करन  होंगे  ?
 उत्पादन  मंत्री  हश्र  के०  सी ०  रेड्डी

 इन  दावों  के  प्रार्थना  पत्रों  की
 घुला  gat  कोयला  बिल्कुल  नहीं  भेजा

 सुनवाई  या  उन  पर  विचार  कब  होगा
 ?

 गया
 ।

 बिना  घुला  gat  कोयला  जो
 कि

 भेजा  गया  उस  की  मात्रा  लगभग  BERK, YOO
 वाणिज्य  मंत्री

 टन  है  ।  सरकार को  प्राप्य  जानकारी से
 द  ॥

 यह  प्रकट  नहीं  होता  कि  किसी  देश  ने  केवल
 शान्ति  समझौते में  इस  प्रकार  के

 धुला  डे  ही  कोयला  मांगा  हो  |
 दावों के  लिये  कोई  अवधि  सीमा  निश्चित

 धुले  हुए  कोयले  की  मांग
 नहीं  की  गई  है  किन्तु  प्रशासन  सम्बन्धी

 झा धारों पर  सरकार  ने  ३१  दिसम्बर  १९५३  आस्टेलिया तथा तथा  श्री  लंका  की  है  किन्तु ये  देश

 भ्रान्ति  तिथि  रख  दी  है  ।  जब  तक  कि  बिना  धुला  gat  कोयला भी  मांगते  हैं  ॥

 बम्बई  स्थित  wa  सम्पत्ति के  अभिरक्षक  ऐसा  प्रस्ताव  इस  समय  कोई  नहीं

 ऐसे  प्रार्थना  पत्रों  को  स्वीकार  करेंगे  |  है  ॥

 जी  हां
 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 जैसे  ही  प्रार्थना  पत्र  आते  हैं

 कपड़ा  नियंत्रण  समिति तो
 उन

 की
 जांच  की  जाती  किन्तु  जापानी

 अधिकारियों  इन  प्रार्थना  पत्रों  को
 है  Oho.  श्री  गिडवानी :  क्या

 अन्तिम  तिथि  की
 समाप्ति  के  उपरान्त  ही  fsa तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 दिया  जिस  का  उल्लेख  में  प्रदान  के
 कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  कपड़ा

 भाग
 २  के  उत्तर  में  दे  चुका  हूं  ।

 नियंत्रण  समिति
 की

 एक  बैठक  श्री  मुरार जी
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 करेंगे देसाई के  सभापतित्व  में  १५  जून  PEXR

 को  बम्बई  में  हुई  थी  ?  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अहमदाबाद

 उस  समिति  द्वारा  क्या  सिफारिशों  की  बड़ा  मिलों  में  कच्ची  रूई  श्र  कोयला

 की  गई  थीं  ?  की  कमी है  ;

 क्या  सरकार  ने  सिफारिशों  पर  क्या  इस  कमी  के  कारण  मिल

 विचार  किया  है  ?  मालिकों  ने  मिलों  को  चलाने  में  असमथंता

 यदि  किया  है  तो  उन  के  सम्बन्ध
 प्रकट  की

 में  उस  का  क्या  निर्णय  है  ?  इस  कथित  कमी  के  कारण  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (ati  eto

 :
 श्रीमान्  ।  ato  :  से  कुछ

 समिति की  सिफारिशें ये  थीं
 मिलों  ने  यह  शिकायत  की  थी  कि  यातायात

 की  कठिनाइयों के  कारण  रूई  प्रौढ़  कोयले

 (१)  कपड़े और  सुत  पर  से  नियंत्रण

 हटा  लिया  जाना
 के  संभरण  अ्रपर्याप्त थे  ।  अब  स्थिति  सुधर

 गई  है  ।

 (२)  मिलों  द्वारा  राज  कल  जितनी

 विवरणियां  कपड़ा  त्रिपुरा  सें  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 बम्बई  को  भेजी  जाती  उन  की  Hoey.  ati  फौरन  दत्त  :  क्या  पुनर्वास
 संख्या  कम  की  जानी  चाहियें  !  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 (३)  कपड़ों  की गांठों  को  उठाने  के  क्या  त्रिपुरा  के  विस्थापित  व्यक्ति

 लिये  हुकों के  प्रयोग  से  कपड़े को  उत्पादक  कार्यों  में  प्रयोग  करने  के  लिये

 पहुंचने  वाली  क्षत्ति  को  रोकना  ।  एक  ही  किस्त  में  ऋण  मांगते  हैं  ;

 शर  (१)  कपड़े  और
 सूत  क्या  वे  ऋण  उसी  दर

 पर
 मांगते

 के  मूल्यों  कौर  वितरण  पर  से  नियंत्रण  जिस  पर  वह  पंजाब  में  दिया  जाता

 get  लिया  गया  है  ।  और

 (२)  अन्य  सिफारिशों पर  भी  कार्यवाही  क्या  इस  दिशा  में  सरकार  कोई

 की  गई  है  भ्र  विवरणियों  की  संख्या  ३५  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  !

 से  घटा कर  २७  कर  दी  गई  है  ।  इस  प्रदान
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी ०

 :
 की  are  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।  से

 जानकारी  एकत्र  की  जा
 रही  है

 (३)  गांठों  को  उठाने  के  हुकों  भ्र  यथा  समय  ag  सदन  पटल  पर  रख  दी

 के
 प्रयोग  से

 बचाने  के  लिये  मिलों  को  यह  जायेंगी  |

 निदेश  भी  जारी  किये  गये  हैं  कि  यदि  आवश्यकता

 संयुक्त  राष्ट्रीय  सचिवालय
 कपड़े  को  आधी  अथवा  चौथाई

 गांठों में  बांघे  |  *७६३.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अहमदाबाद  को  कपड़ा
 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अमरीकी  सरकार

 FOG 2  श्री  के०  जी०  क्या  ने  संयुक्त  राष्ट्रीय  सचिवालय के  गैर  अमरीकी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सदस्यों  जिस  में  भारतीय  भी  सम्मिलित
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 सरकारी  तौर  पर  यह  कहा  है  कि  यदि वे  ग  समन्वित
 करना  कौर  ऐसे  अनुसन्धानों  के

 संयुक्त  राष्ट्र  में  वे  अरपना  वर्तमान  पद  बनाये  परिणामों को  सार्वजनिक  कौर  व्यक्तिगत

 रखना  चाहते  हें  तो  उन्हें  न्न्भ  स्वदेश  जाने  भवन-निर्माण  उद्योग  को
 सुलभ  रूप

 में

 के  मिलने  वाली  छुट्टी  से  वंचित  होना  लब्ध  करना |

 पड़ेगा  ?

 वैदिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  ठप्प-रोन  प्रणाली

 के०  :
 उत्तर  नकारात्मक  है

 ।

 *9S%.  श्री  टी०  के ०  चौधरी  :

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन
 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 FQ Gy  श्री  एस०  एन०  दास  :  (*)  fe  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  कप की

 बया  गृह  व्यवस्था  रसद  मंत्री  जमन  इस्पात  फर्म  अथवा  किसी  अन्य  जमीन

 पहली  1...  PEXR
 को  पूछे  गये  तारांकित  फर्म  के  साथ  कोक  कोयले  के  प्रयोग  को

 प्रदान  संख्या  ८४३  के  उत्तर  की  कौर  निर्देश  समाप्त  करने  के  ७  आयोजित

 करेंगे  ग्रोवर  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इस्पात-संयंत्र  में  इस्पात  उत्पादन  की

 वित  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  स्थापित  रेन  प्रणाली  को  काम  में  लाने  के  बारे  में

 हो  गया है  ?  बात  चीत  कर  रही  है
 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  ae  संगठन

 किस  प्रकार  का  है  ?  क्या  सरकार  इस  देश  में

 इस  संगठन  का  श्रावतंक  भ्र ौर
 ८  प्रायोजित  इस्पात  संयंत्र  में  इस  को

 या  wen  किसी  प्रणाली  को  काम  में  लाने  के
 अ्रनावतंक  व्यय  कया  होगा  ?

 सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  रूप  से  निर्णय  कर  लिया
 प्रथम  वर्ष  के  लिये  उस  का

 ह ै?
 क्रम  FATS  ?

 गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 शर  ait  हाल में  जमीन  फर्मों स्त्री  :  जैसा कि  ११

 PEAR  तारांकित  प्रशन  संख्या  के  प्राविधिक  तथा  श्रमिक  सहयोग  के

 जो  बात  चीत  हुई  कौर  जिस  के  फलस्वरूप
 ३५८  के  उत्तर  बताया  जा  चुका

 वित  भवन  निर्माण  संगठन  चाल वर्ष ध् वर्ष  की  भारत  सरकार  तथा  क्र्प्स चय  कौर  डे माग

 के  बीच  १४५  १९४३  को  एक  करार समाप्ति  से  पूर्व  स्थापित  होने  की  तराशा

 है  ।  हुआ  वह  नये  संयंत्र  के  लिये  ऋप-रेन ्

 प्रणाली  स्वीकार  किये  जाने  के  आधार  पर उस  संगठन  का  वास्तविक

 धान  भर  विस्तृत  ढ़ांचा  अभी  तक  हुई  थी  ।  कौन  सी  विशेष  प्रणाली  काम  में  लाई

 यह  चीज  बाद  प्राविधिक  विचारों
 धीन  है  :

 के  आधार  तय  की  जायेगी ।  लोहे
 way  संभावित  व्यय  के  कोई

 इस्पात  की  परियोजना के  लिये  क्रय-रेन
 आंकड़े  देना  कठिन  है  ।.

 PRUR  में  की उपयुक्तता  की  जांच

 इस  देश  की  और  विदेशों  की  भी  गई  आर  तब  यह  समझा  गया  था  कि
 भवन  निर्माण  संबंधी  तथा  भवन  कदाचित  यह  प्रणाली  भारतीय  दिशाओं  के
 निर्माण

 के
 तरीकों

 में  होने  वाले  अनुसन्धान  लिये  उपयुक्त  नहीं  होगी
 ।
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 नीलोखेड़ी  परियोजना  कच्चा  लोहा
 और  ant

 *9G9.  श्री  हेम  क्या  योजना  Fi9GQ,  श्री  क्या

 मंत्री  नीलोखेड़ी  परियोजना  पर  तक  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 व्यय  की  गई  धन  राद  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार

 ने  कच्चे  लोहे  प्रौढ़  कच्चे  मैंगनीज  के  निर्यात
 )  इस  परियोजना a  कितने  लोगों

 को
 लाभ  पहुंचा  है

 ?  के  लिये  लाइसेंस  देने  की  प्रणाली  को  परिवर्तित

 फप  हाय  करने  का  प्रस्ताव रखा  ?
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उस  स्यान  द क

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  परिवर्तन  कें
 बेकारी  फैली  हुई  है  ?

 क्या  कारण  हें  ?

 (at सिंचाई  तथा  त्रिगर्त  उपमंत्री
 क्या  इन  वस्तु भ्र ों निर्यात

 :  लगभग  एक  करोड़  रुपया  |
 प्रतिबन्ध  लगे  हुए  हें  ?

 बस्ती  के  लगभग  ७,०००  यदि  ऐसा  है  ये  प्रतिबन्ध

 सीटों  पालीटेकनिक  से  कराये  हु  ए  We  २०  क्या  हें  ?
 प्रशिक्षित  शिल्पियों  को  श्र

 पास  पड़ौस  के  गांवों  के  लोगों  को  ।  वाणिज्य  मंत्री  (ati

 व्यापार  किशोर  अधिक  न्यायोचित  वितरण
 नही ं।

 की  व्यवस्था करने  तथा  माल  के  डिब्बों की

 सीमित  उपलब्धता  बन्दरगाह  के  क्षेत्रों  में
 कपड़ा मजु कत

 का  विदेशों  में  भ्रमण

 नौपरिवहन के  .  अवसरों  और  ग्न्य
 9६८.  था  क्या

 इसी  प्रकार की  चीजों  से  उत्पन्न हुए  कहे  जाने
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  के
 वाले  अन्यायों

 को  दुर  करने  के  सरकार

 निर्यात के  लिये  लाइसेन्स  देंने  प्रणाली

 भ्रायुक्त  विदेशों  में  कपड़ाउद्योग  के  विकास
 को  परिवर्तित  करने  के  प्रश्न  पर  सोच  विचार

 का  अध्ययन  करने  के  विदेश  भेजा  गया
 कर  रही  है  ।  सरकार  ने  प्रभी  तक  कोई  अन्तिम

 है  ?
 निर्णय नहीं  किया  है  ।

 किन  मुख्य  भ्रष्ययन-विषयों  के
 झर  कच्चे  लोहे  और  निम्न

 लिये  इस  भ्रमण  का  प्रबन्ध  गया
 श्रेणी के  कच्चे  मैंगनीज  के  लिये  मुक्त रूप  से

 ह ै?  लाइसेन्स  दिये  गये  जब  कि  उच्च  श्रेणी

 कपड़ाश्नायुक्त ने  किन
 किन  देशों  के  कच्चे  मैंगनीज  का  fata  एक  निश्चित

 का  श्रमण किया  है  ?  वार्षिक  मात्रा  के  अन्दर  स्वीकार  किया  गया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०  है  ।

 और  हिन्दुस्तान  शिया  लिमिटेड

 श्रीमान्  ।  उन्हों  ने  ब्रिटेन  का  भ्रमण  कर
 *gQ90.  ७, शना

 :  क्या  उत्पादन
 लिया  है  wie  शीघ्र  ही  जापान  जायेंगे  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पर  रखा च्चा  पटना के  शिष्यों  के  पुनर्गठन प्रौढ़  विकास  के एक  विवरण सदन  पटल

 गया  है  ।  परिशिष्ट  %,  अनुबन्ध  सम्बन्ध में  फ़ांसी सी फर्म  ने  अपने  प्रतिवेदनों

 संख्या  ९]
 में  जो  सिफारिशों  की  क्या  वे  क्रियान्वित
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 की  गई
 और

 यदि  की  गई
 तो

 कहां
 तर्क ?

 है
 on

 यथा  समय  सदन-पटक  पर  रख  दी

 जायेगी  i
 उत्पादन  मंत्री  (ati  के ०  सा ०

 फ्रांसीसी  फर्म  ने  के  आधुनिक  चाय  के  मचे

 तरीकों  पर  विकास  के  लियें  एक  प्रारंभिक

 भेजा  है  |  इस  हिन्दुस्तान  रि
 क  ने  (997.  श्री  के०  प/०  त्रिपाठी  :  (*)

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 fads

 के  निदेशक  मण्डल  की  एक  उप
 समिति

 ने  भली  प्रकार  भ्रध्ययन  किया  था  । श्र
 की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ता  तौर  लन्दन

 केन्द्रों
 में  १६५२  eee  की  तिथी

 निदेशक  मंडल  द्वारा  स्वीकृत  सिफारिशें

 में
 चाय  का  औसत  भाव  क्या  था  ?

 प्रबन्धकों  से  लागत  के  qs  रुझान  तेयार  उस  ग्रौद्योय  को  PEUR  कौर

 करने
 की  प्रार्थना

 की  गई  ताकि
 १९५३  में  सहायता देने  के  लिये  क्या  उपाय

 सरकार  प्रस्तावों  पर  शीघ्र  विचार कर  सके  किए  गए  थे  ?

 amt  की  कायं वाही  शिपयार्ड  कम्पनी  के
 कर मरकर

 प्रबन्धकों  के  पास  से  अपेक्षित  सूचना  प्राप्त
 अर  विवरण

 सदन  पटल  पर

 होने  के  बाद  की  जायेंगी  |
 रखे  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  Qo]
 आपस  को  उर्वरक  का  भेजा  जाना

 औद्योगिक  प्रतिष्ठान

 के ं99.0 2.0  ८ है  के०  पं! ०  त्रिपाठी  :
 Fgh.  सरदार  अकबरपुर  :  क्या  पुनर्वास क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  समुद्री  के  कारखाने से  श्रीराम  को  कितना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  :

 कटिहार-सिलीगुड़ी  रेलों  से  क्या  पंजाब  सरकार  ने  भावों

 शर  कितना  कलकत्ता  गोहाटी  रेल  तथा  स्टीमर  की  वर्तमान  गिरावट  श्र  किरायेदारों  की

 मार्ग  से  भेजा  जाता  है  ?  अधिक  किराया  देने  में  झसमथंता  अनुभव

 सिन्दरी से

 से
 तिनसुकिया

 के
 लिये

 करते  हुए  भारत  सरकार  से  यह  सिफारिश

 की  है  कि  विस्थापित  श्रौद्योगिकों  को  दिये
 दोनों  मार्गों  के  प्रति  टन  भाड़े  में  व्या  अन

 निष्क्रिय  प्रौद्योगिक  प्रतिष्ठान  के
 ट
 े

 किराये

 में  पचास  प्रतिशत

 की

 छूट  दी उत्पादन  ~ (at  के०  सी
 ०

 :
 भ्र

 समुद्री  कारखाने ने  तक  श्रीराम

 को  पूरी तौर  पर  रेल  मागं  से  लगभग  २६००  यदि  यह  सही  है  तो  कया  पंजाब

 सरकार  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा
 टन  अ्रमोनियम  सल्फेट  भेजा  है  भर  रेल

 नदी  art  से  कुछ  भी  नहीं  भेजा  गया  है
 रहा है  ?

 शायद  समुद्री
 sae

 की  कुछ  मात्रा  प्रासाद
 पुनर्वास  मंत्री  (afi  ए०  पी०  जैन  )

 को  खाद  मिश्रण
 करने  वाले  फर्मों  द्वारा  कलकत्ता  इस  दिशा  में  पंजाब  सरकार  से

 से  बाद  वाले  मागं  से  भेजी  गई  किन्

 इस  सम्बन्ध  में  सरलता  से  प्राप्य

 नहीं  होती
 हां  ।
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 लाजपत  राय  भक भा कट  वर्तमान में  इस  तरह के स्थिति  में  नहीं  हू

 gig ¥,  ज्ञानी  जो०  एस०  मुसाफिर  केवल  तीन  प्रश्न  हैं
 जो  छः  महीनें  से  प्रतीक

 ~  a

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  पुरान हू  |

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भवन  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्ति

 द्वारा  बकाया  रकम  का  निपटारा  करने  पर
 के  लाजपत राय  मार्केट  को  गिरा  रही

 ह
 है

 f
 ही  शेष  नहोंਂ  प्रमाणपत्र  जारी  fra

 यदि  यह  सही है  तो  वे  उसे  जाते  हैं  ।  at  निवृत
 पदाधिकारियों  को

 किसी  तरह  की  कठिनाई  लगी  सामना
 न

 करना कब
 गिराने  का  इरादा  रखते  हैं

 ?

 पड़े  इस  दृष्टि  से  यह  निश्चय  किया  गया सरकार  के  पास  उक्त  बाज़ार  के

 व्यापारियों  को  अन्यत्र  कहां  दूकानें  देने  का
 है ंकि  बिना  कुछ  ay  नहींਂ  प्रमाण  पत्रों

 के

 जारी  किये  भी  निवृत्ति  वेतन  के  दावे  इस  शर्ते
 प्रस्ताव है  ?

 पर  तय  किये  जा  सकते  हैं  कि  वे
 grate  मंत्रा  ए०  पोज  :

 के  किसी  भी  दावे  के  लिये  किसी  स्थायी  at

 वर्तमान  माकर  के
 कारी  कर्मचारी की  से  सुरक्षा-पत्र  प्रस्तुत

 स्थान  पर  पक्का  मुकेश
 कर द

 ba
 |

 fe सम्बन्ध  में  एक  योजना  विचाराधीन  है

 इस  योजना  की  वस्तुत  रूप  रेखा  तभी  तैयार  बिहार  के  लिये  विकास  खंड

 नहीं की  गई  है  99%.  श्री  एस०  एन०  दात  :

 क्या  योजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे te  नहींਂ  श्रमण  पत्र

 far  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा  योजना
 ह. के ग्रन्तगंत

 Figigh,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  :

 PRY3-U¥ W fast के  लिये  बिहार  राज्य  में  आवंटन
 कया  गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 fea  गये  विकास  खंडों  की  संख्या  क्या
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 ह ै?
 गत  पांच  वर्षों  में  ऐसे  मामलों की

 संख्या  कितनी  है  जब  कि  छः  महीने  से  ग्रसित  जहां  विस्तार  खंडों  का
 काम  पहले

 सेही  कियाजा  रहाहै  वे  कौन  से  क्षेत्र हैं समय  से  सम्पदा  नई  दिल्ली  द्वारा

 कुदाल  नहींਂ  प्रमाणपत्र  जारी  नहीं  किया
 कौर  उन  की  सख्या  क्या  है  ?

 गया  जो  कि  सेवा  निवृत्ति  वेतन पर  जाने  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 वाले  व्यक्तियों से  मांगे  जाते  भ्र ौर  :  १४  |

 वे  परिस्थितियां  जिन  के
 यह  कार्य  दिनांकਂ  २

 स्वरूप  उक्त  प्रमाणपत्रों को  जारी  करने  का  १९४३  से  प्रारम्भ  होगा  ।

 कार्य  इतनी  लम्बी  प्रविधि  तक  रोक  रखा

 नन्दी-कुड-सिद्धबवरम्  पुलीदन्ताजा  योजना
 गया ?

 *o9'9,  थो  एस  वी ०  एस ०  नसीम  :
 गुह-ब्थबस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  चूंकि  सेवा  वृत्ति  क्या  योजना
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे
 वेतनਂ  पर  जाने  कौर

 '
 कुछ  शेष  नहींਂ

 पत्र  चाहने  वाले  व्यक्तियों का  स्वतंत्र  वर्णन  क्या  मद्रास  पर  हैदराबाद  की

 नहीं  रखा  जाता  है  मुन्ने  खेद  है  कि  में  पिछे  सरकारों ने  कृष्णा  नदी  के  जल  का  उपयोग

 वर्षों
 के

 विषय
 में  पूछे  गये  झ्रांकड़ें  बताने

 की
 करने  के  नन्दी-कुड-सिद्धेशवरम्  पुली
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 योजना  के  सम्बन्ध  में  की  गई  का प्रयोग  तेल  के  यातायात  में  कियां

 जायेगा  :
 जान  } जांच

 के
 परिणाम  प्रसतुत  कर  दिये  भर

 क्या  उक्त  विवरण at  एक  प्रति  क्या  भारत में  ४०  लाख  टन  तेल

 सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?  का  आयात  होता  है  ;

 सिवाय  तवा  जीमूत  उप मंत्रों  इतने  तेल  के  लाने  के  लिये  आवश्यक

 हाथी
 )

 नहीं  ।  टेंकरों  न
 cy

 तथा

 प्रशन  ही  पैदा  नहीं  होता  है  ।  इस  समय  प्रति  टन  ढुलाई
 का

 क्या  किराया  पड़ता  है  ?
 उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  की  पूर्ति

 Ngoc.  श्री  बादशाह  गुप्त  :  क्या  उत्पादन  गृह-व्यवस्था  तथा  रद  उपमंत्री

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  :  श्रीमान्  |

 करारनामे  के  अनुसार  यदि  काल टैक्स  चाहे
 उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  की  पूति  के  wea  में

 १९५३  में  कमी  कर  दी  गई  है  ?  तो  प्राप्त  होने  पर  भारत  सरकार के
 टैंकरों

 उत्पादन  मंत्री  (att  के०  स०
 का  उपयोग  कर  संकते  हैं  ।

 मुख्य  पैट्रोलियम  उत्पादन  को

 तेल  का  यातायात
 वर्तमान  आयात  लगभग  ३०.४५  लाख  टन

 प्रति  वर्ष  है  ।

 ॥  9७९.  श्री  रघुनाथ  fag:  कया  निर्माण

 तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  पच्चीस  टैंकरों  के

 लगभग  । की  कृप  करेंगे  कि  :

 ी (  )  क्या  काल टैक्स  कम्पनी  के  साथ  लंदन  पटल  पर  विवरण पत्र  रखा

 हुए  करारनामे
 के  अनुसार  भारतीय  dena  जाता है  ।

 विवरण

 अबादान
 से

 भारतीय
 बंदरगाहों

 तक
 समुद्री  भाड़े  की  दरें  निम्न  हैं

 :

 काला  तैल  सफेद  तैल

 Bo  रू०

 अबादान  बम्बई  २०-३-०  प्रति  टन  २०-६-०  प्रति  टन

 अबादान से  मद्रास  3 0-R-0  प्रति  टन  ३०-३-०  प्रति  ठन

 अबादात  से  कलकत्ता
 R4-R-o

 प्रति  टन
 २५-६०

 प्रति  दन

 टिप्पणी
 :  चूंकि  हमें  अबादान  से  तेल  द्रव  रैदास  are

 प्राप्त  नहीं  हो  रहा  उपर्वेणित  निर्धारित  शुल्क  Foe.  न  आर०  के०  चोरी  :  क्या

 में  अधिक  दूरस्थ  स्थानों से  तैल  लाने में  कम्पनी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  के  स्वयं

 द्वारा  वहन  किया  गया  अतिरिक्त  शुल्क  भी  के  उस  संशोधन  की  कौर  निर्देश  करने  की

 सम्मिलित है  \
 कृपा  करेंगे  जो  उन्हो ंने  दिनांक  २६
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 2X2 HY  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ग्र धि नियम  के  सामान्य  सभा  प्रायः  बैठक  सम्भव  नहीं

 सम्बन्ध
 में  रखा  कि  गत  बारह  महीनों में  थी

 बोर्ड
 की  एक  भी  बैठक  नहीं  हुई  कौर

 बतलावेंगे
 ७  t

 क्या  यह  संच  है  कि  वक्तव्य  देने  बोर्ड  की  बैठक  के  पश्चात् ७  ही
 के

 परुचात् बो की केवल बोर्ड  की  केवल  एक  बैठक हुई  थी  संसद  के  सदस्य  निर्वाचित  किये  गये  थे
 |

 अर  वह  भी  सितम्बर  PEXR  (=\  aay
 lal;  श्रीमान x

 यदि  यह  सही  है  तो  इतने  लम्बे
 प्रदान  के  भाग

 के
 उत्तर

 में
 समय  तक  बोर्ड  की  एक  भी  बैठक  क्यों

 कारण  बताये  गये  हैं  ।
 हीं

 |

 क्या  यह  सच  है  कि  सितम्बर  १९४२

 की
 उक्त  बैठक  में  सन् सदके के  एक  भी  सदस्य को

 शझधिनियम  के  झन्तकर्गत  सामान्य

 आमंत्रित नहीं  किया  गया  ;
 निकाय  ही  स्थायी  समिति  का  गठन  कर  सकती

 है  ।  चूंकि  dag  के  सदस्य  बोर्ड  की
 यदि  यह  सही  है  तो  उस  के  क्या

 PER  बैठक  के  बाद  ही  निर्वाचित

 किये  गये  थे  उन  में  से  कोई  भी  समिति  में
 इस

 वर्ष  dag से  चार  सदस्यों
 स्थान  प्राप्त  नहीं  कर  सके  ।

 निर्वाचित  होने  के  पश्चात्  क्या  बोर्ड  की
 कौर

 बोर्ड
 द्वारा  प्रसारित

 कोई  बैठक  आयोजित की  गई
 किये  गये  विवरण  कौर  बुलेटिन  सदन

 पटल  पर

 यदि  नहीं  तो  उस  के  क्या  कारण
 रखे  गये  हैं  शौर  वे  संसद  के  पुस्तकालय

 ्  :
 में  भी  [  पुस्तकालय में  रखी

 गई

 क्या  बोर्ड  की  स्थायी  समिति  में  प्रतियां-देखिए  do  क  क  ह  क  क  क  के  क

 कोई  संसद्  सदस्य

 संगमरमर
 यदि  नहीं  तो  उस  के  कारण

 ३९६.  ह  बल वस्त  सिंह  स  हता

 क्या  संसद  के  सदस्यों  को  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 ats के  कार्यों  का  नियमित समय  पर  की  कृपा  करेंग े:

 निरीक्षण  करने  के  शुक्रवार  प्रदान  करने

 के  लिये
 कोई  कार्यवाही  की  जा  रही

 क्या  यह  संच  है  कि  विदेशों
 से

 और  संगमरमर  के  प्रायात  पर  से  प्रतिबन्ध उठा

 लिये  गये  हैं  कौर  श्रभिज्ञप्तियां जारी
 की

 (=1)  यदि  ऐसा  किया  गया  है  तो  वे
 गई

 कौन  से  कार्य  हैं
 ?

 हमारे  देश  की  संगमरमर  की
 वाणिज्य  मंत्री

 (*)  श्रीमान्  ।
 कुल  असत  आवश्यकता  कितनी  है  ;

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  पिछले
 स्थानीय  उत्पादन  द्वारा  va  की

 वर्ष  सितम्बर की  अपनी  समान्य सभा  में
 कितनी  oft  होती

 अपने  सम्पूर्ण  अधिकार  एक  वर्ष  के  लिये  हमारे  देश  में  संगमरमर के
 बोर्ड  की  स्थायी  समिति  को  दे  दिये  क्योंकि

 कौन  से  प्रमुख  साधन  उपलब्ध
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 उक्त  साधन  कहां  स्थिति
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 शौर  स्वर

 क्या  सरकार  विशिष्ट  १९४७  में  ।

 प्रकार  के  संगमरमर  के  आयात  की  अनुमति
 लगभग  एक  करोड़  रुपये  के  मूल्य

 देती है  भ्रमणा  प्रकार  के  के  ERA  मामले  सन्निहित  हैं  ।

 की  ?

 वाणिज्य

 लगभग  बारह  लाख  रुपये  ।

 (ai

 जनवरी-जून  १९४५३  की  गत  राल  को  साफ  करना

 अवधि  में  संगमरमर के  श्रायात पर प्रतिबन्ध पर  प्रतिबन्ध

 नहीं  था  ।  जुलाई-दिसम्बर  FER  की  वर्तमान
 ३९८.  श्री  गोपाल  राद  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 अवधि  में  भी  रायात  की  अ्रनमति थि  है  किन्तु

 जुलाई-दिसम्बर  १९५२  की  भ्रनुज्ञप्ति  अवधि
 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  ऐसे  क्षेत्र  कौन  से  हैं

 जहां  राल  उत्पादन  की  जाती  है  प्रौढे  साफ
 में  आयात

 की  अ्रनुमति नहीं  दी  गई
 ।

 होती है  ?
 श्र  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 है  ।
 १९५०-५१,  PERW-YVR  श्र

 PEYR-KR े  में  देश  में  उत्पन्न  हुए  कच्चे
 शर  भारत  में  संगमरमर

 राल  का  कुल  उत्पादन  कितना  है  ?

 की  प्राप्ति  मुख्य  साधन  राजस्थान में
 (7)  राल  को  साफ  करने  पर

 मकराना  किन्तु  संगमरमर  की  जानें
 दिति  वस्तुयें  कौन सी  हे  कौर  उन  के

 सादिक  उपयोग  क्या  हे  ?

 धौलपुर
 क्या  इस  वर्ष  किसी  क्षेत्र  के

 ate  ग्वालियर में  भी  हैं  ।
 कच्चे माल  में  कमी  हुई  है  प्रौढ़  यदि  यह  ठीक

 जुलाई-दिसम्बर  १९४५३  में  जारी
 है  तो  उस  के  क्या  कारण  हें

 ?

 की  गई  श्रनुज्ञप्तियों  के  arene  पर  किसी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी० भी
 किस्म  के  संगमरमर  के  आयात  की  नितिन

 दे  दी  जायेगी  |  टी०  उत्तर

 पंजाब  mit  हिमाचल  प्रदेश  |
 era  लयक  निर्माण  विभाग  का

 कच्चे  राल  के  सम्बन्ध  में  सुचना भुगतान  सकल

 *  Rd.  थ्रो  एन०  ब  उपलब्ध  नहीं  है  किन्तु  अधिक  महत्वपूर्ण

 सम चबवा यों  द्वारा  कच्चे  राल  को  साफ  करने  पर क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  केन्द्रीय  उत्पन्न  की  गई  राल  का  पिछले  तीन  वर्षों

 में  उत्पादन  इस  प्रकार  बतलाया  गया  हैं
 :

 लोक-निर्माण  विभाग  के  शभ्रवदेष-भगतान

 सकते  की  स्थापना  कब  की  गई  थी  ?  eyo  ८६७२  टन

 FER?  ११६९०
 ह

 उन्हो ंने  कितने  मामले  तय  कर  ही

 दिये  हैं  कौर  उक्त  मामलों  में  कितनी  रकम
 १९५२  RRURY

 सन्निहित  है  ?  राल  और  वनस्पति  तारपीन  ।

 उक्त  संकल  में  खरच  स्वरूप  राल  का  उपभोग  विनीश

 राज  तक  कितनी  रकम  लगी  है
 ?  और  कृमिनाशक  पदारथ  के  निर्माण  में  होता
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 है  पौर  वनस्पति  NUON ॥  है तारपीन |  पेंट  .  पालिश  क्या  प्राधिकारी  इन  लोगों  को

 बचाने के  लिये  उपाय  कर  रहे  ह  ?
 तथा  औषिधि  निर्माण  में  भी  काम  जाता है  |

 सरकार  के  पास  सुचना  नहीं  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 जी  श्रीमान्

 भाकपा  बांध  द्वारा  सींची  जाने  वाली  भूमि
 १६-८-१९५३  को  बांध के  स्थान॑

 पर  पानी  की  गहराई  लगभग
 ७६

 थी  ।
 ३९९.  श्री  बलवन्त  fas

 वहां  श्रघिकतम  गहराई  ४६  फुट  है  ।  यह  नहीं
 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कहा  जा  सकता  कि  बांध  कब  भर
 कपा  करेंगे  कि  भाकपा  बांध  से  अत  वाले

 क्योंकि  यह  वर्षा  के  जोर  पर  निसार  है  ।  बांध
 पानी  से  कुल  कितने  एकड़  भूमि  सींची

 जायेगी  ?  के  मानसून  के ग्रन्त  तक  भर
 जाने

 की
 इरादा

 प्रत्येक  हिताधिकारी  राज्य  कितनी
 जी  श्रीमान  ।

 जी  श्रीमान  ।  इन  लोगों

 आवंटन  किस  आधार  पर  किया
 के  लिये  मकान  बनाये  गये  हें  ।  कृषि  योग्य

 गया  था  ?
 भूमि  भी  तैयार  की  गई  है  ।  अधिकांश  लोगों

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  को  प्राप्त  मकान  खाली  कर  देने  पर  राजी

 :  तथा  .  अपेक्षित  जानकारी  कर  लिया  गया  है  ।  थोड़े  से  लोग  जो  मकान

 का
 एक  विवरण  संलग्न  है  |  छोड़ने  से  इन्कार  कर  रहे  ह  किसी

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ११]  शर  ख्याल  से  एसा  कर  रहे  हें  ।

 शझ्रावंटन  का  निर्णय  तीनों  भाग  घड़ियां

 लेने  वाले  राज्यों  के  बीच  पारस्परिक  समझौते  ४०१.  श्री  UAo  एल०  द्विवेदी  :  वाणिज्य

 के  द्वारा  किया  गया  था  |  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 fe  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  ay  में
 दूराइं  ग्राम  का  तिलेय्या  बांध  से  डूब  जाना

 वर्तमान  प्रख्यात  शुल्क  के  आरोपण  से  पूर्व
 Yoo,

 बाबू  रास  नारायण  fag  :  सिंचाई
 शुल्क  आरोपण  के

 बाद  अज  तक  घड़ियों  पर

 तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कुल  कितना शल्क  वसूल  gut है  ?

 कि  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 कृष्णमाचारी  )
 :  घड़ियों  पर  शुल्क  के  भ्रांकड़े

 तिलैया  बांध  में  पानी  का  स्तर
 शीघ्रता  से

 पृथक  रूप  से  तैयार  नहीं  किये  जाते  |  क्लास

 बढ़  रहा है  ,  are  घड़ियां  दोनों  पर  जो  शुल्क  वसूल  ह्य
 तो  aa  पानी  की  गहराई

 उन  के  झांकड़ ये  हू  :
 कितनी  है  और  बांध  कब  पूरा  भर  जायेगा  |

 ag  शुल्क  की  दर  राशि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि
 में  )

 बुराई  ग्राम की  सब  भूमिਂ  wr  कुछ  रहने के
 LEVe-Wog  ६०  प्रतिशत  38,08, 00

 मकान  भी  पानी  में  डूबे  हुए  हे  और  पानी
 १६  EWi9-VG  ०  %,019,  99,  Ego

 का  स्तर  थोड़ा  प्रौढ़  से  सारे  का  सारा  1
 REa-VE  ६०  १, रे  १,९६६,  १००

 ग्राम  पानी  में  डूब  तथा  RE¥E-Yo  od  g,°  १,०१५,९€००

 368  P..SD
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 (%-3-¥8  Ro  अवाप्त  भूमि  पर  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  कितने  परिवारों  को  बसाया
 PQYO-¥Y  OY  प्रतिदिन  €५,५१,२००

 (१1 #:
 PEXI-4“R  ७८  है|  ि  %,  ३५८,६  R,&vo  गया है  ?

 १९४२-५३  ७८  हे
 गी

 भू  १,३४,०००  शीघ्र  wad क्या  भूमि  को

 ये  रानियां  अनुमानित  हैं  ।  करने  के  अवाप्ति  अधिनियम  के

 मोटर  उद्योग
 grata  अवाप्ति  की  प्रक्रिया  को  ढ़ीला  कर

 Yor,  डा०  एम०  एम०  वाणिज्य  दिया गया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 इन  अवाप्त  भूमियों  पर  कितनी

 कि  भारत में  मोटर  उद्योग  में  कुल  कितनी  बस्तियां बनाई  गई  हें  ?

 पूंजी लगी  हुई  है  ?  कौर  कोई  बस्तियां  बनाई

 वाणिज्य
 उद्योग  मंत्री  जा  रही  है  या  निकट  भविष्य  में  बनाई

 ठी ०  flo  :  उपलब्ध  जायेंगी  ;

 जानकारी के  भ्रनुसार  भारत  में  मोटर  उद्योग
 पुनर्वास  मंत्री  (sit  ए०  पी०  :

 में  QojoRW AVY VIF BY TST AAT रुपये  की  पूंजी  लगी

 हुई  है  ।
 ३४,६२,७९६१  एकड़  |

 कपड़ा  निर्यात
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  ग्रोवर
 यथा  समय  उपलब्ध  करा  दी  जायेंगी  ।

 Vo}.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 एक  fae  अधिनियम

 जिसे  बंगाल
 की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५२  कौर

 तथा  aaa  2e¥G
 ''

 कहां
 १९४५३  के  बीच  कितने  गज़  कपड़ा  भारत  से

 निर्यात किया  गया  था  ?
 जाता  शौर  जिस  के  द्वारा  भूमि  शीघ्र

 इस  में  सुपरफाइन  कौर
 अवाप्त  की  जा  सकती  अवाप्त

 की
 जाती

 दिखाने  दर्जे  के  कपड़े  का  अनुपात  क्या
 है  ।

 तीन  ।
 है

 तथा  उद्योग  मंत्री
 टी

 ०  टी  ०
 जी  नहीं

 )
 :  TIGR’  बाख  गज़  |

 उपभोक्ता  की  वस्तुओं  उत्पादन

 फाइन  RE  प्रतिशत  सुपरफाइन
 ४०५,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर

 २.५  प्रतिशत  दरमियाना  ३१३  प्रतिशत  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 पश्चिमी  बंगाल  में  पुनर्वास  करेंगे कि  :

 श्री  एस०  सी ०  भारत  में  निम्न  का

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  अवरोक्त  वार्षिक  उत्पादन  कितना

 सरकार  द्वारा  श्रवाप्त  की  गई  भूमियों  पर  (१)  साबुन  (2)  चोकलेट  (3)
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  की  योजना  (४)  फौलाद  का  सामान  (५)
 के  अनुसार  आज  तक  पहुंची  ड्राइव  राइटर  (६)  (७)

 बंगाल
 में  कितनी  भूमि  शभ्रवाप्त  की  गई  ट्राई  तथा  वेट  (८)  सिलाई  की

 ह  मशीनें  (£)
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 विदेशी  स्वामित्व  वाले  क्या  सरकार ने  इन  फर्मों  के  साथ

 खानो ंने  श्र  भारतीय  स्वामित्व वाले  ऐसा  कोई  समझौता  किया  है  कि  उद्योग के

 खानो ंने  भारत में  उक्त  प्रकार का  कितना  विकास  के  लिये  ate  कितनी  पंजी  लगाने की

 माल  तयार  किया ?  आवश्यकता  वह  केवल  भारतीय पूंजी

 उपरोक्त  वस्तुयें  तैयार  करने
 होगी ?

 PEYR-E  में  इन
 फर्मों

 ने
 कितना

 के  लिये  १९५२  कौर  १९५३  में  कितने

 विदेशी

 pe
 भारत में  लाइसेंस

 रुपया  विदेशों को  भेजा  ?

 दिये  गये  थे  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में
 टी ०  कृष्णमाचारी )  बारह

 ।

 कोई  निश्चय किया  है  कि  किस  प्रकार के  एक  विवरण  संलग्न  दिखाये

 उद्योगों
 में  विदेशी  पं  जी  लगाने  देनी  चाहिये

 ?  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३)

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों (ait  टी०
 जी  श्रीमान

 टी०  उपलब्ध  जानकारी
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 का  एक  विवरण  संलग्न है  ।  दिखाये  है  भर  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दी

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  जायेंगी

 फिट  औटा  फिर ates  इस  प्रकार के  वर्गीकरण

 के  भ्राता पर  इकट्ठे  नहीं  किये जाते  ।  Yod  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा

 यह  स्पष्ट नहीं  कि  माननीय  सदस्य
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 किस  प्रकार के  लाइसेंसों  के  बार ेमें  जानकारी  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार

 चाहत ेहें  ।  यदि  माननीय सदस्य  का  निर्देश  का  फ्रैंकफर्ट  औटम  फेयर  जो  कि  सितम्बर

 अधिनियम  १९५३  के  मास  में  जम॑नी  में  भाग

 के अन्तरगत
 जाने  ae  लाइसेंसों की  लेने  का  विचार है

 भ्रांत  तो  केवल  एक  ए  सी  फर्म  जिस  की  यदि  तो  इस  फेयर  में
 सारी  पूंजी  विदेशी  लाइसेंस  दिया  गया  प्रदर्शित  की  जाने  मुख्य  मुख्य  चीजें

 ह ै।  व्या हे  ?

 प्रत्येक  मामले  पर  गणों के  आधार  वाणिज्य  मंत्री

 पर  विचार  किया  जाता  है  ।  जी  श्रीमान्  ।

 मोटरें बनाने  वाली  फर्म  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Cok.  श्री  के०  सी ०  array  सामुदायिक  परियोजना

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  Sog  सेठ  गोबिन्द  दास  :  कया  रोज

 की  कृपा  करेंगे  कि  १९५२-५३  में  इस  देश  में
 मंत्री यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितनी  फर्म  मोटर  बना  रही  थीं
 ?

 कायिक  परियोजनाओं  में  oe  तक

 (=)  )  प्रत्येक ने  कुल  कितनी  कुल  कितना  व्यय  gat
 ?

 पूंजी लगाई  हुई  तथा
 सिचाई  तथा  घविद्यत  उपमंत्री

 (2)  प्रत्येक  की  कुल  पूंजी में  से  PRR  ORX’  रुपय  ६  झान
 भारतीय  पूंजी  कितने  प्रतिशत  थी  ?  ११  पाई
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 नाक  का  उत्पादन  PCR  से  १९५१  तक  हमें

 Wok,  aft  विश्वनाथ  रेड्डी  :  उत्पादन  वस्तु
 वार

 शर  वर्ष  वार  कितने  डालर  प्राप्त

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 हुए  थे

 !

 + e सरकार को  विदित  है  कि  एक  ब्रिटिश  aa  ने  वाणिज्य  मंत्री  करम

 नमक  के  उत्पादन के  एंक  नये  तरीके का  पता  तथा  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 लगाया है  ?  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ey]

 क्या इस  के  तरीके से  नमक॑
 saga  सीमान्त  एजेंसी  में  सामुदायिक

 जेम्स  की  कार्यक्षमता  Fo  प्रतिशत  बढ़  जाती  परियोजनाएं

 SQL  शी  बेली  राम
 है

 !

 यदि  तो  इस  तरीके  को  शुरू
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करने के  लिये  सरकार  कया  पग  Vat  रही  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  ऐजेन्सी  में  कितनी

 है
 कायिक  विकास  योजनायें  शुरू  की  गई  हे  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  ऐजंसी
 उत्पादन  मंत्री  पते  Ato  रेड्डी  ):

 लगभग  १  वर्ष  पूर्व  नमक  आयुक्त  के  ध्यान  में
 में  सिचाई  की  योजनाओं  शौर  बांध  बनाने की

 बहुत  भ्रावश्यकता  है  ?
 प्राया  at  कि  नमक  की  क्यारियों  के  नमकीन

 पानी  में  ग्रीनਂ  नाम  का  थोड़ा  सा  जो  थोड़े  से  बांध  बनाये  गये

 रंग  मिला  देने  उस  के  भाप  बन  कर  उड़ने  क्या  वे  बेकार  सिद्ध हुए  ह  ?

 रफ्तार  तौर  रहे  बनने  की  इसे  ठीक  करने  के  लिये  सरकार

 मिकदार  बढ़  जाती  है  ।  बतलाया  गया  का  कौर  क्या  पग  उठाने  का  विचार  है  ?

 था  कि  इस  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  लगभग
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 ३०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  उस  के  बाद
 विकास  परियोजना  का  एक  भाग  Pe¥R-

 से  काला  तौर  सांभर  में  नमक  विभाग  की
 ५३  में  शुरू  किया  गया  था  श्र  दूसरा  चालू

 प्रयोगशालाओं  में  थोड़ी  सी  नमक  की  क्या

 fp  ष  ों  में  ग्रीन  का  प्रयोग  करने  का
 ag  में  शुरू  किया  जा  रहा

 से  तंक  :  यह  क्षेत्र  लगभग तजुरबा  किया  जा  रहा  है  ।  श्री  तक  जो

 शाम  निकले  उन  से  पता  चलता  है  कि
 सारा  पहाड़ी  है  कौर  बड़े  पैमाने  की  सिचाई  की

 परियोजनाओं  या  बांधों  कीਂ  कोई  आवश्यकता
 इस  से  उत्पादन  में  लगभग  ३०  प्रतिशत

 नहीं  आर  न  ही  कोई  बांध  बनाये  गये  है
 वृद्धि  हुई  है  ae  उत्पादन  व्यय  में  भी  थोड़ी

 सी
 बचत  हुई  है

 ।
 अब  यह  जाने  के  लिये  कि  सिंचाई  की  छोटी  छोटी  योजनायें  अघिक

 उपयोगी ह  श्र  इन्हें  श्रीरमण  किया  गया
 बड़े  पैमाने  के  उत्पादन  के  लिये  रंग  का  प्रयोग

 करने  से  कितनी  बचत  होती  है  जांच  की  जा  है  ।

 रही  हें  ।  पंच-वर्षों  योजना  के  लिए  दान

 डालर  प्राप्त  करने  वालों  वस्तुएं  BRR,  को  मुनि स्वामी  :.  योजना  मंत्री

 So,  श्री  रवैय्या  :  वाणिज्य  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तथा  उद्योग  मंत्री  यहਂ  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  पंचवर्षीय  योजना

 कि  भारत  में  डालर  प्राप्त  कराने  वाली  वस्तुयें  के  पुरा  करने के  लिये  जनता  से  कोई  दान  मिले

 कौन सी  हू  ?  तथा
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 तो यदि  ऐसा  है  ह  सभी  तक  तथा  एक
 विवरण

 सदन  पटल

 कुल  कितनी  राशि  दान  रूप  से  मिली  है  ?  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाय  परिशिष्ट

 ¥,  अनुबन्ध  संख्या  १५]
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  ~“ (=tt

 श्रीमान  ।

 :
 जी  हां  अपहत  व्यक्ति

 प्राप्त हुई  कुल  राशि  २४००  स०
 ¥2%  AY  बादशाह  गुप्त  :  कया  प्रधान

 EN  ।  इस
 में

 दान  कामिल  नहीं  हूं
 जो

 मंत्री  पश्चिमी  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  को

 राज्यों  को  सिचाई  तथा  सड़कों
 प्रभी  तक  लौटाये  गये  कुल  अपहत  व्यक्तियों

 शादी  जेसी  निश्चित  स्थानीय
 योजन  rat

 की  संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 के  सम्बन्ध  में  सिले  gi
 प्रधान  संत्री  (at  जवाहर  लाल

 पटेल  नई  दिल्ली में. वर्षा-जल वर्षा-जल  के  ३१  PER  तक  ३६१६  ।

 निकालने  की  नालियां
 पासीगढ़  सामूहिक  विकास-गुट

 दे  श्री  एम०  एस०  ग्र पाद स्वामी  :
 ४१५.  श्री  एन०  एल०  योजना

 क्या  गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  बतलाना  की  कृपा  वोंग  :
 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  ऐजेन्सी

 पटेल  नई  दिल्ली  में  वर्षा  मं  पासीगढ़  सामूहिक  विकास  गुट  ने  काम

 जल  को  निकालने  की  नालियों  के  सम्बन्ध  में  करना  आरम्भ  कर  दिया  तथा

 कितनीਂ  बार  टेंडर  मांगे  wa  यदि  ऐसा  है
 तो  काम  में  अभी  तक

 इस  काम
 की  कुल  waite  कितनीਂ  प्रगति  हुई  है  ?

 लागत  कितनी  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 इस  काम  को  कितने  भागों  में  :

 बांटा गया  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 उन  के  पूरा  होने  भुगतानों  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 की  तिथियां  क्या  संख्या  १६]

 (=)  ara  की  श्रुति  NG  मदों  घटनात्मक  चल-चित्र

 के  सम्बन्ध में  भी  कोई  स्वत्व  दावे  किये  गये
 ~  Vee.  श्री Fo  इुय्प्रानी  सुचना  तथा

 तथा  क ी
 प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  (  कृ  पा  करेंगे

 कि
 ः न्

 के

 यदि  ऐसा  है  at  कितनीਂ  राशि

 क्या  घटनात्मक  चलचित्रों  को

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो  किसी  प्रादेशिक  भाषा  में  भी  बनाया  गया

 TAT स्वर्ण  :  से  तक  ।

 इस  काम  को  सात  भागों  में  बांटा  गया  था  |  यदि  एसा  है  तो  उन  चल-चित्रों

 छः  भागों  के  सम्बन्ध  में  चार  बार  तथा  सातवें  के  नाम  क्या  ह  ?

 भाग के  सम्बन्ध में  केवल एक  बार  टेंडर  मांगे
 ~  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  ०  केसकर

 गय  थ  तथा  भारत  सरकार  के  चल-चित्र

 विभाग  द्वारा  बनाये  गये  समस्तਂ  घटनात्मक VV SV, GR  रु०



 १२८७  लिखित  उत्तर  २४  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  १२८८

 चल-चित्रों  को  wast  के  अतिरिक्त  प्रारम्भ  हो  चुका
 +  ।  दूसरे

 तामील  तथा  तेलगू  भाषाओं  में  बिजली  घर  पर  खुदाई  का  काम

 टिप्पणी  सहित  चलाया  जाता  है  ।  प्रारम्भ  हो  चुका  है  नींव

 की  कड़ियां  डाली  जा  रही  ह  ।
 भाकपा-नंगल  परियोजना  बिजली-घर

 (7)  नांगल  नहर  बिजली  घ

 2.0  श्री
 रामचन्द्र  क्या  सिचाई  तन०  ——ay  Qcuy H Ae Tae | के  मध्य  तक  |

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :  नांगल  नहर  पर  बिजली  चर  नं०

 वर्ष  PQUy  के  मध्य तक  ।
 भाकपा-नंगल  परियोजना  के

 श्रन्तगं त  कितने  बिजली  घरों  को  खोला  भाकड़ा  बिजली  घर  के  तेयार

 होने  कीं  तिथि  को  oft  निश्चित  नहीं  किया  गया

 हे  कयों  भाकपा  बिजली  संयंत्र  को  लगाने  का उन  बिजली  घरों
 के

 लिये

 स्वीकृत  तथा  व्यय  जा  चुकी  राशियां  wat  अन्तिम  फैसला  नहीं  हो  सका  है  |

 क्या
 (=)  (१)  भाकड़ा  बिजली

 निर्माण  कार्य  इस  समय  किस  स्थिति  प्र  Y,000  किलोवाट

 में  ee

 कितने  समय  में  उन  के  पूरा  (२)  नंगल  के

 ७०,०००  किलोवाट  पक्के  | हो  जाने  की  आ्रादया  की  जाती

 (
 a ठ  )  उत्पादित  की  जाने  वाली  नंगल  के  बिजली  घरों  से  उत्पादित

 शक्ति  की  मात्रा  कितनी  तथा
 विद्युत  शक्ति  के  पहले  पांच  वर्षों  में

 कितने  ana  में  उत्पादित  प्रयोग  में  लाये  जाने  की  श्रद्धा  हो  सकती

 विद्युत  शक्ति  का  प्रयोग  हो  सकेगा  ?  है  ।  भाकड़ा  तथा  नंगल  के  बिजली  घरों  की

 विद्युत  शक्ति  को  मिला  जेसा  कि  आरम्भ
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  ( sty

 में  योजना  बनाई  गई  SEQw-RY  तक

 हाथी ):  तीन--एक  तो  मुख्य  भाकपा
 प्रयोग में  लाया  जा  सकेगा

 बांध पर  तथा दो  नांगल  नहर  पर  ।

 (१)  कुल  अनुमित  चल-चित्र  विभाग

 १६.५२  करोड़  रु०  ।  ४१८.  श्री  रामचन्द्र  क्या  सुचना

 (२)  अभी  तक  व्यय  की  गई  of
 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 करोड़  रु०

 (१)  भाकपा  बिजली  घर  के  चलचित्र  विभाग  पर
 १९६  ४५०-५१,

 १९५१-५२  तथा  १९५२-५३  में  कितना सम्बन्ध  में  प्रभी  काम  आरम्भ

 नहीं  किया  गया  है  ।  धन  aa  किया  गया

 घटनात्मक  चलचित्र
 (२)  नांगल  नहर  पर  प्रथम  बिजली  कितने

 घर  पर  प्रारम्भिक  ढांचे  को  तैयार  बनाये गये  थे  ;

 Frar¥  प प  <  कितना  way कर  लिया  गया  है  तथा  जल  (7)  तमंचा

 wie  विद्युत  मशीनों  का  लगाना  किया  गया  तथा



 लिखित  उत्तर
 लिखित  उत्तर  १२९०

 ११८९  २४  अगस्त  १९५३

 इन  वर्षों  में  कमेंट्री  वर्ग पर
 व्यय  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास

 को  छोड़  उत्पादन पर  कितना  व्यय  किया  के  सम्बन्ध  में  हरिजनों  तथा  गैर-हरिजनों में

 गया  था  ?  कोई  विभेद  नहीं  किया  जाता  है  ।

 पेनिसिलीन  बनाने  के  लिए  प्रशिक्षण
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 :  से  (7)  तक  ।  एक  विवरण  VQo,  चौ०  रघुबीर  fag:

 लंदन  पटल  पर  जाता है  दिखाये  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १७]  यह  सत्य  है  कि  कुछ
 क

 भारतीय  पेन्सिल्लिन

 बनाने  के  प्रशिक्षण को  प्राप्त  करने
 के  लिये

 ५  एकत्र  किये  जा  रहे  हें
 ~

 तथा  उचित  समय  मं  सदन  पटलਂ  पर  रखें  विदेशों में  भेज  गए  हे  ?

 जायेंग े।
 यदि  ऐसा  हैं  तो  कितने  व्यक्तियों

 हरिजन  पुनर्वास  ate  को  बाहर  भेजा  गया  है  तथा  किन  देशों  में
 ?

 ४१९.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  उन्हें  किस  पर  चुना  गया

 ह्
 a  ?

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  हरिजन  पुनर्वास  als  के  नाम  से  कोई  बोर्ड
 क्या  सरकार  अधिक  भारतीयों  को

 काम  कर  रहा  है  ।
 wien के  लिए  भेजने  का  विचार  करती  हूँ  ?

 यदि  ऐसा  है
 तो

 इस  बोर्ड  के  सदस्य

 कौन  कौन  हूँ  ?  ृत्यादन  मंत्री  के ०  सो ०

 (7)  सरकार  ने  हरिजनों  के  अतिरिक्त  ati

 दूसरे  पिछड़े  वर्गों  के  व्यक्तियों  के  grate  के
 (a)
 \st)  जिन  देशों को  वे  ये  जे  गए

 लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  ह  ?

 उन  के  इस  प्रकार  के  हैं

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०  क े०  भोंसल े)  इटली

 जी  हा ं।  बेल्जियम

 विस्थापित  हरिजन  पुनर्वास  बोर्ड  स्वीट  रज  a  fea  1,

 के  सदस्यों  के  नाम ये  ह  तथा

 (१)  श्रीमती  रामेशवरी  fata

 सभा नेत्री  स्विज़र

 (२)  श्री  सेवक  ब्रिटन

 कार्येसंचालक  सचिव
 तथा  g

 (a)  श्री
 के०  एस०

 खजानची  सिवाए  एक  के  जिसकी  सेवाएँ

 बम्बई  सरकार  से  भ्र स्थाई  रूप से  उधार

 (४)  श्री  वियोगी  हरि  सदस्य

 (५)  श्री  हरदित्त  सिह  सदस्य
 गई  सभी  अधिकारी  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा चुने  गए  हैं  ।
 (६)  डा०  एस०  पी०  चवलानी  सदस्य

 (७)  श्री  मेरा  राम  सदस्य
 जी  तीन

 ate  व्यक्तियों

 (८)  श्री  जीवन  जेंरामदास  सदस्य  जिनका  संघ  लोक  सेवा  नें  भ्रनुमोदन

 (&)  श्री  प्रीक्षत  लाल  सदस्य  किया  भ्रागामी  नवम्बर  मास  के

 (१०)  at  गोपी  चन्द  सदस्य  में  बाहर  भेजा  जायगा



 १२९१  Pati  त  २४  अगस्त  १९५३  लि  खि  a  उत्  १२९२

 aaa  curse  समिति  को  सिफारिशों  भारत-पाकिस्तान  वार्ता

 ४२१.  चौ०  रघुवीर  ४२३-  श्री  मनिस्वामी :  पुनर्वास  मंत्री

 बया  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  हैं
 करेंगे कि  PEXR  में  नमक  परामशंदात्री समिति समिति  कि  निष्क्रांत  सम्पत्ति  सम्बन्धी  जो  भारत

 की  कुल  कितनी  बैठकें  हुई  थीं
 ?

 पाकिस्तान  वार्ता  हाल  में  हुई
 थी

 क्या  वह

 उसकी  सिफारिशें
 क्या  थीं  ?

 बिना  किसी  निश्चय  पर  पहुंचने  के  समाप्त

 सरकार  ने  उन्हें  कहां  तक  स्वीकार  हो  गई  ड् १

 किया है  ?
 क्या  यह  सत्य  है  कि  उन्ही  विषयों

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०
 :

 पर  प्र ग्न तर  वार्ता  कुछ  समय  पश्चात  फिर

 दो  एक  तो  २४  १९५२  चलाई  जाएगी  कौर  यदि  एसा  है  तो  कब  ?

 को  तथा  दूसरी
 ४  १९५२  को  ।

 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०

 तथा  ।  एक  विवरण  जिस
 नहीं  ;  कुछ  एक  विषयों पर  समझौता

 में  समिति  की  सिफारिशें  तथा  उनके  सम्बन्ध  होगया

 में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  वर्णन
 प्रत्याशा है कि यह वार्ता है  कि  यह  वार्ता

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 आगामी  २०  सितम्बर  क  पहले  फिर  से  चालू

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  १८]

 भारत-पाकिस्तान  का  कोयल  तथा  पटसन  का
 कर  दी  जायगी ।

 व्यापार  हथकरघा  उद्योग

 मिश्र  :  क्या VR.  को  एल०  एन ०  ४२४.  शो  मुनि स्वामी  :  क्या  वाणिज्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  कृपा  करेंगे  :

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  हे  कि  कुछ  एक

 भारत  पाकिस्तान के  नए  व्यापार

 करार  क  क  पाकिस्तान  से  रायात  की

 राज्य  सरकारों  ने  हथ  कर्घा  उद्योग  के  विकास

 हेतु  कुछ  योजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  कों

 गई  पटसन  तथा  उस  देश  को  निर्यात किए  गए
 प्रस्तुत  की  हैं  ;

 कोयले  की  मात्रा  कितनी
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  केन्द्रीय

 क्या  दोनों  देशों  में  कोयल  तथा
 सरकार  ने  उन  पर  विचार  किया  है  ;  तथा

 पटसन क  व्यापार  को  सरकारी स्तर  पर

 भ्रथवा  अ्रसरकारी  पक्षों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ?  क्या  afer  भारतीय  हथकर्षा

 क्या  नए  करार  से  भारत  द्वारा
 बोर्ड ेने  उक्त  विकास  योजनाओं  पर  अपनी

 राजित  की  जाने  वाली  विदेशी  मुद्रा  पर  विपरीत
 सिपारिशें  की  हैं  ।

 प्रभाव पड़ा  है  ?  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री
 टी०

 वाणिज्य  मंत्रों  कर मरकर  टो०  :  तथा

 एक  विवरण  जिस  में  अपेक्षित  सूचना  श्रीमान  |

 दी  गई  संलग्न  किया  जाता  है  ।
 उक्त  योजनाओं  का  |

 अखिल
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  भारतीय  हथकरघा  बोर्ड  हारा  निरीक्षण  किया

 सामान्य  व्यापार,-प्रणालियों  द्वारा  ।  जा  रहा  कौर  ae  की  सिपाहियों  की

 नहीं  ,  श्रीमान् ।  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  gaa  और  ewe  से  रमाकु  कार्यवाही
 )

 शासकीय

 ——

 देश
 घड

 इस  वर्ष

 लोक  सभा
 सरकार म  ओर  तथा  डेमाग  सोथो

 में  करार  हो  गया  है
 ।

 वे  सीटें  हमें

 स्टील  का  नया  कारखाना  खोलने  में

 कक  नर  ene  वित्तीय  तथा  टेक्निकल  सहायता  देंगी  ॥

 इस  कारखाने  से  आरम्भ  में  ५  लाख  और

 सदन  कौ  बैठक  २  बजे  समवेत  हुई
 बाद  में  १०  लाख  टन  लोहा  तैयार  किया

 जा  सकेगा  |

 अध्यक्ष-पद  पर

 आसीन
 इसकी  पूंजी  लागत  WBRw  करोड़

 रुपए  होगी  |  उसमें  करोड़  रुपये  की

 प्रदान  और  उत्तर
 मशीनें  जर्मन  साथ  तथा  शेष  पूजी  भारत

 सरकार  लगाएंगी  ।  इसके  लिए  २०  करोड़

 भाग  रुपया  अंतर्राष्ट्रीय  fara  बैंक से  लेने  का

 विचार ह  । on  cee  पाला  कला  यद  अनन

 ३  स०  To
 जमन  साथ  १०  वर्ष  अपनी

 पूंजी  लगी  ter  देंगी  ।  यह  अवधि  १०

 स्टील  के  कारखानें के  सम्बन्ध में  ay  तक  और  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।

 बक््तवब्य

 उत्पादन  मंत्री  झ्०
 सी ०  :

 टेंडर  बुलाए  जाएंगे  ।  जमीन  ard  टेक्निकल

 सलाह  देंगी  जिसका  पारिश्रमिक  Ro

 सदस्यों  ने  बड़ी  दिलचस्पी  दिखाई  ह  |
 करोड़  रुपया  दिया  जाएगा  ।  रायलटी

 जब  इसके  विषय  में  बातचीत  हो  रही  थी  और  बोनस  नहीं  दिए  जाएंगे  ।

 तब  में  पूरी  सूचना  नहीं  दे
 सकता  था

 जिसमें  लगाई  गई  पूंजी  चे  अनुपात  में
 गया

 करार की
 मुख्य  बातों  के  विषय

 सरकार  तथा  जमाने  प्रतिनिधि  रहेंगे  ।

 में  मे
 कहना  चाहता  हूं  ।

 सभापति  तथा  मैनेजिंग  डायरेक्टर  भारत

 |  टैक्निकल
 स्टील  के  उत्पादन  का  बड़ा  महत्व  सरकार  नियुक्त  करेगी

 ह  ।  इस  कारखाने से
 भी  हमारी

 आवर

 ara  करेंगी  |  भारतीयों  को
 पूरी  नहीं  होगी  ।
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 ९६५  स्थगन  प्रस्ताव  २४  अगस्त  १९५३  स्थगन  प्रस्ताव  ९

 [  टीके  सी०  रेड्डी

 प्रशिक्षा  जाएगी  जिससे  fe  जर्मन  उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  माननीय

 विज्ञापनों  को  हटाया  जा  सके  |  सदस्य  की  सूचना  मिलों  वहं  प्रस्ताव

 गोदावरी  की  बाढ़  के  सम्बंध  में  हूँ  ।  मेंने

 आशा  की  जाती  ह  कि  ४  वर्षों  में
 उनसे  कहा  था  कि  में  उसके  लिए  अनुमति

 का रखना  तैयार  जायगा  !  कम्पनी

 नहीं  दूंगा  क्योंकि  ऐसे  yet  स्थगन  प्रस्ताव
 के  संगठन  तथा  उसके  स्थान  का  निश्चय

 में  नहीं  उठाए  जाने  चाहिए  |  अन्य  सदस्यों
 ata  के  लिये  जर्मन  सितम्बर  में  कराएंगे  |

 स्थानीयकरण  आधिक  बातों  के  अनुसार

 ने  भी  इसी  तरह  की  सुचना दी  थी  ।

 उन्हें  स्वीकृति  नहीं  दी  गई  ।  उन्होंने  इसके
 होगा  ।

 बारे
 में

 अल्प  सूचना  प्रश्न  रखा  है  ।  कल
 देश  का  उद्योगीकरण  हो  रहा  है  ।

 उसका  उत्तर  दिया  जायगा  ।  जो  बात  अल्प
 लोह  की  मांग  बढ़ते  पर  दूसरा  कारखाना

 स्थापित  किया  जाएगा  ॥  सुचना  प्रस्ताव  द्वारा  हो  सकती  है  उसके

 ee  लिए  स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  ।

 आंध्र  राज्य  विधेयक  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  प्रकार

 याचिका  समिति  की  fale  का  समक्ष  रखना  का  निर्णय  दिया  है  ।  स्थगन  प्रस्ताव

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  :  सामान्यतया  नहीं  रखे  जा  सकते  ।  विभिन्न

 बातों  की  चर्चा  के  निए  प्रति  दिन  समय
 ae  राज्य  विधेयक  १९५३  पर  याचिका

 दिया  जाता  है  तथा  शुक्रवार  आंधे  दिन
 समिति  की  रिपोर्ट  को  में  समक्ष  रखता  हूं  ।

 तक  की  जा  सकता हैं  |  में  नहों  चाहता
 पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 कि  माननीय  सदस्य  काम  में  इस  प्रकार  की
 पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य  संघ

 बाधा  उपस्थित  करें  |

 पुलिस  भड़काना )
 अधिनियम

 शी  फ्रेंक  मन्थनी  में  नहीं  देना

 गह-कार्य  उपमंत्री

 पटियाला  तथा  पूर्वी  dar  राज्य  संघ
 चाहता  ।  मेरा  औचित्य  wea  यह  है  कि

 यदि  कोई  सदस्य  किसी  विषय  पर  अल्प
 विधान  मंडल

 सूचना  करे  तो  क्या  दूसरा  सदस्य  उस  पर
 १९५३  के  धारा  ३.  उपधारा  (३)  के

 स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  रख  सकता ?
 aia  में  पटल  पर  पटियाला  तथा  पूर्वी

 पंजाब  संघ  पुलिस  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 जे

 भड़काना  )  अधिनियम  १९५३
 वाद  विवाद  आरम्भ  कर  रहे  हूं ।

 का  अधिनियम  संख्या  १,  १९५३)  की  एक  अध्यक्ष  के  निर्णय  का  अनुसरण  कर  रहा  हूं  |

 प्रति  रखता  हुं  में  रखी  है  में  औचित्य  yet  की  यहां  पर  आवश्यकता

 देखिये  संख्या
 नहीं  समझता  |

 et ee  का

 स्थगन  प्रस्ताव  माननीय  सदस्य  अपना  दाऊद  ‘protest’

 वापिस  छे  लें  | गोदावरी  को  बाढ़

 श्री  फ़ेंक  मन्थनी  :  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  :  में  वापिस  लेने  को

 :  मैँ  ने  एक  स्थगन
 प्रस्ताव  तैयार  हूं  ।

 की  सुचना  दी  थी  |  ह  a  ee



 पटल  रख  tt  नने  २४  अगस्त  १९५३  सम ध  |  द्र  विधेयक  ९६८ ९६७

 पटल  पर  रख  गए  त्र  (  )  अनुपूरक  वरण  सख्या  ५

 अचल  अधि  याचित  तथा
 —qag  का  add  सत्र

 प्राप्त  करने  के  अधि  नियम के  अधीन
 प्रथम  भाग |

 अधि-सूचना
 Re  SESE  eee  ee

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 सम्पदा  wen  दर  विधेयक

 स्वर्ण  अचल  सम्पत्ति

 अधिया  चित  तथा  प्राप्त  करने  के  अधिनियम
 वित्त  मंत्री  alo  डी०  देशमुख

 १९५२  की  धारा  १७  उपधारा  (2)  सम्पदा  शुल्क  १९५३  के  लिए

 अधीन  में  गह व्यवस्था  तथा  रसद  दरें  निश्चित  करने  के  विधेयक  को  पर

 मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्या  '४३०४-  स्थापित  करने  की  में  अनुमति चाहता  हूं  ।

 fo  2/43,  दिनांक्र  ७  १९५३  की

 भी  एस०  एस०  सोर एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  हं  ।  देखिए  संख्या  एस
 सम्पदा  शल्क  विधेयक  के  पारित  होते  पर

 ही  उसकी  धारा  ३४  के  अधीन  सरकार

 सांसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  दरें  निश्चित  कर  सकती  उसके  पारित

 पटल  पर  म॑  एक  विवरण  रखता
 हुए  बिना  क्या  यह  विधेयक  पुरः  स्थापित

 ्
 जिसमें

 बतलाया  गया  ह  कि  विभिन्न
 किया  जा  सकता  है

 ?

 सत्रों में में  सरकार  ने  जो  वचन

 श्री  to  डी०
 देशमुख  |  :  मेंने  जो आदि  दिए  थे  उन  पर  सरकार  ने  क्या

 आश्वासन  दिया  था  उसे  में  पूरा  कर
 वाही की  है  ।

 रहा  हुं  ।  यह  सदन  की  इच्छा  थी  ।

 (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मैं  और  स्पष्ट

 अनु०
 करण  चाहता  हूं  ।  सम्पदा  दीपक  विधेयक

 लोक  सभा  ततीय  सत्र  १९५३  पारित  हुए  बिना  दरें  निश्चित  करने  वाला

 विधायक  कैसे  प्रस्तुतਂ  किया जा  सकता
 (2)  भअ्नुव्रक  विवरण  संख्या  ४

 वे  केसे  मान  सकते  ह  कि  वह  विधेयक
 अनुबंध

 SUD
 पारित  हो  at  जायगा  ?  क्या  ऐसा  करना

 लोक  सभा  द्वितीय  सत्र  १  ि च  ड
 प्रक्रिया  के  अनुकूल  है

 ?

 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ५  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 |  प
 इस  विधेयक  का  खंड  ३  पढ़ें  यह

 लोक  सभा  प्रथम  AA  १९५२  सम्पदा  शल्क  अधिनियम  का  अनपरा

 समझा  जाएगा  |  समय  समय  पर  इसमें (४)  अनुपूरक  विवरण
 दी  गई  दरें  बदली  जा  सकेंगी  ।  उद्देश्य

 यह  है  कि  सदस्यों  यह  मालम  हो

 अस्थायी  संसद  तृतीय  सत्र  जाए  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने  का

 क्या  परिणाम  होगा



 ९६९  आंध्र  राज्य  विधेयक  आंध्र  राज्य  विधेयक  ९७० २४  अगस्त  2848.0

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  ]

 माननीय  सदस्य  को  कानूनी  कठिनाई  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 बचे  हुए  खंडों

 मालम  पड़ती  हैं  ।  माननीय  सदस्य  इस  को  wal  आअ  ची  के  साथ  लिया

 विधायक  को  पारित  करने  के  पहले  उस  जाएगा  ।

 विधेयक  को  पारित  कर  दें  ।
 खड़  ५९

 जिस  तरह श्री  एस०  एस०  भोर

 f+ पा  आदि  के  लिए  उत्तर
 आयकर  विधेयक  के  पारित  हुए

 उसको  दरें  निश्चित  नहीं  की  जा  सकतीं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  कि

 उसी  तरह  सम्पदा  दशक  विधेयक  के  ५९  विधेयक  का  वर्ग  बने  |

 पारित  हुए  बिना  उसकी  निश्चित  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 हीं  की  जा  सकतीं  t  खड़  (8  विधेयक  का  अंग  बना

 लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  दस  कठिनाई

 को  खड़  ६० को  मानता  हूं  ।  पर  इस  विधेयक

 पारित  करने  से  पहले  उस  विधेयक  को

 पारित  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  वहं NS
 सुविधाओं  आदि  का  जारी

 विधेयक  पारित  नहीं  हुआ  at  इसक  श्री  के'०  सप्रह्मण्यम  और  श्री  रवय्या

 कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  ने  सुविधाओं  आदि  के  विषय  में  अपने

 संशोधन  प्रस्तुत  किए  |
 इसके  पश्चात  उपाध्यक्ष  महोदय

 उक्त  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जो  स्वीकृत  गह  काय  तथा  राज्य  मंत्री  डा०

 हुआ
 |

 |  काटज  ने  संबोधनों  का  विरोध  करते

 हुए  कहा  कि  ये  बातें  दोनों
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  विधेयक

 आपस  में  तय  कर  विधायक  में
 पित*  करता  हूं  ।

 उन्हें  रखने  की  कोई  अवस्यकता  नहीं  है
 रामापती  की  सिपारिश  पर  पुरःस्थापित  उक्त  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  तथा  अस्वीकृत  हुए  |

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  ह  कि

 आंध्र  राज्य  ६०  विधेयक  का  अग  बचे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  जंतर  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 राज्य  विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार
 Go  विधेयक  का  द्ग  बना

 खंड  ४७  ५२.  तक  के  खड़  feat  गया  ॥

 बचे  हूं  ।  अब  हम  उन्हें  लेंगे  ।  नया  खंडा  ६०क

 डा०  लंका  सुन्दरम  )
 श्री  सुब्रह्मण्यम  ने  नया  खंड  ६०  क

 खंड  ५०  को  छोड़  दास  का  संबंध  वीं  जोड़ने  का  प्रस्ताव  जिसमें  उपबन्ध

 कि  रायलसीमा  कालेज  मद्रास
 अनुसूची  से  है  |  क्या  हमਂ  उन्हें  अनुसूची
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 तथा  उनके  संशोधनों  को  एक  साथ  न  ले  विद्याल  से  अलग  कर  fear  जाएं  तथा
 ~  ? ल  आंध्र  विश्वविद्यालय में  जोड़  दिया  जाए  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  श्री  रवुरामय्या  :  में  श्री  वेंकटरमन  से

 श्री  रामचंद्र  रेड्डी  ने  इस  खंड  की  पूर्ण  सहमत  न्य  वास्तव  में  हम  किसी

 यकता  बतलाते  हुए  कहा  कि  ae  कायें  बाहरी  कर्मचारी  को  चाहते  ही  नही ं।

 आंध्र  राज्य  ही  कर  सकता  यहं  संसद  हम  तो  यह  चाहते  कि  हमें  आंध्र  में

 नहीं  ।  डा०  कृष्णा स्वामी  मे  कहां  कि  इस  तमंचा  रियों  को  भर्ती  करने  का  मौका

 विषय  में  दोनों  विश्वविद्यालयों में  समझौता  faa  मद्रास  सरकार  ने  अभी  तक

 आंध्रा  के  लोगों  को  कम  भर्ती  किया
 है  जिसके  अनुसार  कुछ  कालेज  सांध्य

 विश्वविद्यालय  मं  मिलाए  जा  सकते  हैं  |  इस  कारण  उपयुक्त  व्यक्ति  पाते  में  में

 उस  समझोते  को  बदलते  की  कोई

 apa  नहीं  हैं  डा०  काटजू  ने  संशोधन
 में  संशोधन  स्वीकार डा०

 काटजू
 का  विरोध  किया  ।  श्री  क ०  सुब्रह्मण्यम

 नें

 संशोधन  वापस  ले  लिया  |
 करता  हूं  ।  मुझे  आंध्र  वासियों  और

 तामिलनाड  के  लोगों  से  प्रेम  है  ।  पिछले

 अनुमति  से  दोहन  वापिस  लिया  वक्ता  को  चाहिएं  कि  ताकि  हे  के
 3

 गया  |  विरुद्ध  जो  बातें  उन्होंने  कहीं  हैं  वे  न

 कहत
 खंड  ६१  तौर  ६२  विधेयक  में  जोड़

 दिए गए
 श्री  राघुरामय्या  :

 में  यह  आभास

 नहीं  चाहता  कि  हम  कर्मचारियों
 खंड  ६२३

 की  सेवाओं  की  भोज  मांग  रहे  हैं  ।

 सेवाओं  संबंधी  उपबंध )  डा०  यह  प्रदान  नहीं  उठता  |

 भीख  मांगते  कोई  आरोप  हो  नहीं

 लगाता  |  मद्रास  राज्य के करता हूं  कि

 तामिलनाडु  आर  मलाबार  के  कर्मचारी

 पृष्ठ  २१,  पंक्ति  २१  में
 भी  यदि  कोई  राज्य  अपने

 11  three  yearsਂ  तीन  के  चोरियों  द्वारा  शासन  कर  सके  तो  अन्य

 vears”’ स्थान  में  VALS  वह  रख  अपने  कमंचारो  जबरदस्ती  नहीं

 भेजना  चाहता  ।  में  संशोधन  स्वीकार दिया  जाए  |

 करता हुं  ।
 आंध्र  राज्य  को  दो  प्रकार  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यहाँ  है
 चारो  दिए  जायेंगे  ।  एक  आई०  To

 आई०  Glo  एस०  आदि
 के

 कर्मचारी  ६३,  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 तथा  दूसरें  मद्रास  राज्य  के  वे  कर्मचारी
 का  अंग  बने  || |

 जो  आंध्र  राज्य  में  स्थानातरित  किए
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 जाएंगे  ।  में  चाहता  हूं  कि  कर्मचारी  ~

 केवल  दो  वर्ष तक  करने  के
 खंड  ६३  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 nN  का  अंग  बना  लिया  गया
 लिय  बाध्य  तीन  वर्ष

 लिए  नहीं  ।  ३  मास  सूचना  दे  कर  नया  खंड  ६३

 ate  राज्य  किसी  भी  कर्मचारी  को  डा०  लंका  सुंदरम  ने  खंड  ६२३

 वापस कर  सकता  है  |
 को  जोड़ने  का  प्रस्ताव  किया  जिसमें
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 [  उपाध्यक्ष

 उन्होंने  कही  कि  अखिल  भारतीय  सेवाओं  थे  ।  मैं  संकुचित  विचारों  वाला  नहीं  हूं

 के  कर्मचारी  आंध्र  राज्य  में  केवल  आंध्र  परन्तु  में  यह  चाहता  हूं  कि  आंध्र  राज्य

 इसਂ  उद्देश्य
 के  लिए  उन्होंने  कुछ  के  उच्चਂ  पदाधिकारी  आंध्र  वासी  हो

 सिद्धान्त  प्रस्तुत  किए  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  हों  जिन  सिद्धान्तों  को  में  ने  प्रस्तुत  किया

 ने  उनके  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  किया ।  है  वे  मुझे  आशा  गहे  मंत्रो  जी  को

 स्वीकार  होंगे  ।  मैं  हो  बूवराघसामी  के श्री  बूबराधसामों  ने  डा०  लंका  सुंदरम  के

 संशोधन  के  प्रस्तुत
 संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  |

 किए  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  उन्हें  प्रस्तुत  श्री  बूवराघसामी  यदि

 किया  ।  डा०  लंका  सुंदरम  का  संशोधन  मान  लिया

 जाए  तो  भारत  के  aaa  आंध्र  जनों  कों

 डा०  लंका  सुन्दरम  दोनों  राज्यों  के
 सेवाएं  आंध्र  राज्य  के  लिए  अभियाचित

 शेर  बुरी  भावना  को  मिटाने  के  लिए  हो  सकती  हैं  ।  ऐसा  करने  से  भारत  संघ

 मेंने  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।  यदि  के  feat  को  उपेक्षा  होगो  ।  अतएव  मैंने

 दोनों  राज्यों  को  उन  सिद्धान्तों  को  पालन
 अपना  संशोधन  रखा  है  |

 करन  के  लिए  जो  थकने  प्रस्तुत

 किए  हैं  तो  भविष्य  में  दोनों  राज़्यों  में  सेवानिवृत  अधिकारियों  को  नियुक्त

 करना  भी  में  ठीक  नहीं  समझता  ।  इससे
 बुरा  भावना  न  उत्पन्न  हो  सकेगा  ।  में

 नवयुवक  निराश  हो  जाऐंगे  ।  उसी  तरह
 चाहता हूं  कि  त्राघ्र  राज्य  में  सरकार

 के  सचिव  तथा  अन्य  विभागों  के  उच्च
 नीचे  पदों  पर  काम  करतें  वालें  are

 जनों  की  पदोवृद्धि  करना
 ठीक  न  होगा  |

 पदाधिकारी  यथा शक्य  तेलगू  आंध्र

 राज्य  के  बाहर  कई  पदाधिकारी  आंध्र
 डा०  लंका  सुंदरम  चाहते  हैं  कि  नये

 में  आना  हैं  ।  भ्रमित  भारतीय
 राज्य  की  सेवा  को  शर्तें  बदलते  का  अधिकार

 हो  ।  ऐसा  करना  अनुचित  होगा  ।  में  इस सेवाओं  परोक्ष  में  जो  आंध्र  निवासी

 विरोध  करता
 पास  हो  गए  हैं  उन्हें  नियुक्त  कर  दिया

 a
 जाए  तथा  सेवानिवृत  योग्य  लोगों  को  भी  श्री  केदाबेयंगार  में

 नियुक्त  किया  जाए  ।  यदि  आंध  इस  संशोधन  का  विरोध  करता हूं  ।  सिद्धान्त

 चोरियों  को  कमो  पड़े  तो  दूसरों  को  यह  रहा  है  कि  अन्य  राज्यों  के  लोग

 अस्थायी  आधार  पर  ले  लिया  जाए  i  प्रत्येक  राज्य  के  उच्च  पदों  पर

 निम्न  राज  पठित  स्थानों  के  लिए  पदो वृद्धि  डा०  लंका  सुंदरम  का  संशोधन  इस  सिद्धान्त

 द्वारा  अथवा  ary  विभागों  से  स्थानान्तरण  के  विरूद्ध है  ।  वे  चाहते  हैं  कि  आंध्र  राज्य

 द्वारा  ऑफर  कर्मचारी  नियुक्त  किए  में  उच्च  पदों  पर  केवल  आध्र  जन  ही

 मुख्यालयों  तथा  क्षेत्री  रहें  ।

 और  ज़िलों  के  अधिकारी  ge  किए

 हुए  समझे  जाएं  ।  इस  से  सब  अधिका  राज्यों  के  डा०  जयपुर  इस  खंड

 साथ  न्याय  हो  सकेगा  ।  आंध्र  राज्य  को  का  vera  यह  है
 कि  ate  जन  अपने

 st  कर्मचारियों  को  सेवा  को  ata  राज्य  का  करना  शीघ्र  सीख

 बदलने  को  अधिकार  होंगा  १  जाएं  ।  मेरा  अनुभव  है  कि  बाहरी  लोग

 अक्टूबर  १९५३  के  पहले  नियुक्त  हुए  यदि  उच्च  पदों  पर  रहते हें  तो  बुरी  भावना
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 ॥ फलती  1  यह  हैद्राबाद में  हुआ  था  ्  माननीय  सदस्य  :  जी  हां

 प्रत्येक  राज्य  में  उच्च  पदों  पर  वहां  के  हो

 रो  रहने  चाहिएं  ।  यदि  आंध्र  बाहरी

 सदन  की  अनुमति  से  संशोधन  वापिस

 लिया  गधा  |
 व्यक्तियों  को  चाहें  तो  वे  केन्द्रीय  सरकार  को

 लिख  सकते  हैं  उपाध्यक्ष  प्रदान  यह  है  कि

 ६४  विधेयक  का  अंग  211.0

 डा०  काटज : म कई ध् म  कई  कारणों से  इस

 नए  खंड
 का

 विरोध  करता  Fl  यह  उन
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 सिद्धान्तों  के  विरुद्ध है  जिन  पर  अखिल
 खंड  ६४  विधेयक का  अंग  बना  लिया

 भारतीय  सेवाएं  आधारित  हैं  ।  इन  सेवाओं
 गया

 के  द्वारा  भारत  की  एकता  प्रकट  होनी

 नया  खंड  ६४  क चाहिएं  ।  में  चहता  हूं  कि  प्रत्येक  राज्य

 में  कछ  एसे  पदाधिकारी  होने  चाहिएं  जो
 डा०  मेरे  ख्याल  में  वह

 उस  राज्य के  निवासी  न  हों  ।  राज्य
 अवरुद्ध  है  ।  उस  प्रकार  का  एक  संशोधन

 सेवाओं  की  बात  दूसरी  है  ।
 पहलें  ही  समाप्त  किया  जा  चुका

 डा०  लंका  में  चाहता  हूं  कि
 डा०  लंका  वह  खंड  ६३  का

 अन्य  राज्य  में  यदि  आंध्र जन हों  और  यदि
 था ।  यह  ६४

 वे  चाहे  तो  वे  आंध्र  में  लाए  जा  सकें  ।

 उपाध्यक्ष  वह  अवरुद्ध है
 |

 डा०  मुझे  यह  सुझाव  स्वीकार

 में
 a

 नहीं  ह्  हम  आंध्र  राजय  और  च् दाष  भारत  श्री  fazqata  रेड्डी

 में  कोई  भेद  नहीं कर  सकते  ।  माननीय
 प्रस्ताव करता  हूं  कि

 सदस्य  का  खण्ड उन  सिद्धान्तों  के

 हें  जिन  पर  अखिल  भारतीय  सेवाएं
 पुष्टि  २२

 ग्रा धारित  हें  ।  पंक्ति  १३  के  बाद  यह  जोड़

 तक  राज्य  सेवाओं  का  संबंध है  “64  A.  the  President  may

 हमने  उसे  उसी  प्रकार  तय  कर  लिया हैं  give  direction  from  time  to  time

 जिस  प्रकार  मद्रास  विधान  मंडल  ने  तय  to  the  state  of  Andhra  for

 किया  यदि  वे  चाहते  हें  कि  पदो वृद्धि  ensuring  the  economic  and  irri-

 सेवानिवृत्त  लोगों  को  नियुक्त  कर  तथा  gational  development  of  Rayal-

 ग्रन्थ  प्रकारों  से  केवल  आंध्र  जनों  को

 नियुक्त  किया  जाए  तो  में  उनके  प्रस्ताव  रायलसीमा  के  आर्थिक

 से  सहमत  नहीं  हूं  ।  में  उनके  संशोधन  का
 विकास  तथा  सिचाई की  सुविधाओं  के

 विरोध  करता  हुं  ।
 विस्तार  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 डा०  लंका
 में  अपना  संशोधन  राष्ट्रपति  समय  समय  पर  राष्ट्र  राज्य  को

 वापिस  लेना  चाहता हूं  ।  निर्देश  देगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय  यहं  नहीं  समझना  चाहिए  कि  रायल

 सदस्य  को  संशोधन  प  लने  की  धनमती  सीमा  के  लोगों  को  तटीय  लोगों

 दी  जाए ?  ।  यह x  संशोधन  न्याय
 विश्वास  नहीं  है
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 | श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  ]

 मूर्ति  वांचू  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  होगा  कि  सब  का  मत  एक  है  और

 किया  गया  है  ।  वे  विधेयक  में
 गज
 RY  ्  गत  विचारों  को  भी  कोई  स्थान  नहीं  दिया

 सीमा  के  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  करने  गया है  रायलसीमा  के  हितों  की  रक्षा

 वाली  बातें  चाहते  थे  ।  आशा  है  संशोधन  करन  के  सम्बन्ध में  कोई  भी  मतभेद  नहीं

 स्वीकृत  होगा  |  कुछ  दिनों  की  बात है  जब
 मंत्री

 वाद  विवाद  का  उत्तर  देते  हुए उक्त  संशोधन  को  उपाध्यक्ष  महोदय  ने

 सीमा  के  हितों  के  पक्ष  में  बड़ी  वाक्पटुता
 प्रस्तुत  किया  ।

 से  तके  उपस्थित  किये  थे  परन्तु  जब  मैंने

 श्री
 राघवाचारी

 मेरा  उन  को  टोका  तो  वे  कहने  लगे  कि  उनके

 संशोधन  ऐसा  परन्तु  कुछ  भिन्न  है  ।
 विधि  परामर्श  दाताओं  ने  कहां  हे  कि  ऐसा

 क्या  में  उसे  प्रस्तुत  कर  aaa  ?
 नहीं  हो  सकता  है  ।  इसका  कारण  में  नहों

 जानता  पर  आवश्यकता  हो  तो  विधान  को उपाध्यक्ष  वह  भिन्न है

 श्री  लक्ष्मीना  में  श्री
 संबोधित  किया  जावे  ।  यदि  इस  संशोधन

 बिश्वनाथ  रेड्डी  के  संशोधन  का  समर्थन
 को  विधेयक  में  स्थान  नहीं  दिया  जा  सकता

 परिशिष्ट  में
 करता हुं  ।

 हे  तो  इसਂ  को  सातवें

 स्थापित  किया  जा  सकता है  |

 रायल  सीमा  में  सुभिक्ष  पड़ते  हें  ।  वहां  जिस  प्रकार  मदरासਂ  शहर  में  छट  जाने

 की  कृषि  वर्षा  पर  निर्भर  रहती  वाली  इमारतों  के  लिये  आंध्र  वासियों  को

 अतएव  वहां  के  लिए  सिंचाएं  की  सुविधाएँ  क्षति  पूरा  करने  के  लिये  सातवें  प  रिसिप्ट  में

 देने  में  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ।  उपबन्ध  किया  गया  है  तो  मेरी  समझ  में

 न्याय  मूर्ति  पांचू  ने  सिफारिश  की  नहीं  आता  कि  रायलसीमा  के  हितों  को

 सुरक्षित  करने  के  लिये  ऐसा  ही  उपबन्ध कि  उस  क्षेत्र  को  सिंचाई  की  सुविधाएं  दी

 जानी  चाहिए  ।  तथा  वहां  उद्योग  स्थापित  सातवें  परिशिष्ट  में  क्यों  नहीं  किया  जा

 किए  जाने  चाहिए  ।  वे  चाहते  हें  कि  सकता  है  ।  यदि  आवश्यकता  हो  तो  इसके

 लिये  विधान  को  भी  संशोधित  करना  चाहियें आंध्र  राज्य  के  अधिनियम  में  इन  बातों

 को  रख  दिया  जाए ।
 और  इस  करायें  में  सदन  के  प्रत्येक  भाग  से

 Vv  स०  qo
 माननीय  मंत्रो  को  पुरा  समान  मिलेगा  |

 श्री  एस०  ato  एल
 ०

 नसीम
 हम  पिछल  १०-१५  वर्षों  से  योजनाओं

 के  लिए  आन्दोलन  कर  रहे  हैं  ।  हम  केन्द्रीय
 (Faz)  :  मुझे  बड़े  दुख  के  साथ  इसਂ

 संशोधन  का  विरोध  करना  पड़ता  म
 सरकार  से  प्रार्थना  करते  हैं  कि  निदेशी

 मानता  हुं  कि  रायलसीमा  इस  बात
 सिद्धान्तों  के  रूप  में  इसके  हित  की  कुछ

 बातें  विधेयक  में  रख  ली  जाएं  |
 हकदार  है  कि  आंध्र राज्य  उसका  हर

 प्रकार  से  ध्यान  रक्खें  ।  परन्तु  इस  प्रकार  का

 डा०  लंका  स॒न्दरम् चक  :
 में  प्रस्तावित  किये  संशोधन  विधेयक  में  लाने  का  अर्थ  होगा

 कि  भावी  आंध्र  सरकार  पर  अभी  से  सन्देह गय  नये  खण्ड  द्वारा  प्रतिपादित

 सिद्धान्त  से  पूर्णतः  सहमत  हूं  |  दिए ८  अ
 क  ह  हां

 त्न AU  feat  जा  रहा  रायलसीमा  के  मेरे

 आधार  के  सदस्यों  का  प्रश्न  हैं  आपने  दिखा  माननीय  faa  ने  जिस  भावना  से  यह
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 संशोधन  रखा  है  उस  से  हम  परिचित  हैं  पर  पर्याप्त  रूप  से  ध्यान  नहीं  गया  ।

 तटवर्ती  जिले  से  आने  वाले  श्री  कला वेंकट
 कया  में  उन

 स
 पूछ  सकता  हूं  कि  वे

 क्या

 आंध्र  राज्य  की  जनता  पर  विश्वास  नहीं  राव  इस  बोझ  के  सदस्य  हैं  परन्तु  उनके  भी

 कर  सकते  हैं  यदि  आन्ड्  के  लोग  स्वयं  इस  प्रयत्नों  का  कोई  प्रभाव  नहीं  हुआ  ।

 सदन  में  गम्भीरता  से  घोषित  कर  दें  तो  यहं
 वर्षो  से  सिचाई  को  सुविधाओं  के  लिये

 पर्याप्त  होगा  और  मेरा  विश्वास  है  कि  इस

 स  उन  '  शान्ति  मिल  जायेगी  ।
 कहा  जा  रहा  सौ  वर्ष  से  भी  अधिक

 से  तुंगभद्रा  योजना  का  आन्दोलन  चल  रहा
 श्री  Saat:  मैं  इस  संशोधन  का

 परन्तु  मैसूर  राज्यों  न  मांगने  पर  भी  तुंगभद्रा
 विरोध  करता  हूं  इस  लिये  नहीं  कि

 योजना  का  लाभ  मंसूर  को  पहुंचाया  जा
 सीमा  at  विशेष  ख्याल  रख  की

 रहा  अस्तु  यह  आवश्यक  है  कि  इस
 दिखता  नहीं  है वरन्  इस  लिये  कि  इस  मांग  से

 प्रकार  का  खण्ड  भी  अधिनियम  का  एक  अंग

 कट  होता  है  कि  भावी  आन्नद  राज्य  के
 बना  लिया  जाय  |  यदि  कोई  संवैधानिक

 सम्बन्ध
 में  हमें  सन्देह  है  ।  हमें आने

 वाली
 अडचन  हो  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  संविधान

 आन्ध्र  सरकार  को  अवसर  दना  चाहिये  ।
 को  संशोधित  करने  के  उपाय  करे  |

 यदि  वह  इस  कांयं  को  न  करेगी  तो

 पति  के  आदेश  निकाले  सकते  रायलसीमा  विकास  समिति  ही  नहीं  att

 माननीय  वित्त  मंत्री  तथा  मृंहंकाय॑  मंत्री  अनेक  समितियों  ने  अकाल  को  समस्या  तथा

 के  सम्बन्ध  में  इतने  चिन्तित  रायलसीमा  के  विकास  करने  को  आवश्यकता

 हैं  कि  रायलसीमा  की  सहायता  करने  के  पर  विचार  किया  तथा  प्रतिवेदन  भी  भेजा

 हजारों  तरीके  निकाले  जा  सकते  अत  है  ।  अस्तु  यह  बहुत  आवश्यक  हैं  कि

 में  इस  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  ।  सीमा  के  विकास  को  ओर  उचित  रूप  से

 घरो  रामचन्द्र  रेडडी  :  मुझे  यहं  देखकर  ध्यान  दिया  जावे  ।  यह  संद्योधिन  पारित

 हुआ  है  कि  आन्ध्र  राज्य  के  हो  या  न  हो  हमारा  विचार  है  कि  इस  सदन

 तम  से  आने  वाले  सदस्य  श्री  एस०  वी०  ने  इस  विधेयक  के  जिम्मेदार  माननीय  मंत्री

 को  इस  विद्वेष  क्षेत्र  को  कौर  विशेष  रूप  से एल०  नसीम  तथा  के मसूर  के  श्री  केशवैयंगार

 ने  इस  का  विरोध  किया  हँ  ।  ध्यान  देने  का  आवश्यकता  से  भलीभांति

 परिचित  करा  दिया  अस्तु  में  इस
 वर्षों  से  रायलसीमा  क्षेत्रकों  झर  ध्यान

 संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।
 नहीं  दिया  गया  हैं  जिस  का  परिणाम  है  कि  इसਂ

 क्षेत्र  में  जल्दी  जल्दी  अकाल॑  पड़ता  रहता
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 पंडित  ठाकुर  दास  में  इस

 ट  |  पहले  भी  रायलसीमा  की  जनता  को  संशोधन  का  समर्थन  करता हुं  ।  में  जानता

 सन्देह  था  कि  तटवर्ती  ज़िले  रायलसीमा
 हूं  कि  इस  प्रकार  के  अधिनियम  विधान

 पर  इतना  ध्यान  नहीं  देंगे  जितना  आवश्यक
 को  दृष्टि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  नहीं

 हूं  अब  आन्ध्र राज्य  बन  रहा  इस
 हो  सकता  फिर  भी  में  इसਂ  संशोधन  के

 अवसर  पर  अनुभव  करते  हैं  कि  उन्हें  सार  का  समर्थन  करता  हूं  ।  रायलसीमा  एक
 किसी  प्रकार  से  आश्वासन  दिया  जाय  कि

 ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  कि  जनता  बहुत  निधन
 उनको  ओर  यथोचित  दिया  जायगा  ।

 जहां  बहुधा  अकाल  करते हैं

 गत  २०  वर्षों  से  मद्रास  में  एक  भावी  आन्ध्र  राज्य  के  विभिन्न जन  समुदायों

 के  बीच  एक  समझौता  बाग  समझौते  के  नामਂ सीमा  ats  है  ।  पर  रायलसीमा  की  ओर
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव ]

 से  हुआ  था  जिस  के  अनुसार  पाया  था  प्रदान  है  मैंने  सदन  मे  एक  भी  भाषण  ऐसा

 कि  आर्थिक  सुरक्षण  का  प्रति  किया  जायेगा  नहीं  सुना  है  जिस  में  इस  बात  का  विरोध

 तथा  sae  क्षेत्र  के  कृषि  आधिक  किया  गया  हो  कि  एक  पिछड़ा

 विकास  के  लिये  सारे  ददा के  राजस्व  का  हुआ  क्षेत्र  है  अर  उस  को  दौर  विशेष  रूप

 एक  भाग  लगाया  जायगा  |  से  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  हैं  ।  माननीय

 मंत्री  ने  भो  रायलसीमा  के  साथ  सहानुभूति
 में  पंजाब  से  आया  अविभाजित

 पंजाब  में  भी  सारा  धम  पश्चिमी  पंजाब
 प्रकट  की  परन्तु  इसਂ  सहानुभूति  से  क्या

 लाभ हूं  ।  यही  लोग  जो  इस  विरोध

 को  सिंचाई  में  व्यय  कर  दिया  जाता  था
 कर  रहे  हें  हमेशा  शिकायत  करते  रहे  हैं  कि

 तथा  हरियाणा  क्षेत्र  की  शोर  कोई  ध्यान
 मद्रास  राज्य  ने  उन  के  साथ  उचित  व्यवहार

 नहीं  दिया  जाता  था  |  ऐसा  हो  कुछ  व्यवहार
 नहीं  feat  अब  वहीं  लोग  रायल सोमा

 रायलसीमा  के  सथ  किया  गया है  ।  अतः  से  यह  कह  सकते  हैं  कि  उस  को  सदेह

 रायलसीमा  को  जनता  के  लिये  इस  बात  न  होना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्रो  का

 पर  ज़ोर  देना  स्वभाविक  हैं  ।  काय  है  कि  यदि  वे  वैधानिक  रूप  से  ऐसा

 उपबन्ध  नहीं  बना  सकते  हैं  तो  उन्हें  चाहिये
 यद्यपि  हमें  पिछले  कई  वर्षों  से  ज्ञात  हैं

 कि  रायलसीमा  में  बड़ा  जब दें स्त  अकाल  है
 कि वे  इसी  कार्य  को  करने  का  कोई  दूसरा

 उपाय  निकालें  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि
 फिर भी  उसे  दूर  करने  को  पुरी  कोशिश

 ऐसा  उपबन्ध  बना  दिया  जावे  कि  आन्ध्र

 नहीं  को  गई  ।  अस्तु  यदि  हम  इस  प्रकार
 राज्य  के  राजस्व  की  निश्चित  प्रतिशतता

 का  उपबन्ध  अधिनियमित  कर  दें  कि  भावी

 आन्ध्र  राज्य  के  राजस्व  AT  इतना  प्रतिदिन
 अमुक  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  व्यय  कियां

 जाय  तो  इस  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।

 इस  क्षेत्र  को  अकाल  से  सुरक्षित  रखने  में
 नीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि

 व्यय  जायगा  at  कोई  हानि  नहों
 रायलसीमा  की  जनता  के  साथ  उचित

 होगी  ।
 व्यवहार  किया  चाहिय े।

 में  पूछता

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  संविधान
 हूं  यदि  उनके  साथ  न्याय  न  कियाਂ  गया  तो

 में  जैसे  यह  निदेशक  तत्व  है  कि  मनुष्य  उन  के  पास  कया  उपाय  होंगा  ?  में  जानता

 मनुष्य  में  भेद  न  किया  जाय  उसी  तरह  यह  हूं  कि  वैध  कठिनाई  परन्तु  क्या

 भी  होना  कि  एक  क्षेत्र  तथा  दूसरे  में  मानवीय  गुहंकायं  मंत्री  से  पूछ  सकता

 क्षेत्र में  भेद  न  किया  जाय  ।  भारत  में  हूं  कि  ga  कठिनाई
 को  दूर  करने  का

 सामुदायिक  योजनायें  ऐसे  क्षेत्रों  में  खोली  सरकार  की  ओर  से  कौन  सा  उपाय  किया

 गई  जहां  सिचाई  पर्याप्त  है  तथा  जो  बहुत  गया  ।  जब  संसद  तथा  भारत  सरकार  एक

 समुद्र  हैं  ऐसा  इसलिये  किया  था  कि  खाद्यान्नों  राज्य का  निर्माता  कर  रही  तो  उसका

 की  उत्पत्ति  को  बढ़ाना  था  ।  परन्तु  अब  qu  है  कि  वह  इस  बात  का  ध्यान  रक्खे  कि

 जहां  तक  खाद्य  उत्पादन  प्रश्न हैं  उसਂ  प्रान्त  के  विभिन्न  भागों  के  साथ  समता

 आत्मनिर्भरता  होती  जा  रही  है  में  चाहतां  का  व्यवहार  किया  जाय  कुछ  भी  हो

 हूं  कि  अब  जो  सामुदायिक  योजनायें  खोली  सारे  भारत  के  सुव्यवस्थित  शासन  को

 जाँय वे क्षेत्रों वे  क्षेत्रों  के  पिछड़े  होने  को  दृष्टि  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  पर  है  ।  अनुच्छेद

 खोली  जाय  |  जहां  तक  रायलसीमा  का
 ३५६

 के  किसी  क्षेत्र  में
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 संविधान  के  अनुसार  शासन  नहीं  हो  रहा  वहां  तक  कार्यान्वित  न  जायगा  तो

 तो  राष्ट्रपति  को  अधिकार  कि  वहां  रायलसीमा  के  ९  जिलों  में  क्षोभ  फैलेगा  |

 का  शासन  अपने  हाथ  में  ले  लें  ।

 यह  समझौता  रायलसीमा  जिलो  के

 दीर्घकालीन  दृष्टिकोण  से  मेरा  विचार  कॉग्रेस  के  लोगों  तथा  तटवर्ती  जिलों  के

 है  कि  रायलसीमा  के  लिये  कुछ  आर्थिक  कांग्रेस  के  लोगों  के  बीच  हुआ  थ ||

 सुरक्षण  के  उपबन्ध  होना  चाहिये  ।  भूतकाल  राज्य  के  सारे  हो  लोग  इसे  मानने  के  लिये

 म॑  भारत  सरकार  बड़ी  बड़ी  धन  बाध्य  न्यायाधीश  मिश्र  का  कथन  हे

 रायलसीमा  के  अकाल  पोलित  कि  यदि  यह  समझौता  न  किया  wat  तो

 क्षेत्रों  की  सहायता  करने  के  व्यय  रायलसीमा  जिलें  के  लोगों  का  जोवन

 की  है  ।  ऐसे  अकालों  को  जब  ही  रोका  अव्यवस्थित  जायगा  कौर  वहीं  एक

 जा  सकता  है  जब  va  में  सिचाई  की  सामान्य  निराशा  छा  जायगी  ।  यदि  यह

 योजनायें  चलाई  जांय  ।  मैं  इस  aaa  का  समझौता  ata  रूप  में  परिणत  कर  दिया

 समेत  करता  हूं  ।  यदि  यह  संशोधन  पारित  गया  तो  रायलसीमा  जिलों  के  लोग  सन्तुष्ट

 नहों  तो  में  मानवीय  गुह-किये  मंत्री  से  हो  जायेंगे  र  नवीन  राज्य  में  पदों

 करेंगे  । निवेदन  करूंगा  कि  वे  किसी  अन्य  तरीके

 से  इन  आर्थिक  gram  को  वेध  प्रभाव

 उन्होंने  आगे  चलकर  फिर  कहा है  कि
 प्रदान  करें  ।

 मुझे  भय  है  कि  रायलसीमा  के  लोगों  को

 श्री  राघवाचारी  :  मेरे  कथन  का  तात्पयं  पसन्द  का  कोई  अपवाहित  उपबन्ध  बनाना

 ०  =
 वहाँ  हैः  |  t गो  ्य  iS  सम्मुख है

 ।  मेरे  कुछ  सम्भव  होगा  या  वुद्धिमत्तापरां  होगा  फिर

 मित्रों  ने  कहा  हैं  कि  इस  संशोधन  में  सरकार  भी  इतना  तो  कहा  हो  जा  सकत  है  कि

 को  कुछ  शंका  हैं  तथा  यह  संशोधन  राज्य  को  नीति  में  कोई  ऐसा  निदेशक  तत्व

 एवं  है ं।
 बना  दिया  जाना  चाहिये  fae  से

 सीमा  जिलों  के  लोग  यहं  समझ  कि

 अब  दो  बातें  आती  हैं  एक  तो  यह  कि  उनके  आर्थिक  हितों  को  रक्षा  को  जा

 क्या  इस  रोके  में  tar  निदेशक  तत्व  रही है  ।  अतः  उनके  विचारा नू सार  इस

 सम्मिलित  करने  को  कोई  आवश्यकता हैं  प्रकार  के  कार्य  जाने  चाहिये  नहीं

 श्र  दूसरा  यह  है  कि  क्या  यह  अनुमति  तो  वहां  के  लोगों  में  असन्तोष  एवं  क्षोभ

 योग्य  हैं  या  क्या  इसमें  कोई  वैधानिक  बाधा  की  भावना  उत्पन्न  होती  जायगी  ।

 जहां  तक  वैधानिक  बाधा  का  सम्बन्ध

 काफी  समय  बवीता  जब  से  सब  के  सब हैं  उस  के  विषय  में  मुझे  यह  कहना है  कि

 उसका  समर्थन  न्यायाधीश  श्री  वांचू  द्वारा  इस  पक्ष में  थे  कि  इसਂ  प्रकार  का  किये

 किया  जा  चुका  सरकार  की  नीति  यह  होना  चाहिये  सनौर  आज  जब  रायलसीमा

 ह ैकि
 जो  बात  वह  पसन्द  करती है  उसे

 के  लोग
 चाहते  हें

 कि  समझौते  के  अनुसार

 भेद-मान  रहित  बता  कर  लागू  कर  देती हूँ
 राजधानी  वहीं  रहे  तो  उसे  वे  कार्यान्वित

 और  जिसे  वह  पसन्द  नहीं  करता  उसे  उड़ा  नहीं  होने  देते
 ।

 यह  हो  सकता  है  कि

 जाती  है  ।  न्यायाधीश  मित्र  ने  अपने  राजधानी  तथा  उच्च न्यायालय  भिन्न-भिन्न

 वेदन
 में  एक  स्थान  पर  कहा  हैं  कि  यदि  स्थानों  में  रहे  जिससे  तथा

 श्री  बाग  समझौते को  जहां  तक  सम्भव है  रायलसीमा  के  लोगों  के  बीच  सदभावना
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 राघवाचारी  |

 sara  हो  सके  जो  आवश्यक  भी  है  ।  श्री  राघवाचारी
 :

 में  जानता  हूं  कि  वहं

 यह  समझौते  का  एक  खण्ड  था  |  फिर
 यह  कह  देंगे  कि  मैंने  सलाहकारों  से  परम

 जब  राजधानी  तथा  उच्च न्यायालय  के  लिया  कौर  एसा  करना  सम्भव  नहीं  जान

 लिये  स्थान  चुनने  का  समय  आया  तो  फिर
 पड़ता  |  ऐसा  नहीं  सकता

 में
 ~

 वहीं  गड़बड़ी  चल  रहों  अतः  इन  सब  तो  राष्ट्रपति  का  ओर  से  इस  सम्बन्ध

 सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  fae aan  निदेश  जारे  किये  जाने  चाहिएं  जो  इस

 तत्व  पर  गम्भोरतापू्वक  विश्वास  करते  की  विधेयक  में  न  जोड़े  जायें  ।  में  चाहूंगा  कि

 आवश्यकता  है  ।
 यह  निदेशक  सिद्धान्त  इस  विधेयक  में

 सम्मिलित  कर  दिया  जाय  |
 उच्च न्यायालय  के  लिये  स्थान  चुनने

 का  निर्णय  ates  व्यवस्थापिका  सभा  पर
 डा०  कृष्ण स्वामी  :  में  अपने  मित्र  के

 छोड़  दिया  गया  था  |
 संशोधन  का  समेलन  करता हूं

 ।  इस  विषय

 [  पंडित  ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद  में  बड़ा  मंत-भेद  चल  रही  जब  एक

 नवीन  राज्य  का  निर्माण  होने  जा  रहा  है पर  आसीन थे  |

 तो  वहां  के  लोगों  को  भावनाओं  पर

 att  बाग  समझौते  को  शर्तों  को
 faa  विचार  fear  जाना  तथा

 कवित  कराने  के  लिए  मेंने
 भी  अभ्यावेदन  यथा  आशंकाओं  को  भीਂ  ध्यान  में  रखना

 किया  था  ।  राजधानी  तथा  उच्च न्यायालय
 चाहिए  |

 के  लिए  स्थान  चुनने  ar  निर्णय  आघ्

 व्यवस्थापिका  सभा  के  ऊपर  छोड़  दिया  मेरे  माननीय  मित्र  का  कथन  हैं  कि

 जाना  चाहिए  ।  रायलसीमा  के  दावों  में  विशेषकर  सिचाई

 के  विकास  आदि  के  सम्बन्ध  में  निदेशक
 जहां  तक  इन  क्षेत्रों  के  आर्थिक  एवं

 सिद्धान्तों  का  सहायता  लो  जानी  चाहिए  |
 शैक्षिक  विकास  का  सम्बन्ध  इनको

 इस  पर  माननीय  गुहा-मंत्री  का  क्या  विचार

 सम्पूर्ण  देवा  के  लिए  अधिकाधिक  सद्भावना
 है  यह  मझे  पता  नहीं  ।  न्यायाधीश  पांचू

 की  दृष्टि  से  किया  गया  था  ।  इसी  veer
 ने  बताया  है  कि  रायलसीमा  के  लोग  इस

 की  एकता  के  लिए  लोगों  ने  अपनी  जान
 बात  में  अत्यधिक  चाव  रखते  हैं  कि  उनके

 लड़ा  दी  आपस  में  एक  दूसरे  को  लड़ाने

 के  लिए  नहीं  ।  गुह-मंत्री  भी  इस  नीति  से
 हितों  को  उपेक्षा  न  की  जाय  ।  सिचाई  तथा

 दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  वे  लोग  बहुत  पिछड़े
 सहमत  हैं  ।  यह  सब  इसी  उद्देश्य  से  किया

 हुए  इन्हीं  सब  बातों  को  दृष्टि  में  रख
 जा  रहा  है  कि  हम  सब  मिक  जुलकर  रहें  ।

 कर  आंध्र  देश  तथा  मद्रास  के  संघटित  राज्य
 सरकार  इस  बात  अवसर  ही  क्यों  देती

 हैं  कि  कोई  यह  कहे  कि  उसके  साथ
 के  प्रमुख  व्यक्ति  इस  पर  तैयार  हुए  थे  कि

 श्री  बाग  समझौता  किया  जाय  डा०
 मानता  या  अन्याय  किया  जा  रहा  है  ।  इसਂ

 पट्टाली
 सीतारमैया  द्वारा  विधान  सभा  में

 को  दूर  करने  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किया

 जाता  ?
 रखा  गया  संरक्षा  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 विधान  सभा  के  अध्यक्ष  द्वारा  इस  कारण

 एक  सान  लाच नीय  सर्र पगच्दर पा  माननीय  मंत्री  रद  कर  दिया  गया  कि  ऐसा  करना

 ने  भी  कल  यहां  कहा  था  |  धान  के  सिद्धान्त  के  प्रतिकूल  होगा  ।  अब
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 अनुभव  द्वारा  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  हमें  सम्भव  सहायता  पहुंचाई  और  आज  जब  श्री

 इन  बातों  पर  विस्तार  विचार  करना  बाग  समझौते  को  कार्यान्वित  करने  का

 है  तथा  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  शंकाओं  समय  आया  है  तो  आंध्र  वासियों  ने  यह  तय

 का  निवारण  करना  अतः  इस  विधेयक  किया  हैं  कि  रायलसीमा  के  कुरनूल  को

 में  हमें  कुछ  अनुविहित  उपबन्ध  भी  रखने  राजधानी  बनाया  जाय ।
 में  चाहता  हूं

 चाहिएं  ।  हमारे  माननीय  गृह-मंत्री  मित्र  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  विशेष  प्राथमिकता  दी

 ने  रायलसीमा  के  गरीब  लोगों  के  कल्याण  जाय  ।

 के  लिए  किन्हीं  दृष्टिकोणों  से  संरक्षण  के

 आज  आंध्र  राज्य  बन  गया  हैं  और सम्बन्ध  में  कहा  है  तथा  सहानुभूति  प्रदर्शित

 को
 है  किन्तु वैसे  संरक्षण  के  लिए  नहीं  तटीय  आंध्र वासियों  की  दशा  बड़ी  सिद्धि

 अनुमति  दी  है  ।  आज  इससे  कोई  लाभ  है  ।  अतः  उस  क्षेत्र  से  धन  लेकर  अन्य

 नहों  कि  भाग  क  राज्यों  का  निर्माण  इस  क्षेत्रों
 को

 भी  आधिक  दशा  सुधर  सकती

 प्रकार  हो  वरन्  रायलसीमा  के  लोग  कुछ  यदि  गह-मंत्री  य  संशोधन  स्वीकार

 ऐसी  वस्तु  चाहते  हैं  कि  जिससे  उनके  हितों  कर  लें
 तो  कोई  कारण  नहीं  कि  आंध्र

 को  रक्षा  हो  सके  |  इस  प्रकार  इस  समस्या  राज्य  में  रायलसीमा  के  विकास  की  उपेक्षा

 हो  सकती है को  एक  नये  दृष्टिकोण  से  हल  करने  की

 आवश्यकता
 ह

 ।

 श्री  गोपाल  ta  (qfsarsr) :  :  यह

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :  में  संशोधन  का  तथ्य  है  कि  सम्पूर्ण  आंध्र  प्रात  पिछड़ी  हुई

 दशा  में  है  तथा  रायलसीमा  की  दशा  तो समान  करने  के  लिए  खड़ाਂ  हुआ  हुं  |  एक

 समय  जब  रायलसीमा  भी  अपने  और  भी  शोधनीय  हैं  ।  यदि  इसके  लिए

 aaa  एबं  समुद्री  के  लिए  प्रसिद्ध  था  किसी  को  दोष  दिया  जा  सकता  है  वह

 किन्तु  वहां  असहनीय-दुर्भिक्ष  का  है  केन्द्रीय  सरकार  जिसने  छः  वर्षों  में

 साम्राज्य  स्थापित  है  ।  उनको  इस  दशा  पर  पिछड़े  क्षेत्रों  की  दशा  सुधारने  के  लिए  कुछ

 आंसू  भर  आते  हैं  ।  श्री  बाग  समझौता  एक  भी  नहीं  किया  ।  कम्यूनिस्ट  तथा  अन्य  दल

 मृतक  पग  के  समान  यदि  आज  के  लोगों  ने  कई  अवसरों  पर  दृढ़तापूर्वक  यह

 सीमा  के  आर्थिक  एवं  औद्योगिक  विकास  के  कहां  कि  रायलसोमा  के  लिए  सिचाई

 लिए  कुछ  किया  जाता  हैं  तो  तटीय  क्षेत्र  के  योजनायें  अथवा  औद्योगिक  यं  शैक्षिक

 विकास  सम्बन्धों  योजनाओं  में  स्वेप्रथम आवास  उससे  ईर्ष्या  नहीं  करेंगे  ।

 सोमा  विकास  मण्डल  ने  आर्थिक  उत्थान  के  अग्राधिकार  दिया  जाना  चाहिए  ।

 लिए  यथासम्भव  प्रयत्न  किया  था  ।  सोमा  के  विकास  के  लिए  कोई

 निर्धारित  नहीं  को  जा  सकती  ।  यदि श्री  लक्ष्मीना  :  इस  मण्डल  के  पास

 विकास  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  के
 आवश्यक  हो  तो  ६०  प्रतिशत  तक  इस  काय

 के  लिये  दिया  जा  सकता  ae  ATH:
 लिए

 न
 तो

 धन
 था

 और  न
 शक्ति  ही ।

 वासियों  को  एकता  एवं  सम्पन्नता  का  प्रश्न

 है  जिस  पर  विचार  किया  जाना  आवश्यक श्री  बी  एस०  मति  में  समझता  हूं

 वह  इस  मण्डल  के  एक  सदस्य  हैं  ।  तट  आंध्र  राज्य  सरकार  को  इस

 निवासियों  ने  जब  कभी  और  जहां  कहीं  भी  विषय  में  अपना  निरा
 य

 कर  लेना
 चाहिए ।

 आवश्यकता  देखी  सदैव  हर  प्रकार  को  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  अपने  का यंत्र मों
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 [  श्री  गोपाल  राव

 कार  कोई  भो  सरकार  चिरकाल  तक को  श्रावस्यकत।नुसार  चलाने  तथा  अपनी

 आस्तियों  को  अपने  ढंग  में  बांटने  का  नहों  चल  सकता  यदि  उसका  कोई  भाग

 कार  सिलना  यदि  रायलसीमा  पिछडा  व्याया
 ei  रहता  है  |

 )

 eu
 अब  भा  दरिद्रता  के  पंजों  में  जकड़ा  रहता

 हैं  तो  आंध्र  राज्य  एक  समृद्धिशाली  राज्य  तुंगभद्रा  योजना  भ  मद्रासਂ  सरकार

 कहलाने  का  अधिकारी  नहीं  बन  सकता  |  की  aaa  के  कारण  सफल  नहीं  हो

 सकी  थो किसी  पर  भ  शान्ति  सम्पन्नता  एवं  |  निजी  हितों  को  रक्षा  करन

 वाले  लोगों  ने  waar  को  पिछड़ने एकता  बाहर  से  लायो  नहीं  जा  सकती  ये

 fear  ।  मैँ  कहूंगा  कि  art  जन तो  आन्तरिक  वस्तुएं  आज  यह  शंका

 युक्तियुक्त  न  होगी  कि  सरकार  भविष्य  समझदार  जिन्होंने  आपस  में  ही

 में  पता  नहीं  किस  प्रकार  का  व्यवहार  समझौता  कर  लिया  ।  अन्यथा  राष्ट्रपति

 ५  Fo  Yo
 को  कोई  कार्यवाई  करनी  क्योंकि

 वे  तो  । प्रत्येक  भलाई  चाहते

 हमें  संगठित  होकर  केन्द्र  से  अधिक  से  आपसਂ  में  समझौता  करना  श्रेयस्कर

 अधिक  लाभ  तथा  सहायता  लेकर  सम्पूरां  अन्यथा  dat  aa  को  बीच  में  पड़ना
 आँध्र  राज्य  को  शक्तिशाली  बनाना

 पड़ेगा  ।  इसलिये  में  तमाम  दलों  से

 आपस  में  समझौता  करने  अपील
 में  नम्रता पु वंक  एवं  दूढ़तापुर्वेक

 अपने  मित्रों  से  इस  संशोधन  को  वापस  ले  क्योंकि  यदि  आप  सब  एक  दसरे

 लेने  के  लिए  कहता  ex  लोग  इसके
 पर  विश्वास  नहीं  कर  तो  सरकार

 लिए  अवश्य  दूर  रहें कि  आय  का  ५०
 भी  कसे  आप  के  हृदय  में  एक  दूसरे

 प्रतिशत  के  विश्वासਂ  उत्पन्न  करा  संकेत  है  ।
 के  विकास  के  लिए

 नियत  कर  दिया  जाय  ।  हम  इस  मांग  का
 आप  को  आपस  में  समझौता  करना  ठीक

 समर्थन  करते  हैं  कितु  संशोधन  ata  लेने  रहेगा  कौर  आधार  को  नथी  सरकार  को

 के  लिए  में  फिर  कहता  हूं  ।
 भी  इसे  स्वीकार  कर

 और  अनुवादित  उपबन्ध  बनने  का  मौका
 sto  जिसमें  मेरा  सम्बन्ध  न

 नहीं  देना  चाहिए  |
 से  हैं  और न  ही  आन्ध्र

 से  ।  परन्तु  आपस  में  समझौता  कर  लेना  डा०  रामा  राव  रायलसीमा  की

 अच्छा  रहेगा  कि  किस  प्रकार  रायलसीमा  भूमिਂ  उपजाऊ  इसके  ore  से  afeat

 के  हितों  की  देख  भाल  की  जाय  ।  चलती  परन्तु  इससे  किसी का
 भी

 आप  के  बीच  श्री  बाग  समझौता  वर्तमान  लाभ  नहीं  ।  कारण  कांग्रेस  सरकार

 आप  उसमें  अधिक  बातों  को  मिला  ने  रायलसीमा  के  लिये  कुड  भी  नहीं

 किया  साम्यवाद  तथा  अन्य  दल  इस कर  सुपारी  बाग  समझौता  कर  सकते

 हो  ।  परन्तु  आन्ध्र  में  दो  राष्ट्रों  को  प्रदेश  में  विकास  योजनायें  र  उद्योगों  के

 बात  को  स्वीकार  करना  बुरी  बात  है  ।  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |  केन्द्रीय  सरकार

 ऐसी  सरकार  अशक्त  तथा  अयोग्य  होगी  को  चाहिए  कि  आसान  को  सहायता

 यदि  वहं  रायलसीमा  के  पिछड़े  हुए  और  वह  रकम  रायलसीमा
 पर  ही

 at

 क्षेत्र  को  विकसित  नहीं  कर  सकती  ।  की  जाय  ।  वहां  पर  नहरें  बनाई  जाऐं
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 यह  तभी  हो  सकता  जब  वहां  पर  fray  ४०  वर्षों  से  हम  लोग  इसी  बात

 उत्तरदायी  राज्य  सरकार  हो  |  के  लिए  संघर्ष  करते  रहें  साम्यवादी

 दल ने  इस  at  पक्ष  और
 सभापति  महोदय  :  क्या  केन्द्र  से  केवल  ्  । इसके लिय  प्रारम्भ  से  काम  किया  ए

 पथिक  सहायता  ही  चाहिये  ?

 घर  घर  से  चला  इकट्ठा

 डा०
 रामा  राव

 :  हम  केन्द्र  से  केवल  भूसा  शादी  इकट्ठा  करके  रायलसीमा

 मार्ग  दर्शन  ही  नहीं  चाहते  अर्पित  हमें  के  पीड़ित  लोगों  की  सहायता  की  गयो

 आधिक  सहायता  भी  चाहिए  ।  सब  से  है  ।  के  समय  स्वेच्छा  से  काम

 अधिक  प्रमुखता  रायलसीमा  को  दी  जानी  करने  बाले  ४०  सेवक  भेजे  और

 चाहिए  ।  आप  वहां  सरकार  स्थापित  प्रत्येक  आसान  जन  ने  रायलसीमा  की

 करने  लगे  हैं  ।  वहां  पर
 कांग्रेस  की  सहायता  की  |  हम  सब  केन्द्रीय  सरकार

 शक्ति  और  कई  वर्षों  से  है  ।  से  अपील  करते  हैं  कि  वे  पुरानी  नीति

 को  छोड़  दे  और  विधेयक  में  नाम  मात्र

 श्री  विइ  नाथ  रेड्डी  :  वहां  पर  लोक  के  लिये  पद  a  अपितु  काय

 राज्य  होने  वाला  किसी  विशेष  दल  रूप  में  जानें के  लिये  धन  का  उपबन्ध

 भी  इस  दिशा  में  वास्तविक  काय

 से  हो  लोगों  का  भला  हो  सकता
 डा०  रोमा  राव  :  कहेंगे  के  लिये  जनता

 जैसे  संविधान  में  बहुत  से  पद  ऐसे को  सरकार  परन्तु  उपयोग  करने  के

 लिये  कांग्रेस  की
 जिनका  व्यवहार  नहीं  किया  जाता

 शक्ति  है  ।  वहां  पर

 कॉग्रेस  और  प्रजा-समाजवाद  पार्टी  को  इसी  प्रकार  की  रायजसोगा  के

 सरकार  होगी  ।  हमें  इस  बात  में  कोई
 सम्बन्ध  में  नहीं  होगी  चाहिए  |

 आपति  नहीं  होगी  यदि  रायल सोमा  के

 ग्रामीण  विकास  और  औद्योगिक  विकास  डा०  काटजू  :  रायल सोमा  के  सम्बन्ध

 के  लिये  धन  उपयोग  किया  जाय  दिखलाई में  सब  लोगों  ने  सहानुभूति

 और  भावनात्मक  भाषण  दिय  |  किन्तु श्री  रवय्या  :  पिछली  शताब्दी  के

 मुझे  दुख  से  कहना  पड़ता  है  कि  भाषा
 प्रारम्भ  से  ही  ब्रिटिश  लोगों  ने  देश  के

 के  आधार  पर  प्रान्तों  का  पुन संगठन  हमारी
 कछ  लोगों  को  पिछड़ा  हुआ  रखा

 उन  को  नीति  थी  कि  विकसित  क्षेत्रों  को
 सब  कठिनाइयों  को  समाप्ति  नहीं  कर  सका  |

 अविकसित  क्षेत्रों  के  विरुद्ध  कौर  अविकसित
 कुछ  सदस्य  :  ओह  |

 क्षेत्रों
 को  विकसित  क्षेत्रों  के  विरुद्ध  भड़काया

 जाय  ।  रायलसीमा  में  सदा  अकाल  पड़ते  श्री  ककल  क०  बसु  :  एक  अतिरिक्त

 कारण  Wi  | परन्तु  उनको  नष्ट  करने  at  कभी

 प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।  पिछले  सात

 वर्षों  से  हमारी  कांग्रेस  सरकार  भी  वैसा
 डा०  काट  कुछ  सदस्यों  ने  कहा

 ही  कर  रही  आन्  जन  सरकार  से
 कि  रायलसीमा  को  जान  बुझ  कर  पिछड़ा

 हुआ  रखा  ग  है  मेंने  यह  बात  बड़े केवल  एक  ही  मंग  करते  हैं  कि  रायलसीमा

 के  अविकसित  क्षेत्रों  के  लिये  धन  और  दुःख  के  साथ  सुनी  है  ।

 समान  आदि  सहायता  दी  जाय  कुछ  सदस्य  :  जी  हां
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 डा०
 काट  अभी  तक  राज्य  न्य  डा०  काटजू  :  आप  को  बीच में  क्यों

 at  देनी  चाहिये
 ? निर्माण  नहीं  हुआ  है  ।  तो  भी  लोगों

 में  आपस  में  विश्वास  नहीं  है  कि  नये  आन्ध्र
 डा०  लंका  सुन्दरम  पिछले  सालों  की

 राज्य  से  fata  लोगों  के  साथ  सद्व्यवह
 गई  क्षति  को  परा  करने  के  विनती

 किया  जायगा  |
 की गई  है ं|

 श्री  रवय्या :  यह  इरादा नहीं था  ।

 डा०  काट  सान्द्र  राज्य  का  कोई

 न  पत्नी  यह  पिछले  समय  का  पीत  नहीं  है--केवल  तामील  राज्य

 अनुभव है  अतीत  आन्ध्र  के  बारह  जिलों में

 डा०  काटकर  में  केवल  मानव  स्वभाव  से  पाँच  निधन  जिनक  लिये  आप

 की  बात  कर  रहा  ।  amt  लोग  को  सिंचाई  की  योजनाओं  के  लिये  रुपया

 अपनी  सदस्यों  को  ले  कर  ma  हैं  लगाना  पड़ेगा  |  इसक
 fora

 ara  राष्ट्रपति

 तौर  केन्द्र  अपनी  शक्ति  के  अनुसार  कि  वे  Test का  हस्तक्षेप  चाहते हैं

 ड्राप  की  सहायता  करेगा :  ।  परन्तु  एक  को  ठोक  व्यवहार  करते  at  हिदायत

 करें  ।.  एक  भाषा  बोलने  वाले  प्रान्त को  दूसरे  क  विरुद्ध  की  जान  वाली
 बत

 की जा रही  हैं  ।  में  कठिनाईयां  dat  आर्थिक  कठिनाइयां

 की बेकारी  की  कटिनाई  और  दिक्षा
 कछ  सदस्य  नहीं  |

 कठिनाई  जिन  पर  में  पहले  बोल

 श्री  क०  के०  बसु  चका हूं यह  गलत  बात  है  ।

 डा०  काट  :  कृपया  सुनिये  fad  क  भाग  के  राज्यों  में  जहां

 तथा  केन्द्रीय  सहायता  की  बात  नहीं  उठती  पालिका  को  अपनी  दाक्तियां  उन

 हेच वित्त  मंत्री  से  २०,  ३०  या  ४०  करोड़  राष्ट्रपति  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  |  ख

 रुपय  देन  के  लिय  जोर  डालना  इसके  राज्यों  के  बारे  में  समय  समय  पर  राष्ट्रप

 लिय  भी  कछ  नहीं  करना है  ।  भाषा  द्वारा  दिये  गये  आदेशों  का  पालन  उन

 =. we 2  रि  राज्यों  को  करना  होगा  शौर  दस  वह

 सकी  राष्ट्रपति  mite  राज्य  का
 तक  वे  साधारणतया  राष्ट्रपति  के  नियंत्रण

 रायलसीमा  में  सिचाई  की  सुविधाओं  के  लिये  में  रहेंगे ।  वे  दस  वर्ष  १९६० तक  पूरे  ह

 जायंगे  |  तो  श्राप  किस  प्रकार  का  आजकल
 att  अ्राधिक  सुविधाओं  के  लिये  समय

 ५  च  वी  राज्य  चाहते  यह  समझ  म
 समय  पर  निर्देश  देते  रहेंगे  ।

 नहीं  आता  |  क्या  अप  यहँ  चाहते

 यहां  यह  समझा  tar  ह  कि
 हैं  कि  यदि  उन  आदेशों का  पालन  न

 आन्ध्र  राज्य  रायलसीमा  का  ध्यान  नहीं  किया  तो  राष्ट्रपति  उस  राज्य  का

 तो  इस  बारे  मेरी  आपत्ति  शासन  अपने  हाथों  में  ले  लें  ।  परन्तु

 यह  संविधान  की  भावना  के  विरुद्ध  होगा  |
 कछ  सदस्यों  ने  war  कहा ही  है  का ऐसा  पता  लगता  है  कि  संविधान

 amt  को  अविश्वास  होना  चाहिए
 ?

 ध्यान  रखकर  ये  शब्द  नहीं  रखें  गय

 डा०  लंका  क्या  में  बीच में  एक  जो  कि  संविधान  के  मूल  तत्वों  को

 मिनट के  ate  |  विरोधी
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 सभापति  महोदय  :  परन्तु  राज्यपाल  र्घ॑व्या  पिक  कृत्य  को  लेते  हैं  तो
 भाप

 को  रायलसीमा  के  हितों  का  संरक्षण  करने  इसके  सम्बन्ध  में  सा मान्यताओं  पड़

 के  लिये  कुछ  दोस्तियाँ  दो  सकती हैं  जाते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  ?

 ताकि  प्रान्त  का  स्वायत्त  रखा  जा  सके  ।

 डा०  लंका  सन् दरस  इसौली  तो  आप
 डा०  काटजू  यह  तो  श्राप  सुझाव

 a  rs  | (|  प्लस Nd  से  ठुकरा  दिया  ।
 रख  रहे

 सभापति  महोदय  :  आप  तो  कट  रहे

 थे  किये  संविधान  क  विरुद्ध  डा०  काटजू  उन्होंने  कहा  हैं  कि

 7
 उनको  सन्देह  है  कि  रायल सोमा के

 डा०  काट  :  में  कवल  कह  लोगों  द्वारा  वांछित  अनुवादित  उपबन्ध

 रहा  हूं  कि  राष्ट्रपति  के  स्थान  पर
 किया  जाना  संभव  तो  आप  इसमें

 हक पाल  रखा  जाय  |  कवल  आसाम
 यह  भी  सम्मिलित  कर  दीजिये  कि  नये

 क  राज्य  पाल  को  आदिम  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध
 की  विधि  में  निदेशक  तत्वों  को

 कूछ  शक्तियां  दी  गई  हूं  ।  एक  सदस्य
 भी  सम्मिलित  कर  दिया  जाना  चाहिए ह  हा  है ंकि  राज्यपाल  को  कुछ  करने

 रायलसीमा  के  लोग  प्रभुत्व  कर

 की  शक्ति  नहीं  होतो  |  तो  क्यो  qe
 सकें  उनके  आधिक  हितों  at

 सुझाव  रखा  गया हैं
 कि  राष्ट्रपति  राज्यपाल

 >  । सुरक्षित  रखा  गया  यदि
 को  झपने  अप  कुछ  करने का

 आदेश  दे  ।
 न्यायवोश  ata  की  कचहरी  ऐसा

 परन्तु  यहं  संविधान  के  अनुसर  नहीं  हैं  ।

 तथा
 हो  wet  तो  मुझे  विश्वास  कि

 आप  संविधान  कं  सुधार  सकते
 वे  न्यायिक  रूप  से  यही  कहते  कि  ऐसा

 और  भी  कई  बातें  हैं  ।

 नहीं  हो  सकता ।  राज्य  निदेशक

 इस  संविधान  को  इस  तथा  इससे
 तत्वों  को  नीति  सारे  भारत  के  लिये

 पहले  सदन  और  महान  न्या यज्ञों  और
 अलग  अलग  राज्यों  के  नहीं  ।  श्री

 राजनीतिज्ञों  ने  बनाया  हैं  ।  और  क्योंकि
 गोपालन  ने  कहां  कि  बेकारी  को  कम

 अब  आप  को  इससे  आराघात  पहुंचता  है
 करना  और  काम  करते  अधिकार  भो

 आप  कहते  हैं  कि  संविधान  क  सारे  ढांचे
 में  भी  चाहता उसी  में  होवे  चाहिएं  ।

 को  उठाकर  अलग  रख  दिया  और

 कोई  नवीन  चीज़  लाई  जाय  ।  हूं  किय  काम  अच्छी  तरह  से  होने

 चाहियें  और  राज्य गा लिका

 सभापति  महोदय
 :
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  से  भिन्न  होनी  चाहिए  ।  में  निदेशक  ४६

 जब  लोगों  को  भारत  सरकार  और  भारत  a को  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता  ्  कि

 राज्य  संघ  में  विश्वास  था  तो  मूल  अधिकार
 राज्य  कमजोर  लोगों  को  frat  संम्बन्धी

 क्यों  बनाये  गय  हें  ?
 wit  afar  हितों  की  रक्षा  करेगा  दौर

 डा०  काटजू  :  मुझे  सभापति  के  साथ  विशेषकर  आदिम  जातियों  कौर  अनुसूचित

 बहस  करने  की  आदत  नही ंहै  ।  अब  में  जातियों  के  feat  का  तो  इससे  अच्छा

 निदेशों  के  बर्न  को  लेता  हूं
 ।

 एक  निदेश  निदेशक  तत्व  are  के  लिए  और  कोई

 को  रहने  दीजिये  ।  मुझे  न्यायधीश  पांचू  नहीं  हो  सकता  ।  वहीं  के  कमजोर  लोगों

 तथा
 से  एक  शिकायत है  कि  जब

 के  जिनके  पास  सिचाई  को

 नी  feat  बन  कर  किसी  प्रकार  के  दूसरी  सुविधायें  नहीं  हैं  ।
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 शनी  बी०  एस०  मति  :  में  ।

 डा०  काटजू  :  ag  निदेशक  जिसे  वापसी  का  विरोध  होता  तो  संशोधन  पर

 पालन  करना  संविधान  की  भाषा  मतदान  होना  चाहिए  ।

 और  शब्दों  के  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं  किया

 जा  सकता  |  में  नें  वैधानिक  पास
 प्रश्न  है  कि  पृष्ट  २२  में  १३वीं

 पंक्ति  के  परमाणु  यह  सम्मिलित
 लिया  है  alt  यही  फैसला  गया

 आन्ध्र
 किया  जाए  :

 है  कि  ऐसा  नहीं  हो  संकते  |

 में  चाहे  कांग्रेस  को  सरकार  अथवा
 (eva  रायलसीमा  के  आर्थिक  बिकास

 अन्य  दल  आन्ध्र  जन  यह  नहीं  कह  mit  सिचाई  के  विकास  को  सुनिश्चित
 सकेंगे  कि  उन  के  साथ  पहले  जसा  हो  करने  के  fog  राष्ट्रपति  समय  समय  पर

 ग्वार  होता है  आर  यदि  वे  जैसा  आन्द्र  सरकार  की  निदेश  दे  सकते  हैं  ।”

 करेंगे  तो  उनका  कड़ी  आलोचना  होगी  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  | रायलसीमा a  अभाव  परन्तु  भारत

 में  इस  प्रकार  के  कितने  रायलसीमा
 न

 खंड  ६५  घिषेंयक्  q  सम्मिलित

 अर्थात्  मध्य  भारत  भील  क्षेत्र
 किया

 बिहार  का  बाढ़  ग्रस्त

 हरियाना  आदि  ।  जब  भी  आप  लोग  श्री  ging  oft
 ३

 योजना  के  विशेष  उपबन्धों  के  विषय  मं रायलसीमा  के  लिये  कुछ  मांग  तो

 वित्त  मंत्री  अन्य  क्षेत्रों  की  तरह  संशोधन  रखा  कौर  कहा  :

 सीमा  की  भी  सहायता  करेंगे  ।  मं  4
 श्री  fraaacat

 :  प्रारम्भ
 समझता  हूं  कि  नवीन  पद  को  स्थान

 देवे  का  प्रस्ताव  रखते  वाले  ब्यक्ति  का
 में  ही  यह  देना  चाहता  हूं  कि

 २४०  मील  लम्बी  नहर  का  आधा
 प्रयोजन  सफल हो  गया  देश  का  ध्यान

 भाग  ओर  जल-विद्युत  जनन  सटे इन  यह
 आधार  लोगों  का  ध्यान  तथा  भावी  आधार

 सभो  मंसूर  राज्य  में  चले  जायेंगे  ।  इस  खंड के
 सरकार  को  ध्यान  रायलसीमा  की  ओर

 अनुसार  तुंगभद्रा  परियोजना  का  प्रशासनिक
 सींचा  गया  है  |  इसलिए  संसोधन  को

 अधिकार  मैसूर  तथा  श्रीमान  सरकार  के
 वापस  लेना  अन्यथा  मझ  इसका

 पास  सम्मिलित  परन्तु
 विरोध  करने  के  लिए  मजबूर  होना

 इस  खंड  में  अधिकारों  दायित्वों
 पड़ेगा  ।

 की  कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  इस

 से  दोनों  राज्यों  के  मध्य  निरन्तर  संघर्ष
 श्री विद  नाथ  रेड्डी :  सदन  के  सब

 होते  रहने  को  संभावना
 साथ  ही

 भागों  द्वारा  रायल सोमा  के  लिये  पुरी
 इसमें  मैसुर  राज्य  को  पावी  को  अज्ञात

 सहानुभूति  अनुभव  को  गई  अतः  में
 परिभाषा  एक  अनिश्चित  क्षेत्रफल  को

 अपने  संशोधन  को  वापिस  लेता
 देते  रहने  के  लिए  बाध्य  किया  गया  है

 श्री  राघवाचारो  :  संशोधन  के  संभव  है  कि  आन्ध्र  राज्य  अपने

 कडप्पा  ओर  कुरनूल  जिलों  के  लिए वापिस  लिये  जाने  का  विरोध  करत  हुं  ।

 अधिकाधिक  पानी  की  करे  और

 सभापति  यदि  संशोधन  को  मंसूर  के  पास  पर्याप्त  पानी  बचे ही
 न  ।
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 यह  खंड  जहां  तक  मैसूर  का  जायेंगी  परन्तु  हड  ः  मंसूर  राज्य

 सम्बन्ध  है  युक्तिपूर्ण  नहीं  है  ।  के  नियंत्रण  में  रहेगा  ।  तथ्य  यह  ह

 कि  हमारी  समझ  में  यह  बात  at  नहीं

 मेरे  संशोधन  में  बह  उपबन्ध  कि
 आती  हैं  कि  मैसूर  को  हम  में  घुसेड़ा

 मंसूर  राज्य  क्षेत्र  म  स्थित  परियोजना
 क्यों  गया है  और  ब्रेल्लारी  का  भाग

 के  भांग  पर  मैसूर  राज्य  का  हो  उसे  दिया  ही  कयों  गया है  ।  वह  तो

 नियंत्रण  तथा  प्रशासन  हो  और  इसी
 तैयार  भाषी  जिला  ।  इस  सम्बन्ध  में

 अकार  आन्ध्र  क्षेत्र  में  स्थित  भाग  पर
 मैसूर  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  ने  अपनी

 शत्रुघ्न  सरकार  का  नियंत्रण  हो  ।  gt
 ललसा  प्रकट  की  है  ।  वह न  केव

 के  दुहरे  नियंत्रण  से  राज्यों  के
 परियोजना  के  मसूर  राज्य  स्थित  भाग

 बीच  छीनाझपटी  होगी  ।  साथ  ही  मेरा
 पर  ही  नियंत्रण  रखना  चाहते  अपितु

 संशोधन  सातवीं  अनुसूची  के  खंड  १  (१)
 वह  तो  सारी  परियोजना  को  हड़पना

 सें  निहित  सिद्धान्त  के  भो  अनु  ल  हूं
 चाहते  ह  ।  परियोजना  पर  aU)  करोड़

 अतः  मेरा  सदन  से  अनुरोध  है  कि  उसे
 रुपया  ्  हुआ  इस  का

 आधा  भाग

 स्वीकृत  किया  art  ।.
 सरकारी  ऋणों  से  प्राप्त  हुआ  और

 आधा  राजस्व  से  ।  हमने  इस  पर  अपनें
 दसरे  इस  परियोजना  को  पूरा  करने

 राजस्व  में  से  ८  करोड  रुपया  खंब  किया
 का  भार  मंसूर  राज्य  पर  जाय

 परन्तु  इस  विधेयक  में  मसूर  राज्य
 क्योंकि  मैसूर  ने  ही  सव  प्रथम  जलविद्युत

 से  व्यय  के  राजस्व  से  प्राप्त  भाग
 योजनाओं  को  सफलतापूर्वक  चालू  किया

 का  भुगतान  करने  के  लिए  बाध्य  करने

 का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  बह  तो  बिना

 lea  के  पहचान  को  बासप्पा  कुछ  व्यय  समूचे  परियोजना  कस

 श्री  गोपाल राव  ,
 लाभ  उठाना  चाहता है  ।  साथ  वह

 att  राघवाचारी  (Tater)  अरर  श्री  उस  पर  अपना  ही  नियंत्रण  रखना  चाहता

 में  an  शक्ति  से  उस  के  इस विश्वनाथ  रेड्डी  ने  अपने  संशोधन

 प्रयत्न  का  विरोध  करता  हूं  ।

 रघुरामय्या  :  ait  mt  लक्ष्मीना  :  मं  इस

 का  संशोधन  बहुत  हो  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  तुम भद्रा

 चतुराई  से  प्रस्तुत  किया  war  हैं  ।  '  इस
 योजना

 को  पूर्ण  हुआ  देखने

 में  परियोजना  के  मंसूर  राज्य  में  स्थित  सीमा  की  जनता  को  चिर  संचित  अभिलाषा

 भाग  पर  मंसूर  राज्य  का  और  आन्ध्र  at  ।  कोई  ३०-४०  वर्ष  के  निरन्तर
 संघर्ष

 asa  में  स्थित  भाग  पर  आन्ध्र  राज्य
 के  बाद  ऐसा  संभव  gard  और

 का  नियंत्रित  होने  की  ata  कही  गई  अब
 के  पूर्ण  हो  जाने  के  बाद

 इस  योज़ना  का  निकास-स्थान  =  )  यह  झगड़ा  उठाया  गया  हैं  तुंगभद्रा

 मैसूर  राज्य  में  इस  संशोधन  का  परियोजना  का  इतिहास  बहुत  ही

 अभिप्राय  स्पष्ट  रूप  से  यही  है  कि  दुखपूर्ण  रहा  है  ।  हमें  आशा  कि

 wat  स्वामित्व  मंसूर  राज्य  को  हम  परियोजना  से  रायलसीमा  को  प्रचुर
 ~

 श्रान्त  हो  ।  हमारे  पास  केवल  नहरें  रह  मात्रा  में  विद्युत  वित  मिलेगी  घौर
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 शिवनंजप्पा
 मंत्री  लालची

 कऋ  क्षेत्र
 घन

 धान्य  से  परिपूर्ण  a  जायेगा
 नाव  आर  लोभी  हें  ait  यह

 परन्तु  दुर्भाग्य  से  वह  सभी  कुछ  मंसुर  चाहते हें  क  ७  ७

 ax  yy
 को  निल  गया  @  ।  साथ  मसूर  के

 मुख्य  मंत्री  चिल्ला  चिल्ला  कर  कह

 सभापति  महोदय  :  इस  प्रकार  को

 भाषा  का  प्रयोग  न  किया  जाये  ।  मरी

 रह ैहें
 कि  ०

 इच्छा हँ  कि  चर्चा इस  प्रकार  न  हो

 कि  जिससे  कटता  उत्पन्न  हो  जाये  ।
 थी  शादियां  गौडा

 एक  औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  श्रीमान
 श्री  बासप्पा  :  मेरे  वीणा  से  दाऊद

 बया  मंज़र  के  मुख्य  मंत्री  के  सम्बन्ध  में
 लोभीਂ  कोਂ  काय  वाही  q  निकाल

 जब  कि  वह  यहां  नहीं  हूं  ऐसी  बातें  कही
 दिया  जाये  ॥

 ara  उचित  हैं  ?

 श्री  लक्ष्मीना  मरा  अभिप्राय  तो

 सभापति  महोदय  यदि  fata  यहां  था  कि  यह  परियोजना  दरिद्र  तथा

 भिनंयर्क्तिक  रूप  से  किया  जाये  तो  उत्तम  असहाय  रायलसीमा  के  लिए  बनाई  गई

 el  मंज़र  के  मुख्य  मंत्रो  न  एक  भाषण  थी  पर  अब  यह  मैसर  राज्य  को दे  दी

 दिया  परन्तु  va  का  निदेश  किया  गई  हैं  अर  वहां  की  सरकार  उस  पर

 जाय  कट  आलोचना न  की  जाय  अत  अपना  रुपैया  अधिकार  रखना  चाहती

 मरी  पाथना  हैਂ  कि  निर्देश  सभ्य  है  ।  मरा  निवेदन  हैं  यदि  इस

 हो  किये  जायें  ।  परियोजना  को  आन्ध्र  राज्य  को  दे  दि

 जाय  तो  एक  नया  तगभद्रा  जिला  बनाया

 डा ०  सुन्दरम  )  जा  सकता  हे  शर  वह  आन्ध्र  राज्य  की

 सावधान  के  अनुच्छेद  ३  के  अत सार  यह
 सामा  बनायगों  |

 असर  तथाਂ  मद्रास  को  विधान  सभाओं

 को  भेजा  गया  था  कार  बाँहों  उस  पर  न्याय  मति  श्री  वाच  ने  भी  यही

 चुकी  विधान  सभाओं  सिफारिश  की  थी  कि  कर्नाटक  राज्य  को

 की
 सिफारिशों

 के  साथ  अब  fara  स्थापना  होने  तक  बेल्लारी  जिले  को

 ary  राज्य  में  मिला  fear यहां  आया हैं दे  मेरा  विचार  हैं  कि  अब

 हम  इस  के  सम्बन्ध  मे ंक  क  ७  ७  ७  क  तुंगभद्रा  ह  के  कन्नड

 भाषी  क्षेत्र  में  स्थित  होने  के  कारण

 सभापति  महोदय  चर्चा  किये  जाने
 ही  यह  सब  झगड़े  उठे  ।  मसूर

 राज्य

 पर  मुझ  नहों  ।  मरा  अभिप्राय
 को  आन्ध्र  राज्य  के  ars  बिना

 केवल  यही  है  कि  जो  भो  निर्देश  कय  मांगे  हो  मिल  गय  पर  इतन  a  भी

 जिस जायें  वह  एसी  भाषा  में  हों  सन्तुष्ट  न  होकर  वह  अब  तुंगभद्रा

 से
 कि  लोग  यह-क़हें  कि  भारत  नि  ara  को  भी  हथियाना चाहता  =  ।

 में एक  मुख्य  के  प्रति  अभद्र  भाषा

 का  व्यवहार  किया  गया  |  मेरा  निवेदन  हे  fe

 हैदराबाद आधार मसूर  .  राज्य  तथा

 थी  लक्षमय्या  इसी  लिये  येह  के  प्रतिनिधियों  का  ca.  cas  नियुक्त ल  किया

 निवेदन  कर  रहा  था  कि  मंसूर  मूख्य  जाये  जिसका  अध्यक्ष
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 कोई  प्रतिनिधि  हो  i  उसी  wie  को  इस  नहीं  के  नियंत्रण  का  जिन  से  कई

 राज्यों  को  लाभ  पहुंचाने  को  व्यवस्था  की परियोजना  का  समस्त  प्रशासन  निर्माण

 कार्यक्रम  तथा  काय  संचालन  सौंपा  जाय ॥  गई  किसी  राज्य  विशष  के  हांथ  में  न

 तीन  चालकों  को  *  सिंचाई  होकर  केन्द्र  के  पास  होना  ऐसा  न

 होन  पर  लगातार  .  झगड़  खड़  होते
 सुविधायें  प्राप्त  होंगी  उन  की  भूमि  को  तीन

 वर्गों  म  बांटा  गया  है  ।  RY,000  एकड़
 खंड  ६६  म  इस  का  समाधान  किया  गया

 हू  यह  उपबन्ध  कि  झ्र  पण
 समि  पर  वह  भर  सिंचाई  होगी  परन्तु

 आंध्र  देश म  ag  भर  सिचाई  होने  वाले  समझौता  न  होने  की  दक्षा  में  राष्ट्रपति

 समुचित  आदेश  जारा  करेंग े।  रा
 कोई  क्षत्र  नहीं  अब  प्रश्न  आता  है

 शुष्क  तथा  तर  क्षेत्रों  का  ।  मसू र  के  पास  संशोधन  यह  है  कि  समझौता  होन  की

 ६९,१५२  एकड़  सिंचाई  वाला  क्षेत्र  है  ।  दशा  में  राष्ट्रपति  एक  aga  किए

 बांध  के  समीप  होने  से  उन  क्षेत्रों  को  अधिक  जाने  के  आदेश दें  ।  जिस  में  दोनों  राज्यों

 लाभ  पहुंचेगा  और  wrest  सिचाई  क्षेत्रों  को  तथा  केन्द्र  के  प्रतिनिधि  car  सुरक्षण

 बांध  स्थान  से  दूर  के  कारण  इतना  रखना  अति  आवश्यक  पानी  के  वितरण

 ara  नहीं  पहुंचेगा  |  इसी  कारण  मैसूर
 के  सम्बन्ध  मैं

 पाकिस्तान
 से

 .  हमारा

 को  इस  परियोजना  के  अनन्य  पर  विवाद चल  ही  रहा हू  ।  झगड़े  की

 आग्रह  नहीं  करना  चाहिए  ।  ऐसी  संभावना  क्  निवारण  करना

 ही  बद्धिमानी  ।  संघों  विभिन्न  एककों  को

 में  नवीन  खंड थ्री  राघव बा चारों  आपस  में  लड़ना  शोभा  नहीं  देता  है  ।  मेरी

 ब्ांदिष्ट  किए  जाने  क  विरोध  करता  हूं  ।
 समझ  में  नहीं  भ्राता  जब  इतना

 तुंगभद्रा  परियोजना  के  परिव्यय  तथा  उस  से  युक्तिपूर्ण  सुरक्षण  दिये  जाने  कां  प्रस्ताव

 श्रान्त  होने  वाले  लाभों  का  वितरण  किस  किया  जाता  हूँ  तो  मैसुर  प्रतिनिध  इतने

 प्रकार  किया  जाए  इस  में  मेरी  रुचि  नहीं  उत्तजित  क्यों  हो  जाते  हैं  ।  मसूर  राज्य  द्वारा

 @  it  मेरा  विचार  ह  कि  इस  परियोजना  का  अनन्य  अधिकार  दिये  जाने  की  मांग  ही

 अद् यास निक  नियंत्रण  तीसरा  रूप  से  किसी  किसी  स्वतन्त्र  पद  की  स्थापना  के  लिए

 स्वतन्त्र  निकाय  के  अधीन  हो  जिसमें  दोनों  सब  से  उत्तम तक  हैँ  ।

 ज्यों  तथा  केन्द्र के  प्रतिनिधि  हों  ।  इस

 को  हैदराबाद  और  मद्रास  न्यायामूर्ति  श्री  वांचू  ने  यह  सिफ़ारिश  कीਂ

 राज्यों ने  तयार  किया  अब  मद्रास  थी  कि  बेल्लारी का  जिला  मद्रास के  अवशिष्ट

 राज्य  को  दिया  जाये  ।  उन्होंने  aaa राज्य के  स्थान  पर  आधार  तथा  मंसूर  राज्य

 आ  मसूर  राज्य  इस  पर  अनन्य  योजना के  संचालन के  लिए  एक  -  ऐसा

 fara  बनाये  जाने  की  सिफ़ारिश  की  थी
 अधिकार  चाहता  ह  कदाचित  उस  का  उद्देश्य

 इस  से  अकेले ही  लाभ  उठाना  ही
 जिस  में  हैदराबाद  आंध्र  राज्य  तथा

 बेल्लारी  ज़िले  के  प्रशासनिक  अधिकारी
 के

 कयोंकि  स्वामित्व  हो  जाने  पर  वह  उस से

 अकेले ही  लाभ  उठाना  चाहेगा  |  प्रतिनिधि  हों  ।  यह  उन  निश्चित

 सिफ़ारिश  कि  इस  परियोजना  कां

 इस  परियोजना  के  लिए  रायलसीमा  नियंत्रण  किसी  निगम  अथवा  स्वतन्त्र  निकाय

 की  sat  जनता  ने  वर्षों  निहोरे  और  प्रार्थना

 गमनीय

 मेरा  है  कि

 की  तथ्य  तो  यह  &  कि  ऐसी  ऐसा  करने  से  सम्बद्ध  राज्यों  तथा  जिन  के
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 [at  राघवाचारी

 लिए  यह  परियोजना  बनाई  गई  थी  उन  को  कोई  आपत्ति  परन्तु  योजना  पर  हम

 अपना  अधिकार  नहीं  छोड़  सकते  |  यदि भी  संतोष  होगा  |  इस  परियोजना  को  मूलतः

 रायलसीमा  के  उनको  हुम  पर  विश्वास  नहीं  और  हमारे दूरी  ग्रस्त  मांगों  तथा

 acorn  ज़िले  में  सिचाई  करने  के  लिए
 प्रबन्ध  तथा  स्वामित्व  को  वे  स्वीकार  नहीं

 बनाया  गया  उन  क्षेत्रों  को  इस  तो  हम  किसी  भी  उचित  हल  को

 से  भरपूर  लाभ  उठाने  का  पूर्ण  अधिकार  मानने के  लिए  तयार  हैं  ।  उनको  हमारे

 मेरा  निवेदन  हूँ  fe  ऐसी  fare  साथ  मित्रता  का  व्यवहार  ही  करना  चाहिए  ।

 परियोजना  का  नियंत्रण  किसी  एसे  निकाय  जसे  वे  ऑनलाइन  संजय  के  निर्माता  वेसे

 हम  भी  कन्नड़  दे  के  प्रतिनिधि  हैं  । के  हाथों  में  न  जो  अभी  से  ही

 एक  दूसर  के  साथ  को  सुदृढ़  करना परियोजना  के  मूल  उद्देश्य॑  की  उपेक्षा  कर

 रहा  निश्चय  रूप  से  किसी  स्वतन्त्र

 निकाय  के  हाथों  में  होना  इसीलिए  में  इस  संबोधन  पर  इसलिए  जोर  दे

 मेने  यह  संशोधन  दिया  था  कि  पद
 रहा  हूं  क्योंकि  हमें  अपने  लिए  2.0

 नियुक्त  किया  जाये  जिस  में  ara
 योजना  से  पानी  की  आवश्यकता  नही ं।

 तथा  केन्द्र  के  प्रतिनिधि  हो ं।  यदि  एस
 हमें  तो  केवल  बेल्लारी  के  तालुका

 किया  तो  समस्त  राज्य  प्रसन्न  होगा  की  सिचाई  के  लिए  पानी  चाहिए  ।

 और  दोनों  राज्यों  के  मध्य  सौमनस्य  बना
 लिए  हमारी  मांग  उचित  क्योंकि  हम

 रहेगा  |
 लोग  चुप  हैं  इसीलिए  वें  हमारे  अधिकार

 को  हथियाना  चाहते  यदि  उनको  हमारीं
 थी  एन०  राबिया  :  में संगो धन  के

 दलीलों  से  संतोष  नहीं  होता  तो  केन्द्रीय

 हंक  में  हं  ।  यह  योजना  रायलसीमा  और
 सरकार  को  दामोदर  भाखड़ा  नांगल

 are  राज्य  के  दूसरे  भागों  सिंचाई

 के  feu  बनाई  गई  और  इस
 परियोजना  की  तरह  समिति  बनाने  दीजिए

 प्रदा  का  कुछ  भाग  मद्रास  समय
 और  वह  समिति  सांझी  होनी  चाहिए  ।  हमें

 उसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  कारण  हम
 से  मंसूर  राज्य  को  दिया  जा  रहा

 सब  से  पहले  भारतीय  हैँ  कौर  किर  बाद
 हूं  संविधान  रक  अनुसार  कोई

 में  मैसूर  वाले  अथवा  ary  वाले  हैं  ।  हम
 भी  ब्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति  अथवा  पद  के

 उस
 समिति  की  सब  बातों  को

 अधिकार  को  केवल  इसलिए  छोड़  नहीं  सकता

 a  ।
 स्वीकार  करेंगे  ।

 कि  दूसरे  लोग  इस  की  मांग  करते  @

 जब  कोई  योजना  हमारे  क्षेत्र  में  a  डा०  लंका  सन्दरम् ्य ष्  :  में  अपनें  माननीय

 हमें  ही  उसका  नियंत्रण  करना  चाहिए
 मित्र  श्री  राघवाचारी  के  संशोधन  का  समर्थन

 x
 मान  लो

 कि  यह  प्रदेश  अभिन्न  राज्य  में  करता  g  और  श्री  शिवनंजप्पा  के  संशोधन

 तो
 कया  हम  इसके  स्वामी  बन  सकते  हैं  ?  तथा  अन्य  संशोधनों  का  विरोध  करता

 एसा  संभव  नहीं  है
 ?  यदि  हमारे  में  अपने  विचार  कुछ  वक्ताओं  के

 आधार  पर  व्यक्त  करना  चाहता  हूं द्वारा  मंसूर  या  को  पानी  दिए

 माननीय  श्री  काटजू  ने  इस  मास  की  १३ जाने  के  कारण  किसी  को  दुख  होता  तो

 उन  को  आपत्ति  करने  दों  ।  हमें  आन्ध्र  तारीख  को  वाद  विवाद  के  दौरान  में  यह

 के  हिस्से  में  आय
 हुए

 पानी  को  देने
 के  लिए  कहा था  :
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 at *“राष्टीय  हित  यह  अपे  न्यू  करता है  खंड  ६२-क  में  कम सुर  सरकार

 कि  इसका  उचित  ढंग से  से  कह  बचन  देने  की  अपेक्षा  की  गई  हैं  कि

 हो  तथा  आन्ध्र  देश  जिसके  लाभ  के  वह  आन्ध्र  राज्य  के  अनंतपुर  तथा

 लिए  यह  हाथ  में  गया  कुप्पा  ज़िलों  और  आन्ध्र  में  मिलने  वाले

 इसका  लाभ  प्राप्त  हो  ।'  तीनों  ताकों  को  पानी  प्रदान  करेगा  ।  हम

 के

 में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  क
 लख a  र

 इन  सब  ज़िलों  को  पानी  प्रदान  करने
 पी

 fou  वचनबद्ध  होने  को  तैयार  नहीं हैं  |
 २६६३
 नपा

 कि  इसे  एक  बार  फिर  दोहराएं
 ।

 चीज़  एक  इस  बात  पर  निसार  हं  कि  इस  के  बाद  वह  कहते  हैं
 :

 क्या  तुंगभद्रा  परियोजना  अनन्य  रूप

 हम  अब  कान-बद्ध  हो  जाएं  तो
 से  आन्ध्र देश  के  लिए  आसान  प्रदेश

 के  कुछ  भाग  अब  दसरे  राज्य  में  मिलायें
 यह  अपने  लिए

 आपदाओं  को  आमंत्रित

 करना  होगा  ।  मान  लीजिए  कि  ये  तीनों
 को  आता  की  गई  हे  ।  यह  पहेली

 जिले  कौर  ताल्लुक  जमीन  के  लिए  पानी
 महतवपूर्ण  बात हूं  ।  दूसरी  महत्वपूर्ण  बात

 =  लेने
 का  आग्रह करें

 तो
 हो  सकता  _  है  कि

 यह  तुंगभद्रा  परियोजना  उस

 हमार  पास  अपनी  जमीन  की  सिचाई  के
 विशिष्ट  क्षेत्र  में  पहले  से  मौजूद  नहीं  है  ।

 निम्न-तल  लिए  ही  cake  पानी  न
 इस  के  तीन  स्पष्ट  एकक  हैं

 उच्च-तल  नहर  और  जल  विद्वत  अन्त
 में  वह  कहते हैं  :

 प  योजना  |  मैसूर  के  सब  मित्र  ध्येय  मंसुर  के  लोगों

 के  हितों  के  संरक्षण  के  लिए  काम  करना तट  नहर  पर  जर  दे  रहे  २७  जुलाई

 को  मंसुर  के  प्रधान  मंत्री  ने  कहां  के  संशोधन  न्याय  और  विधि  के  f

 मण्डल  में  कहा  था  फि  Row  पील  पर  पास  हुआ  थ्री  तथा  समस्या  को  निष्पक्ष

 निम्न-तल  नहर  मैसूर  राज्य  में  जोड़ी  दृष्टिकोण  से  देखा  मया  था  पी

 जब  कि  नबीन  आन्ध्र  राज्य  में
 मेसर  राज्य

 की  विधान-सभा  द्वारा

 ११८  मील  ऐसी  नहर  इस  प्रकार
 पास  किया  गया  संशोधन  जो  कि  इस  सदन

 आप  देखेंगे  कि  परिस्थिति  कितनी  गम्भीर
 के  सदस्यों को  दिया  गया  शब्द  प्रतिशब्द

 है  ।  मैसूर  विधान-सभा  में  श्री  हनुमन्थैया  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  शिवनंजप्पा  ह
 के  एक  दूसरे  वक्तव्य  से  में  कुछ  उदाहरण  संशोधन  हैं  ।

 देना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  था  :

 मेसर  के  दोनौं  सदनों  तथा  मद्रास

 परियोजना  उस  क्षेत्र  में  विरमानी-मण्डलों  में  जो  विधेयक  मूलतः

 स्थित  हैं  जो
 कि  नियुक्त  दिन  पर  मैसूर  राज्य  चारीत  कियां  गया  था  उसमें  यह  था  :

 को  भाग  बन  जाएगा  ।  इस  का  युक्तियुक्त  दिन  के  प्रारम्भ  होने  से
 निदान  यह  हुआ  है  स्थापना  के  आधार

 qa  तक  तुंगभद्रा  सिचाई  तथा  जल-विद्युत
 मंसूर  राज्य  के  अन्दर  स्थापित  योजना  पर  किया  गण  व्यय  अप्रिय  राज्य

 होने  वाली  पटबीजना  पर  मैसूर  के  क्षेत्र  में
 गया

 व्यय  समझा  जाना

 राज्य  का  स्वामित्व  हो  चाहिए  |

 यहां  का  अर्थ  मुख्य  बांध  से  यह  मूल  स्थिति  थी  किन्तु  इस

 है  ।  इसके  ae  वह  कहते हें  ।  चिधयक  से  यह  विशिष्ट  खंड  अब  उड़  गय
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 में  नहीं  जानता  कि  किस  आधार  पर  जस्टिसਂ  ata  अपनी  रिपोर्ट  में  क्या  कहते

 इसे  हटा  दिया  गया  gi  इस  चीज  को  में  हें  ?  उनका  कहना  है  कि  के  पृथक

 माननीय  गुह  मंत्री  द्वारा  १३  अगस्त  को  दिए  होने  नकद  देय  के  रूप  में  विभाजित

 इस  वक्तव्य  से  जोड़ना  चाहता  हूं  कि  करने  को  कुछ  नहीं  होगा  कप  मं  एक  राशि

 परियोजना  आन्ध्र  राज्य  के  लोगों  के  लाभ  पाने  का  अधिकार  हूं  और  मुझे  वह  नहीं

 थी  दो  जाती  कौर  घोषित  ag  किया  जाता

 अब  में  सदन  का  ध्यान  मैसुर  के  कुछ
 है  कि  परियोजना  आन्ध्र  लोगों  के  हित

 माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  की  ओर
 के  लिए  है  ।  ये  जटिलताएं  हें  कौर  फिर

 भी  माननीय  गह  मंत्री  यह  आशा  करते
 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  पहली  बात

 उन्होंने  यह  कहीं  कि  मुख्य  बांध  हैं  कि  झगड़े  का  निबटारा  बहुत  शीघ्रता

 मैसुर  को  दिए  जाने  वाले  क्षेत्र  में  स्थित  है
 से  at  यद्यपि  मैसुर  के  मुख्य  मंत्री

 तथा  अन्य  उच्च  ने  जिस  प्रकार
 इसलिए  परियोजना  मैसूर  की  सम्पत्ति  होनी

 चाहिए  कै  सदन  के  सदस्यों  से  इस  बात
 के  वक्तव्य  दिए  हैं  उनका  में  दे

 पर  विचार  करने  की  प्रार्थना  करूंगा  कि
 चका हूं  |  क्या  वे  यह  चाहते  हें  कि  हम

 दो  ag  तक  दो  लड़ाकू  बिल्लियों  की  तरह
 क्या  इस  प्रकार  को  कहना  आन्ध्र

 झगड़ते  रहें  |
 देश  के  लोगों  के  प्रति  न्याय युक्त  ate

 संगत है  ।  में  श्री  शिवनंजप्पा  के  संशोधन

 विरोध  करता  हूं  कौर  श्री  राघवाचारी  के
 आगे  उनका  कहना  हैं  कि

 संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।  जिसमें

 के  पूर्ण  होने  के  सम्बन्ध  में  भी  सिचाई
 कि  यह  आन्ध्र  तथा  मैसूर  के  प्रतिनिधियों

 तथा  जल-विद्युत  पक्षों  में  अन्तर  किया
 का  एक  बोर्ड  स्थापित  करने  की  अपेक्षा

 जाना  आवश्यक  है  ।  यह  ऐसी  चीज  है  को  गई  है  जिस  से  fe  विवाद  से  पदा

 जिस  पर  आन्ध्र  के  लोगों  को  भावना
 हुए  way में  कटु भावना  पैदा न  हो

 |  हमਂ
 प्रबल  है  ।  मुख्य  मंत्री  afer  वहां  के  खास

 एक  दूसरे  से  लड़ना  नहीं  चाहते
 ।  आन्ध्र  के

 व्यक्तियों  ने  कहा  है  :
 साथ  अन्याय  गया  है  कौर  में

 योजनाओं  के|  प्रबन्ध  के  हमें  वृहत  अनुभव  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूं
 हू  ;  इसलिए  तुंगभद्रा  परियोजना  के

 कि  अधिक  देर  होने  से  पहले  स्थिति  कौ

 विद्युत  पक्ष  के  प्रबन्ध  का  अधिकार  हमें
 ठीक  करें  |  में  समझता हूं  कि  श्री

 होना  चाहिए  ी  इस  विशिष्ट  बात  के
 राघवाचारों  के  संशोधन  को  स्वीकार

 सम्बन्ध  में  में  माननीय  मंत्री  जी
 से  न्याय

 करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 करने  को  प्रार्थना  करूंगा  |  यह  प्रश्न  मैसुर

 तथा  आधार  राज्यों  के  मध्य  भविष्य  में  तय
 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 करने  के  लिए  क्यों  छोड़ा  जाय  ?  अभी
 में  वाद-विवाद  में  हस्तक्षेप  इसलिये  कर  रहा

 इसे  तय  करने  से  आपको  कौन  रोकता

 हूं  कि  विचाराधीन  विषय  के  सम्बन्ध  में

 दायिता  के  राज॑स्व-भाग  के  विभाजन  कुछ  प्रत्यक्ष
 रख  ।

 में  नहीं

 का  निर्देश  किया  गया  था  ।  आन्ध्र  को  दो  समझता  कि  तुंगभद्रा  जैसे
 आकार

 की

 परियोजना पर  राज्य  विशेष  का
 करोड़  रुपये  नकद  मिलने  चाहिएं  +  किन्तु



 टि  वि  कज दन |  अन्य  राज्य  विधेयक
 208k  Airey  राज्य  |  AA  २४  अगस्त  PR4R  ORR

 भर  उसे  निम्न-तल-नहर  कहा  जाता  है  ।
 स्वामित्व  हो  सकता  विशेष  रूप  से

 उस  ददा  में  जब  कि  इस  परियोजना  को  दूसरी  नहर  हैदराबाद  में  है  १२७  मील

 अधिकांश  रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लम्बी है  ।  नहरों  के  किनारे  उपयुक्त  स्थान

 पर  विद्युत  उत्पत्ति  करने  को  प्रस्थापना
 वित्तयोषित  किया  गया  है  ।  इस  विषय

 में  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  उत्तरदायित्व है
 कि  है  ।

 वह  यह  देखें  कि  योजना  के  उद्देश्यों  को

 परियोजना  में  मद्रास  वालों  ग्रोवर  एक
 qfa  द  यह  परियोजना  जिस  लक्ष्य

 उच्च-तल-नैहर  क  निर्माण  का  उपबन्ध  है
 को  लेकर  चालू  की  गई  है  वह  बराबर

 ।  संविधानिक  रूप  से
 जिससे  दो  लाख  से  लेकर  तीन  लाख  एकड़

 बता

 सम्भव  होता  इसी  समय  एक  निगम
 तक  भूमि  की  सिचाई  हो  सकेगी  ।  परन्तु

 नियुक्त  कर  देने  से  समस्या  का  हल  इस  नहर  का  निर्माण  परियोजना  के  प्रथम

 निकल  सकता  था  क्योंकि  उस  दशा  में  चरा  में  शामिल  नहीं  है  जिस  पर  इस

 परियोजना  को  किसी  राज्य  केਂ  समय  चर्चा  हो  रही  है  :  अतएव  इस  समय

 उच्च-तल-नहर  के  विषय  में  कुछ  कहना स्वामित्व  में  tat  का  प्रश्न  नहीं

 उठता  |  यह  तो  हैं  कि  यह
 होगा  ।  क्योंकि  यह  परियोजना  में

 योजना उस  क्षेत्र  में  है  जो  अब  मसूर
 शामिल  सरकार  यह

 चाहेगी  कि  जब  कभी इस  नहर  का  निर्माण में  मिलाया  जायगा  ।  परन्तु  इसका

 योजना  के  संचालन  आदि  से  कोई  सम्बन्ध  किया  इसका  फायदा  वह  क्षेत्र  उठाये

 जिसक  लिये  वह  प्रारम्भ  में  भ्र भि प्रेत  थी  ।
 नहीं  विधेयक  के  खंड  ६६  के  उपबन्ध

 में  नहीं  समझता  कि  जिस  राज्य  में  मुख्य भी  इसी  आधार  पर  बनाये  हें  ।  में

 प्रारम्भ  में  ही  यह
 स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 बांध  होगा  वह  यह  कह  सकेगा  कि  हम

 एक  उच्च-तल-नहर  बनायेंगे  जिस  से  कुछ
 हूं  किवे  उपबन्ध  इस  समस्या  का  सर्वाघिक

 न्यायोचित  रूप  से  समाधान  करते  हैं
 अन्य

 क्षेत्रों  को  सिचाई  उनको  नहीं

 यह  कि  में  सब  संशोधनों  का  विरोध  जिनके  लिये  प्रारम्भ  में  इरादा  था  में

 नहीं  समझता  व्यवहार  रूप  में  कोई
 करता हूं  ।

 ऐसा  मौका  आयेगा  क्योंकि  किसी  भी
 में  नहीं  कहं  सकता  fe  सदन  को

 राज्य  के  पास  एक  उच्च-तल-नहर  का  निर्माण
 इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त

 करने के  लिये  पर्याप्त घन  उपलब्ध  होना
 कारी  है  या  नहीं  |  पहले यह  मद्रास

 कठिन  ।  दूसरे  शब्दों  वित्तीय

 हैदराबाद  राज्यों  के  हिस्सो ंमें  थी  और
 सहायता के  लिये  वे  भारत  सरकार  से  ही

 UH  परस्पर  समझौते  के  अ्तुसार च्े  कुछ
 आवेदन  करेंगे  भारत  सरकार  यह  कह

 दोनों  द्वारा  किया  जाता  था  |
 देगी  कि  वह  सहायता  कवल  उस  दशा  में

 जहां तक  परियोजना  के  उस  भाग  का
 देगी  जब  कि  यह  नहर  मूल  योजना  के

 प्रदान है  जो
 मद्रास

 में  यह  सर्वविदित
 अनुसार  बनाई  जाय  ।

 है  कि  मुख्य  बांध  ह. हौस्पेट  में  होगा  जो

 मैसूर  राज्य  में  मिला  दिया
 जहां  तक  विद्युत at  सिचाई

 सम्बन्धी

 इस  परियोजना  के  अंतगर्त  नहरें  सुविधाओं  का  प्रदान  में  नहीं  समझता

 एक  हैदराबाद में  है  और  दूसरी  मद्रास  कि  इस  विधय  में  कोई  विवाद  मेरे

 में  ।  मद्रास  वाली  नहर  २२५  मील  लम्बी  है  ख्याल म में  मैसूर  राज्य  द्वारा यह  नहीं  कह
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 शी  सी०  डी०

 et  रह  है  कि  इसका लाभ  दसरे  क्षे  लिए  निर्माण  करते  के  अधिकारों  पर

 उठायें  |  मैसुर  सरकार  इस  बात  को  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |  रस

 स मानती  है  कि  चित्रित  तथा  सिचाई  का  टम  आन्ध्र  राज्य  क  स्थिति  कप  से

 लाभ  विभिनन  क्षेत्रों  में  परियोजना  के  कम  उसਂ  सं विहित  निगत  की  सा  तो

 जिसे  मद्रास  राज्य
 ~

 अनुसार  ही  बांटा  जाय  |  उस  परियोजना  क

 इसको  सारी
 थ्री  राध वाचा री  :  परन्तु  उसका  रवैया

 अवस्थाओं

 करते  का  काम  सौंपा  होता  ।  यदि  कं
 तो  यह  है  कि  बह  किसी  प्रकार  वचनबद्ध

 नहीं  होता  ।  निगम
 जाता  तबर  तों  स्वा  भाव  का  कोई

 फ्र इन  ही  नहीं  उठता  ।  हमें  पूरा

 a  कि  मैसुर  राज्य  ate  को  इन श्री  सी०  Eto  बेदम  :.  यह  रवैया

 कारों  के  प्रयोग  के  लिए  सुविधाएं  st सबंधी  अनुचित  हे  क्योंकि  सम्बन्ध

 में  किसी  के
 कुछ

 अधिकार  पहले  से  आनन  राज्य के  जिन  क्षेत्रों  को  इस

 क्लीन  हैं  ।  अधिकांश  काम  पूरा  हो  योजना  से  सिचाई  तथा  विद्युत  का  लान

 थाना  किस
 चुका  हैं  ।  जहां  विद्युत  उत्पादन  उठाने  का  हक  उन्हें

 a
 संम्बन्धी  कायें  e  में  समझता  केवल  गत  के  ऐसा  करने  दिया  जायेगा  ।  मुन्ने

 a
 आर  ् a  क्र ४  या  ५  करोड़  रुपये  की  लागत  का  a  कि  इन  मूलभूत

 अभी  होना  बाकी  |  सिचाई  इस  प्रकार  बतायें  जानें  के  पश्चात  अत्र  दोनों  सरकारें

 होमी  आन्ध्र  में  १४०,०००  एकड़  नब  कांय  कौ  पुरा  करें  के  लिए  आपस

 मैसूर  में  ११०,०००  एकड़  सें  और  में  कोई  कोई  समझौता  अवश्य  कर

 हैदराबाद में  ४५०,०००  एकड़ में  |  नहरों  लेंगी  |  विधेयक  में  उपबन्ध  है  कि

 की  लम्बाई  आन्ध्र  में  १२१  मैसूर  दोनों  सरकारों  के  बीच  कोई  समझौताਂ

 में  १०४  मील  और  हैदराबाद  में  १२७  न  हीन  को  दर्जा  में  फैसला

 भीर  रहेगी  ।  भारत  सरकार  का  बराबर  करेंगें  |  मेंरे  पुर्बंबक्ता ने  संक्रांति के  उपबंध

 की  उपयोगिता  के  बारे  में  सन्देह  प्रकट प्रयत्न  रहेगा  कि  इस  परियोजना  का

 लाभ  उन  सब  क्षेत्रों  को  पहुंचे  जिन  के  किया  ।  परन्तु  वास्तव  में  मद्रास  राज्य

 लिए  बह  प्रारम्भ  में  अभिप्रेत  थी  ।  के  आन्ड्  का  प्रतिनिधित्व  करन  बाजे

 प्रतिनिधियों  तथा  मैसुर  राज्य

 जहां  तक  प्रादेशिक  क्षेत्राधिकार  का
 निधियों  की  योजना  आयोग  के  साथ  कई

 सम्बन्ध  हैं--जेसे  दण्ड  तथा  राजस्व  = बैठकें  हो  चकी  ट  ताकि  कोई  समझौता
 क्षेत्राधिकार--यह  मुख्य  बांध  और

 किया  जा  सके  |  यदि  इस  विधेयक  के
 व्यवस्था  के राज्य  के  भीतर  वितरण

 पारित  होने  के  छे  मास  के  भीतर  कोई
 संचालन  पर  मैसूर  राज्य  का  होंगा  क्यों

 समझौता  हो  जाये  तो  मुझे  कोई  आइचयं
 कि  वह  क्षेत्र  मैसूर  राज्य  में  चला  जायगा  ।

 नह्ठीं  होगा  ।
 विधियों  के  लागू  होने  के  सम्बन्ध  में  जो

 कुछ  कहा  गया  है  उसके  अधीन
 रहते  इस  समय  स्थिति  यह  हूं  कि  हय्य

 मैसुर  की  विधियां  उन  पर  लागू  होंगी  ।  को |  अधिकांग  भाग  उस  क्षेत्र  में  हुआ  .  rf

 इसका  wry  राज्य  के  सम्पत्ति  जो  मैसुर  राज्य  का  भाग  बन  ..  जांग

 थपिकारों
 तथा  सिंचाई  तथा  विद्युत  के  यदि  हम  आस्तियों  तथा  दायित्वों  के
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 विभाजन  सम्बन्धी  साधारण  नियम  का  जायेगा  |  सब  से

 अनुसरण  करें  दायित्वों  अधिक  दोनों  सम्बन्धित  सरकारें  क्रिया

 भाग  मैसूर  के  हिर्से  में  जायेगा  जबकि  योजन  के  लिए  परस्पर  प्रयत्न

 अधिक  लोभ  आन्ध्र  राज्य  उठायेगा  करेंगी  ।  राष्ट्रपति  को  भी  इस  विषय

 अतः  में  समझता  हूं  कि  मंसूर  राज्य  के  में  केन्द्रीय  सरकार  का  परिसर  लेने

 हित  में  यह  afr  अच्छा  होगा  कि  लिए  पर्याप्त  समय  मिल  जायेगा  |

 वहं  आन्द्र  राज्य  से  कुछ  दायित्वों  का
 हों  रघ्रामय्या  :  क्या  आधार  सरकार

 भार
 अपने  ऊपर  ले  लेने  के  लिए  कह े।

 यह  मांग  कर  सकेगी  कि  दायित्वों  का
 में  नहीं  जानता  कि  नकदी  का  हस्तान्तरण

 बटवारा  करते  समय  व्यय  के  राजस्व  भाग

 कहां तक  न्यायोचित  परन्तु  दायित्वों
 को  भी  ध्यान में  रखा  जाय े?

 के  हस्तान्तरण  में  अवय  औचित्य  है  ।

 श्री  1, ६६
 डॉ०  बंदासुख : में में  ऐसा

 डा०  लंका  सुन्दरम  आज  हमारी  नहीं  समझता
 ।

 में  समझता  हूं  कि

 जो  अनौपचारिक  बातचीत  हुई  उसमें  राजस्व  ब्यय  का  तो  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 मेरा  ख्याल  डा०  काटजू  तथा  उन
 हम  तो  केवल  इस  आधार  पर

 सह कारियों  ने  कहा  कि  कम  से  कम  सकते  हे ंकि  बचा  हुआ  दायित्व  दोनों

 बहीखाते  में  आन्द्र  को  एक  से  लेकर  दी  राज्यों  के  बीच  हुए  समझौते  के  अनुसार .
 करोड़  रुपये  तक  की  राशि  हस्तान्तरित  दोनों  राज्यों  द्वारा  ग्रहण  किया  जायेगा  ।.

 की  जानी  होगी  ।

 अतएव  मेरी  राय  में  wary

 समायी जन  का  कोई  प्रदान  नहीं  उठता  ॥ शी  ato  डॉ०  देशमुख :  मुझे  नकदी

 के  हस्तांतरण  के  बारे  में  तो  कुछ  पता  में  इस  विषय  में  अपनी  कोई  सम्मति

 नही ंहै  क्योंकि  आस्तियां  और  नहीं  व्यक्त  करना  में  इतना

 आस्तियों  के  लिए  कोई  नकदी  में  कुछ  कहता  रिकी  ये  रास्ते  हैं  जिन  से  समझौता

 नहीं  दे  रहा  है  ।  परन्तु मेरे  ख्याल  में  किया  जा  सकता  हैं  ।  मोटा  सिद्धांत  यह

 यह  अधिक  उचित  होगी  कि  कोई  ऐसा  हीना  चाहिए  कि  दायित्वों  के  अंदा

 प्रबन्ध  कर  लिया  जाये  जिस  के  अनुसार  योजना  से  होंने  बाले  लाभ  के  भंगों

 आन्ध्र  राज्य  को  उसके  उठाये  जाने  अनुसार  हों  ।

 वाले
 लाभों  के  अनुपात  से  अधिक  दा  यारब

 में  समझता  हूं  कि  एक  उपखंड  के
 दिये  जाये  ।

 अनुसार  राष्ट्रपति  को  इस  दी  वर्ष  की

 श्री  राघवाचारी  :  यह  सकती  कालावधि  में  भी  निर्देश  निर्गमित  करने

 का  अधिकार  प्राप्त  है  ।  अतएव  हमें में  नहीं  दी
 वरन  आस्कर  राज्य

 के  लेखे  में  जमा  कर  दी  जायगी  फिर  विश्वास  हे--में  योजना  आयोग  तथा  वित्त

 मैसूर  राज्य  के  लेख  के  नाम  डाल  दी  मंत्रालय  की  ओर  से  कह  रहा  हूँ--कि

 जायेंगी  |  aaa  खंड  ६६  में  उपबन्ध  किया

 गया  है  वहं  सर्वोत्तम है  । श्री  ato  डी०
 देशम  में

 '

 उस

 बैठक  में  उपस्थित  नहीं  इस  लिए  में  सभापति  सही दय :  माननीय  वित्त

 नहीं  कह  सकता  कि  किस  प्रकार  मंत्री  द्वारा  कहें  ay  बचनों  की  ध्यान  में
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 हुए  में  सदस्यगण  से  निवेदन  करूंगा  जहां  तक  मंसुर  का  सम्बन्ध  है  उसे  वास्तव

 कि  वह  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  क्या  में  दायित्व  ही  उठाने  पढ़ेंगे  ।  तुंगभद्रा

 अपने  सारे  संशोधनों  को  प्रस्तुत  करना  योजना  से  वर्त  मान  मैसूर  राज्य  के  किसी

 भी  चाहिए  अथवा  नहीं  ।  यदि  कोई  बात  भी  क्षत्र को  जरा  सा  पानी  भी  नहीं  मिलेगा

 स्पष्ट  नहीं  हुईं  हो  तो  प्रश्न  पूछे  सकते  जहां  तक  राजस्व व्यय  का  सम्बन्ध  में

 अथवा  यदि  सदन  की  इच्छा  हो  तो  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  हस्तांतरित

 हम  संशोधनों  को  ही  ले  लेंगे  ।  क्षेत्र  में  रहने  वाले  साढ़े  सात  लाख  लोगों ने

 श्री  राघवाचारी  :  मेरे  संशोधन  का
 भी  पुर्व  सरकार  के  राजस्व  में  अपना  हिस्सा

 दिया है  । अथ  केवल  यह  हैं  कि  यदि  ऐसा  ale

 होता न  हो  जाय  तो  राष्ट्रपति  इस
 जैसे कि  मंत्री  जीਂ  नें  इस

 योजना  अथवा  इसके  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध
 परियोजना  के  लिए  अलग  निगम

 म
 कुछ

 आदेश  दे  सकता  है  ।
 आंध्र  राज्य  की  स्थापना  के  बाद  ही  बनाया

 जा  सकता है  ।  मेरा  पुरा  विश्वास  है  कि श्री  सी०  डी०  देशमुख :  इसके  लिए

 व्यवस्था  इस  विधेयक  में  विद्यमान  मैसुर  राज्य  इस  प्रकार के  निगम

 स्थापना  अपना  पुरा  सहयोग  देगा  |  ऐसा

 करना  स्वयं  मैसूर  के  हित  में  है  ।  मैसूर को
 श्री  बी०  एस०  मृति  :  इस  बात  को

 ऐसी  परियोजनाओं  के  प्रबन्ध  काय  का
 में  रखते  हुए  कि  ate  तथा

 मसूर  राज्य  वालों  को  एक  दूसरे  पर
 काफी  अनुभव  है  ।  कई  मामलों  में  हमारी

 ऐसी  हीं  व्यवस्था  मद्रास  राज्य  तथा  बम्बई
 संदेह  में  निवेदन  चाहता हूं

 कि  क्यों  न  इस  उद्देश्य  के  एक
 राज्य से  रही  है  ।  तथ्य  यह  है  कि  जल

 निगम  अथवा
 सम्बन्धी  अधिकांश  सुविधाएं  आंध्र  को

 ve  स्थापित  किया

 जाये  ।  इससे  इनके  आपसी  झगड़े  मिट
 प्राप्य  होंगी  तथा  मंसुर  राज्य  के  हिस्से

 में  केवल  दायित्व ही  आयेंगे  ।
 जायेंगे  दुर्भावना  फैलने  का  कोई

 अवसर  उत्पन्न  नहीं  होगा  ।  आखिर  केन्द्रीय  सभापति  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि

 सरकार  को  ऐसा  करने  से  क्या  चीज़  रोक  सदन  सामान्यतः  खंड  ६६  स्वीकृत

 रही  है
 ।  करता  है  तथा  पर  आग्रह  नहीं

 किया  जायगा ।

 श्री  ato  डी०  संवैधानिक
 पर  श्री  सामना  ने

 रुप  से  निगम  इस  समय  स्थापित  नहीं

 किया  जा  सकता  है  ।  यह  दो  राज्यों  कौ
 आपत्ति  उठाते  हुए  कि  खंड  ९९६

 सातवीं  अनुसूची  के  उपबन्धों
 के

 अधीन

 से  ही  बन  सकता है  ।  चूंकि  ater

 राज्य  का  निर्माण  अभी  नहीं  इस
 है  तथा  उस  अनुसूची के  परा  १२  को  पास

 किये  बिना  सदन  इस  खंड  को  पास  नहीं
 लिए यह  इस  समय

 नहीं  बन
 सकता

 कर  सकता  सभापति  महोदय ने

 अपने  निर्णय में  श्री  सामना  के  इस  मत

 श्री  Brae:  माननीय  धित्तभमंत्री  का  खंडन  किया
 तथा  कहां  कि  यह

 के  वक्तव्य  से  सारी  बातें  स्पष्ट  हुई  हैं  ।  सूची  अभी  पास  नहीं
 की  गईं  है  और
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 oa

 जब  यह  विचार  के  लिए  प्रस्तुत  होगी
 तो

 उस  समय  माननीय  सदस्य  उसके  सम्बन्ध  व्यवस्था  चित्तूर  जिले  के  लिए  नहीं है  ।

 में
 अपना  संशोधन  पेदा  कर  सकते  हैं

 |  इसका  सम्बन्ध  केवल  उच्च-तल  नहरों
 a
 x  । इस  खंड  को  पास  करने  का  यह  अथ

 होगा कि  हम  सातवीं  सूची के  पैरा  १२
 श्री  वेकटारभन  :

 में  माननीय  सदस्य
 को भी  पास  करने  के  लिए  वचनबद्ध

 ह | के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं
 हे  ।]

 श्री  गोपाल  क्यां  आंध्र  राज्य  श्री  बासप्पा  इस  बात  को

 जाना  कि  यह
 बनने  के  बाद  ही  प्रस्थापित  निगम  स्थापित

 कियां  जायगा  ।
 योजना  केवल  रायलसीमा  जिलों  के  लिए

 ही  हैं  अथवा  आन्ध्र  के  जिलों  के

 लिए भी  है  ।
 at  ato  डी०  देशमुख :  उन्हें  एक

 संकल्प  पास  करना  होगा  ।  दो  विधान  टो०  सुब्रहमण्यम  :
 मंडलों  को  एक  संकल्प  पास  करके  केंद्रीय

 श्रीमान  मुझे  तुंगभद्रा  परियोजना  के  बारे

 सरकार  को  यह  निगम  स्थापित  करने  का  में  कूछ  जानकारी  है  ।  जहां  तक  चित्तूर
 अधिकार  देना  होगा  ।  जेसे  कि  दामोदर

 जिले  का  सम्बन्ध  इसे  इस  परियोजना

 घाटी  निगम  के  सम्बन्ध  में  किया  गयो  था
 से  जल  सम्बन्धी  सुविधाएं  प्राप्त  होने

 इसमें  कुछ  समय  लगेगा  |
 की  किसी  भी  समय  कोई  आशा  नहीं

 थी
 डा०  ध्  में  निवेदन  करना

 a
 चाहता  g  कि  खंड  ६६  की  भाषा  सभी  यद्यपि  विद्युत  शक्ति  के  संचार  के

 सम्बन्धित  पक्षों  के  fer  में  है  ।  यदि
 लिए भी  कोई  उपबन्ध  विद्यमान -  नहीं

 झौता हो  जाय  तो  मामला  ही  खत्म  हो  फिर  भी  में  स्वयं  महसूस  करता  हूं  कि

 जाता  है  और  यदि  समझौता  न  तो
 चित्तूर  कों  इस  परियोजना  &  विद्युत

 राष्ट्रपति  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  फैसला  शक्ति  उपलब्ध  में  सरकार

 करेंगे  ।  वह  स्वयं  एक  संयुक्त  ate  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  |

 गर  अधिक करें  ।  हो  सकता हैं  कि

 कानून  बनाने  को  आवश्यकता  हो  न  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  इस

 पड़ेगी  सम्बन्ध  में  कोइ  साक्ष्य  उपलब्ध  नहीं

 क्या  इस  परियोजना  से  जिला  चित्तूर  को

 सभापति  महोदय
 :
 में  समभता  हूं  कि  भी  कुछ  विद्युत  शक्ति  प्राप्त  होगी  अथवा

 सदन  इस  सहमत  हैं  कि  नहीं ।  मेरे  पास  मानचित्र नहीं  हैं  स

 सभी  संशोधन  वापिस  ले  लिये  जायें  ।
 इस  बारे  में  कुछ  कह  नहीं  सकता  हूं

 ।

 में  केवल  इतना  कह  सकता  कि  ad-

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  श्रीमान्  में  मान  उपबन्ध  योजना  आयोग  की  जांच

 के  बाद  इसमें  रखा  गया  है  ।  यह  प्रारुप चाहता  हूं  कि  अन्य  जिलों  के  साथ  साथ

 रायलसीमा  के  चित्तूर  जिले  को  भी  जल  तैयार  करने  at  एक  विषय  है  ।  यदि

 इसे  इस  तरह  से  तेयार  किया  जा
 विद्युत  gray  उपलब्ध  हों  ।
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 हैं  कि  इसमें  वह  जिल  शामिल  में  शामिल  किया  जायेगा  जिनकी  कि  मेंने

 रहें  जिन्हें  कि  इस  परियोजना  के  अंतगर्त  आरम्भ  में  व्याख्या  की  हैं  ।  कल

 विद्युत
 शक्ति  प्राप्त  होनी  इस  किया  जा  सकता  है  ।  इस  सात  के

 से  सभी  को  संतोष  सकता  है  ।  q  अधीन  हम
 आगे  अपना  काम

 समझता  हं  कि  यह  वास्तव  में  ह

 नहीं है  ।  सभापति  महोदय  :  मत  कल  लिए

 बात  को  पता  लगान  सम्भव  जायेंगें
 ।

 होगा  कि  क्या  चित्तूर  इस  परियोजना  इसक  पद चत  सदन  et  बैठक

 २५  १९५३  के  सवा में  कामिक है
 यदि  भूल  चक  से

 कोई  जिला  इस  में  शामिल  न  क्रिया  मया  ws  बजे
 as

 के  faq
 स्थगित  हो

 हो  तों  इसे  उन  सिद्धांतों  के  अनुसार  em  गई  |

 ee  ri


